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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, 

китаист, 
востоковед

ГЕНЕРАЛЬНАЯ РЕПЕТИЦИЯ 
ТРЕТЬЕЙ МИРОВОЙ ВОЙНЫ

ЗЛОБА ДНЯ
Георгий СТЕПАНОВ, 

корреспондент 
отдела экономики

НЕ ЗАБУДЬТЕ ПРО СДАЧУ!
Все больше солдат ВСУ идут в плен 

из-за больших потерь в ходе неудачного 
наступления

В украинской армии, командо-
вание которой бросает резервы 
на штурм российских позиций, 
похоже, происходит психологиче-
ский перелом. Из-за колоссаль-
ных потерь солдаты ВСУ все чаще 
стали сдаваться в плен. Особенно 
отчетливо этот печальный для ар-
мии противника тренд замечен на 
Запорожском направлении. 

Военный эксперт офицер 
спецназа Анатолий Матвийчук в 

беседе с «МК» пояснил, что про-
тивник, бросая людей на «мясные 
штурмы», допускает старую ошиб-
ку — формирует сводные отряды 
из малообученных и недостаточно 
мотивированных людей. По сло-
вам эксперта, в ситуации, когда 
не на кого положиться, единствен-
ным способом сохранить жизнь 
остается сдача в плен.

Читайте 2-ю стр.

ЦВЕТЕТ 
В АНТАРКТИКЕ БАХЧА

На российской станции 
«Восток» впервые вырастили 

арбуз
Вырастить арбуз в самом холодном месте 

Земли — на антарктической станции «Восток» 
— впервые удалось ученым 68-й Российской 
антарктической экспедиции Арктического и 
антарктического научно-исследовательского 
института (ААНИИ) совместно с коллегами 
из других научных организаций.

Читайте 5-ю стр.

«Смолинский маньяк», 
как теперь, вероятно, будут 
называть 51-летнего Вла-
димира Ческидова, мучил, 
бил и насиловал похищен-
ную им в далеком 2009 году 
девушку в течение 14 лет. 
Жуткая история, которая, 
видимо, встанет в один 
ряд с делом «скопинского 
маньяка» (тот издевался 
над двумя пленницами в 
течение четырех лет), про-
изошла в поселке Смоли-
но Челябинской области. 

Причем Ческидов, веро-
ятно, еще и убийца: в его 
дворе были найдены чело-
веческие останки, и сейчас 
Ческидова подозревают 
в убийстве нескольких 
женщин. Репортеры «МК» 
поговорили с жителями 
поселка Смолино, но так 
и не поняли, почему жуткие 
события в мрачном доме 
Ческидова никто не заме-
чал столько лет.

Читайте 5-ю стр.

«Смолинский маньяк», 
похитивший девушку, 

оказался еще страшнее 
«скопинского»

14 ЛЕТ В ПЛЕНУ У МОНСТРА

МЕРТВЫЙ ДОЛГ 
ЗА «КОММУНАЛКУ»

Росстат поделился старой как мир ново-
стью: долги россиян за коммунальные услуги 
растут ускоренными темпами. По итогам I 
квартала текущего года показатель составил 
без малого 900 млрд рублей, увеличившись за 
год на 72 млрд (в 2022-м — на 56 млрд). При-
чина на первый взгляд проста до банальности: 
платежки разбухают от разного рода «ин-
новационных» услуг, которые подстегивают 
тарифы, а с другой стороны, на людей давит 
безденежье. В реальности же картина куда бо-
лее неоднозначная и многокомпонентная. 

В целом сфере ЖКХ свойственна одна 
железобетонная закономерность: что бы ни 
происходило в этом замечательном хозяй-
стве, эффект неизменно не в пользу населе-
ния. И ментально, и тем более материально 
очень сложно адаптироваться к узаконенной 
повинности платить за поставленные на кон-
вейер новации (таких, как «умные» счетчики), 
за всех этих котов в мешке, за неизвестно 
по каким истинным причинам дорожающие 
услуги. Недавно Федеральная антимоно-
польная служба анонсировала индексацию 
тарифов на газ для всех потребителей на 8% 
с июля 2024 года и на столько же — с июля 
2025 года. Совокупный же платеж граждан 
за услуги ЖКХ в среднем по стране вырас-
тет соответственно на 6,3% и 5,3% согласно 
прогнозу Минэкономразвития. 

Что касается неплательщиков, они, конеч-
но, бывают разные. Далеко не всегда долги 
обусловлены нехваткой денег, бедственным 
положением домохозяйств. 

Читайте 3-ю стр.

ТЕТЯ ВАЛЯ ЦЕЛЫЙ ВЕК С НАМИ
100-летний юбилей Валентины Леонтьевой: 
вспоминает Кира Прошутинская

Читайте 6-ю стр.
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БУДУ ЕХАТЬ — БУДУ БИТЬ

За первое полугодие на российских 
дорогах впервые за девять лет выросла 
аварийность — об этом свидетельствует 
статистика федеральной ГИБДД. Это 
не только печальный сам по себе факт 
(возросла, в частности, и смертность 
— почти на 3%), но и удар по плановым 
показателям: Россия стратегически 

борется за снижение числа ДТП, по-
гибших и пострадавших в них. А значит, 
будут и оргвыводы — поэтому сейчас 
различные ведомства и автомобильное 
сообщество выдвигает свои версии. 
Основные из них разбирает «МК». 

Число «учетных» ДТП — тех, которые по-
падают в федеральную статистику, — выросло 

впервые с 2014 года, после девяти лет сни-
жения. Всего аварий с жертвами и постра-
давшими произошло 56,2 тысячи — рост на 
3,9%. В них погибли 5,9 тысячи человек — это 
на 2,9% больше, чем за первое полугодие 
2022 года. Ранено 71 тысяча человек, что 
дает рост на 3,6%. 

Читайте 3-ю стр.

САМОУБИЙЦА ИЗРЕЗАЛ НОЖАМИ 
СОСЕДЕЙ ИЗ-ЗА ГРОМКОЙ 

МУЗЫКИ
Кровавая драма на по-

чве слишком громкой му-
зыки разыгралась в под-
московном Раменском в 
ночь на понедельник. По-
сле конфликта два челове-
ка погибли, еще один был 
госпитализирован, и его 
состояние оценивается 
как критическое.

Как удалось выяснить 
«МК», в тот день двое прия-
телей, 26-летний Дмитрий 
и 29-летний Арсен (все 
имена изменены), решили 
поразвлечься, не выходя 
из дома. Парни устроили 
вечеринку на общем бал-
коне своего дома. Гром-
кая музыка, разговоры, 
нецензурная брань очень 
не понравились сосе-
ду, 29-летнему Андрею. 
Мужчина попытался пре-
кратить безобразие, тем 
более что было уже далеко 
за полночь, но дебоширы и 
слушать ничего не хотели. 
Включив песни на полную 
мощность, парни пусти-
лись в пляс.

Андрей сходил домой 
за ножами. После послед-
него предупреждения он 

нанес один, но очень точ-
ный удар в глаз 26-летнему 
Дмитрию, а Арсена ударил 
в область сердца. Раненый 
Дмитрий смог убежать и 
вызвать «скорую». Арсену 
повезло меньше — сосед 
добил его. Когда поли-
цейские уже подъезжали 
к дому, Андрей, осознав, 
что натворил, покончил с 
собой.

Погибший Арсен родил-
ся и жил по этому адре-
су. У мужчины осталась 
6-летняя дочь и супруга, 
с которой он развелся 
около года назад. Сосе-
дям он запомнился как 
очень вспыльчивый па-
рень. Дмитрий, за жизнь 
которого борются врачи, 
не так давно освободился 
из мест лишения свободы 
за угон автомобиля.

Как сообщила помощ-
ник руководителя ГСУ СК 
по Московской области 
Анна Тертичная, по фак-
ту обнаружения трупа 
мужчины возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Убийство» и «Покушение 
на убийство».    

МАТЬ И ДОЧЬ ПОГИБЛИ В ПРУДУ 
НА ГЛАЗАХ РОДНЫХ

14-летняя девочка и 
ее мать утонули в пруду 
Талдомского городско-
го округа Подмосковья. 
Многочисленные очевид-
цы и родные не смогли им 
помочь.

Как стало известно «МК», 
утром 30 июля компания 
из пяти человек (четыре 
взрослых женщины и ре-
бенок) гуляла около по-
жарного пруда. Девочка-
подросток отошла от 
родных поиграть с водой 
у края берега. Вход в во-
доем был оборудован бе-
тонными плитами. Школь-
ница, которая не умела 
плавать, поскользнулась, 
упала в воду и начала то-
нуть. Ее мама немедленно 

бросилась в воду следом 
за дочерью, однако она 
тоже не умела плавать и 
помочь не смогла. Следом 
прыгнули в водоем стар-
шая сестра девочки и ее 
подруга — увы, только по-
следняя умела держаться 
на воде. Мама и младшая 
дочь вскоре ушли под воду. 
Тем временем на берегу 
родственница просила о 
помощи людей, которые 
принесли железные прутья 
и вытащили из воды двух 
женщин. Позже из воды из-
влекли девочку и ее маму. 
По словам родственников, 
погибшие приехали на 
летние каникулы к род-
ственникам в деревню из 
Кабардино-Балкарии.

УБИЙЦА СОТРУДНИЦЫ 
МИКРОФИНАНСОВОЙ КОНТОРЫ 

ВЫСЛУШАЛ ПРИГОВОР 
С КАМЕННЫМ ЛИЦОМ

За зверскую расправу 
с сотрудницей микро-
финансовой конторы по-
лучил 31 июля солидный 
срок житель подмосковной 
Балашихи Дмитрий Пере-
возчиков. 

Как ранее сообщал «МК», 
убийство произошло 10 
июля прошлого года на 
Кожевнической улице. На 
жестокое преступление 
Перевозчикова толкнула 
любовь к азартным играм 
и, как следствие, без-
денежье. Плюс ко всему 
мужчина ранее повредил 
спину и, вероятно для ле-
чения, брал микрокредит в 
финансовой организации, 
которую потом же и огра-
бил. В офисе организации 
стрелок направил оружие в 
сторону 51-летней сотруд-
ницы. Мужчина выстрелил 
кассирше в голову, в ре-
зультате она скончалась. 
После этого Перевоз-
чиков принялся искать 
деньги, однако ничего не 
нашел и скрылся с места 
преступления. Убийство 
произошло в воскресе-
нье вечером. Однако труп 
несчастной обнаружили 
лишь утром в понедельник. 
Перевозчиков (он родом из 
Ульяновска) больше 10 лет 
жил в гражданском браке 
с жительницей Балашихи, 

его последнее 
место рабо-
ты — адми-
нистратор на 
складе. Убий-
ца, историк по 
образованию, 
увлекался ВОВ 
и становлени-
ем фашист-
ской Герма-
нии, а также 

изучал оружие. Уже в ходе 
следствия выяснилось, что 
по дороге к месту убийства 
Перевозчиков едва не за-
стрелил из того же оружия 
водителя маршрутки. Ему 
не понравилось, что шофер 
едет слишком медленно. 
Злодей достал пистолет 
и начал размахивать им 
перед носом водителя. 
Так что в итоге разбойнику 
пришлось отвечать еще и 
за угрозу убийством.

Проведя год в СИЗО, ра-
нее внешне положитель-
ный мужчина осунулся и 
стал похож на закорене-
лого зэка, который между 
ходками проводит счи-
таные дни и уже привык 
выслушивать очередной 
вердикт судьи.

Мосгорсуд приговорил 
Перевозчикова к 21 году 
лишения свободы. Так-
же он обязан выплатить 
штраф 100 тысяч рублей 
и моральную компенса-
цию в 1,5 миллиона рублей 
родственникам погибшей. 
Приговор Перевозчиков 
выслушал с каменным 
лицом, не выражающим 
никаких эмоций. В суде не 
было ни родственников, ни 
друзей душегуба, не приш-
ли на оглашение и близкие 
погибшей женщины. 

telegram:@mk_srochno

ШКУРЫ ОНДАТРЫ И БОБРА УБЕРЕГУТ ОТ ПУЛЬ
Ходить на ондатру и бо-

бра только с капканами и 
другими конструкциями 
из разряда самоловов 
разрешат охотникам рос-
сийские власти. Убивать 
этих животных из ружей 
планируют запретить. 
Соответствующие изме-
нения в Правила охоты 

подготовили специалисты 
Минприроды РФ. 

Как стало известно 
«МК», новый подход к до-
быче грызунов, живущих 
на воде, продиктован за-
ботой о сохранении чис-
ленности этих животных. 
Охотники пришли к вы-
воду, что от пуль гибнет 

слишком много этих мле-
копитающих. Также пули 
портят шкурку. Поэтому 
в период охоты в течение 
марта отправляться на охо-
ту за этими зверушками с 
огнестрельным оружием, 
скорее всего, запретят.

Впрочем, для капканов и 
так называемых мордушек 

(сетей, куда ловят грызу-
нов) тоже будут ограни-
чения. Например, их не 
разрешат устанавливать 
внутри самих хаток, по-
скольку пытающийся 
освободиться зверек раз-
рушит жилище, и осталь-
ные члены его семейства 
останутся без крыши 

над головой. Между тем 
сами охотники не очень 
довольны готовящимся 
нововведением, потому 
что в самоловы чаще все-
го попадает молодняк. А 
трофейный интерес пред-
ставляют только взрослые 
зверьки, поскольку ценен 
именно их мех.

В РОССИИ ИЗОБРЕЛИ КОЛЕСО, КОТОРОМУ 
НЕ СТРАШНЫ ПРЕПЯТСТВИЯ

Патент на колесо, спо-
собное преодолевать 
небольшие препятствия, 
а также подниматься и 
спускаться по лестницам, 
получил на днях изобре-
татель из Нижнего Нов-
города. Такие колеса он 
предлагает использовать 
для оборудования инва-
лидных колясок.

Как стало известно «МК», 
изобретение представля-
ет собой опорный диск с 
закрепленными на нем 
восемью опорными бло-
ками в виде сегментов. 
Каждый блок напоминает 
две буквы Т, перекладины 
которых соединены между 
собой. При этом «ножки» 

Т сделаны в виде трапе-
ций с двумя продольными 
прорезями, а переклади-
на — закругленной. Между 
ножками «букв» — пру-
жины, соединяющие их 
перекладины с опорным 
диском. Благодаря жест-
кости пружин такие колеса 
будут сохранять тради-
ционную круглую форму 
только при движении по 
ровной поверхности. При 
наезде же на препятствие 
та «буква», которая с ним 
соприкоснется, утопая, 
переместится по направ-
ляющим к оси колеса, 
образуя контур, соответ-
ствующий преграде. При 
наезде на ступеньку один 

блок сместится к центру, а 
два соседних охватят пре-
пятствие, затем сместит-
ся следующий блок, и так 
до подъема или спуска на 
ровную поверхность.

РОДСТВЕННИК МАЙСКОГО ЖУКА 
ПОСЕЛИЛСЯ В ТЕРЛЕЦКОМ ПАРКЕ

В Терлецком ле-
сопарке встре-
тили необыч-
ного жука 
— мрамор-
ную брон-
зовку. 
Этот ред-
кий гость 
столицы 
занесен 
в Красную 
книгу Мо-
сквы, он явля-
ется родствен-
ником майского 
жука.

Как узнал «МК», сотруд-
ники экоцентра «Конный 
двор» заметили в Терлец-
ком лесопарке мрамор-
ную бронзовку — жука с 
интересным окрасом, на-
поминающим цвет мрамо-
ра. Это не единственный 
охраняемый вид бронзо-
вок, которых можно встре-
тить в столичной природе. 
Кроме того, в лесах и пар-
ках есть шанс увидеть ме-
таллическую и золотистую 
бронзовку, а также менее 
редких — медную, воню-
чую и зеленую. Мрамор-
ная бронзовка является 
наиболее крупным жуком 
из своих московских со-
братьев. Длина его тела 
около 27 мм. Свое назва-
ние насекомое получило 
за цвет «костюма», кото-
рый действительно напо-
минает мрамор. Этот жук 
имеет почти черную окра-
ску с бронзовым отливом и 
неровными светлыми ли-
ниями на надкрыльях. Вы-
бирая место жительства, 
мраморные бронзовки 

отдают предпочте-
ние местности 

с подгнивши-
ми, трухля-

выми дере-
вьями или 
пнями. В 
старую 
древеси-
ну ж уки 

отклады-
вают яйца, 

из которых 
потом появля-

ются крупные и 
чрезвычайно про-

жорливые личинки. Малы-
ши питаются отмершими 
корешками и остатками 
растений, которые разла-
гаются в почве. У взрослых 
насекомых другое меню: 
они предпочитают выте-
кающий древесный сок, 
а иногда находят обед на 
крупных цветках растений. 
Мраморных бронзовок ча-
сто путают с майскими жу-
ками. И те, и другие отно-
сятся к одному семейству 
пластинчатоусых. Но у них 
есть ряд отличий. Напри-
мер, туловище бронзов-
ки имеет металлический 
блеск. Кроме того, их мож-
но различить по полету. 
Надкрылья бронзовки во 
время полета остаются в 
сложенном виде, а по бо-
кам жук выпускает и рас-
правляет только прозрач-
ные тонкие крылья.

Кстати, в столице обита-
ет порядка 3000 видов бес-
позвоночных животных, 
большинство из которых 
насекомые. Порядка 200 
видов занесены в Красную 
книгу Москвы.

ПЕДАГОГАМ ПТУ ХОТЯТ ВЕРНУТЬ СТРАХОВЫЕ ПЕНСИИ
Группа депутатов Гос-

думы предложила вне-
сти изменения в закон «О 
страховых пенсиях». Эти 
поправки позволят всем 
российским педагогам 
воспользоваться правом 
получать пенсию по старо-
сти при наличии 25 лет пе-
дагогического стажа. 

Сейчас это право гаран-
тируется ФЗ «О страховых 
пенсиях» и постановлени-
ем Правительства от 29 
октября 2002 года. Однако 
в случае с сотрудниками 
образовательных учреж-
дений среднего професси-
онального образования это 
сделать невозможно из-за 
существующих противо-
речий между жизненными 
реалиями и законодатель-
ными требованиями.

Как пояснил «МК» один 
из авторов законопроекта, 

первый замруководите-
ля фракции ЛДПР Сер-
гей Леонов, стаж работы 
преподавателей в таких 
учреждениях может быть 
учтен при досрочном вы-
ходе на пенсию только в 
случае, если не менее 50% 
учеников — это дети в воз-
расте до 18 лет. Когда это 
требование принималось, 
еще не закончился переход 
школьного обучения с 10-
летнего на 11-летнее, поэ-
тому в ПТУ и техникумы, как 
правило, поступали юно-
ши и девушки в возрасте 
17 лет. Однако последние 
выпускники, обучавшиеся 
по десятилетней програм-
ме, окончили школы в 2010 
году. Соответственно, с тех 
пор возраст поступающих 
в учреждения среднего 
профессионального об-
разования увеличился на 

один год. Поэтому сей-
час учреждения среднего 
профобразования не мо-
гут соответствовать тре-
бованию, согласно кото-
рому не менее половины 
обучающихся в его стенах 
должны быть младше 18 
лет. Это приводит к тому, 
что преподаватели теряют 
свое законное право полу-
чать пенсию после того, как 
отработали 25 лет в каче-
стве педагога — в отличие 
от их коллег, работающих 
с детьми в общеобразова-
тельных школах, детских 
садиках и яслях. При этом 
на преподавателей ПТУ и 
техникумов приходится 
большая нагрузка, свя-
занная с работой с несо-
вершеннолетними. Если 
законопроект будет одо-
брен, закон вступит в силу 
уже с 1 сентября.
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За первое полугодие на российских 
дорогах впервые за девять лет выросла 
аварийность — об этом свидетельствует

борется за снижение числа ДТП, по-
гибших и пострадавших в них. А значит, 
будут и оргвыводы — поэтому сейчас

впервые с 2014 года, после девяти лет сни-
жения. Всего аварий с жертвами и постра-
давшими произошло 56 2 тысячи — рост на

Аварийность в России растет вместе с пофигизмом автовладельцев



НЕ ЗАБУДЬТЕ 
ПРО СДАЧУ!
c 1-й стр.

Спустя полтора месяца после 
начала украинского «контрна-
ступа» в открытых источниках 
все чаще стали появляться со-

общения о сдавшихся в плен украинских во-
еннослужащих. Морально подавленный про-
тивник начал отказываться идти в наступление. 
Чаще всего это происходит на Запорожском 
направлении, которое ВСУ выбрало в качестве 
главного. В направлении Крыма и Азовского 
моря задействовали больше всего войск и 
здесь же понесли наибольшие потери.

Как сообщают российские военные, ка-
чество воинского контингента ВСУ снизилось, 
«наступ» все больше похож на поспешное заты-
кание дыр чем попало. «Наши подразделения 
видят неслаженные действия противника, 
который начал формировать сводные штурмо-
вые группы из разных подразделений и бригад, 
чтобы продолжать бросать своих солдат на 
убой», — написал в своем telegram-канале 
врио губернатора Запорожской области Ев-
гений Балицкий.

Кроме того, на ходе боевых действий ска-
зывается насильственная мобилизация на 
Украине, в результате которой на передовую 
бросают неподготовленных бойцов. «В боях 
у Работино нашим бойцам массово сдаются 
военные ВСУ. ...Из-за огромных потерь Киев 
мобилизует обычных людей и бросает их в 
бой практически без подготовки. Украинцы не 
горят желанием воевать и все чаще сами пы-
таются сдаться нашим парням», — сообщает 
telegram-канал «Военкоры русской весны».

Так, на днях стали известно о водителе 
зенитного ракетного дивизиона 54-й бригады 
ВСУ М.Тищенко, который добровольно пере-
шел на нашу сторону. Солдат приехал на наши 
позиции на служебном автомобиле, который 
был под завязку загружен ракетами перенос-
ного зенитного комплекса «Игла». Боец должен 
был развести боеприпасы по позициям, но 
вместо этого привез боекомплект нам. 

При этом Тищенко предварительно свя-
зался с одним из наших подразделений через 
Telegram. Адрес чата был указан на листов-
ке, которые периодически забрасывают на 
украинские позиции с помощью специальных 
артиллерийских снарядов и беспилотников. 

Свое решение перебежчик объяснил неже-
ланием служить в украинской армии и жить 
на Украине, где притесняют русскоязычное 
население.

Для агитации среди украинских воен-
ных используют новый инструмент, который 
реализуют специалисты радиоэлектронной 
борьбы. «Пару недель назад на передовой 
зародилась идея создать механизм, облег-
чающий противнику сдачу в плен. В резуль-
тате появились частота 149.200 и позывной 
«Волга»: теперь любой желающий сложить 
оружие член ВСУ может выйти в эфир и по-
лучить инструкции для безопасного перехода 
на другую сторону», сообщил канал «Месть 
доброй воли», которую ведут специалисты 
РЭБ. Идею подхватили и стали распростра-
нять информацию о частоте 149.200 многие 
telegram-каналы.

И, как сообщают специалисты РЭБ, ре-
зультат уже есть. На одном из участков сдались 
остатки двух взводов ВСУ — 18 человек. «За два 
месяца ударов об российскую оборону про-
тивник понес крупные потери в живой силе, а 
кадры его горящих колонн разошлись по Сети. 
И где-то под Пятихатками или Клещеевкой 
очередной уставший от бесконечных «мясных 
штурмов» член ВСУ нет-нет да вспомнит про 
149.200 и «Волгу», — пишут рэбовцы.

Военный эксперт Анатолий Матвийчук 
напомнил, что на днях в зарубежных изданиях 
раскритиковали наступление ВСУ за отсут-
ствие результатов. Это подтолкнуло Киев к 

проведению очередных «мясных штурмов».
— Было заявлено, — говорит Матвийчук, 

— что ВСУ для победы якобы необходимо 
увеличить количество атак, и командование 
ВСУ тут же возобновило массовые штурмы. 
Собственно говоря, мы в очередной раз 
убедились в том, что Украина — это эрзац-
государство, которое ничего не решает. Им 
приказали усилить атаки, они усилили. Для 
этих штурмов стали отлавливать украинцев 
со всей страны, формировать из отловленных 
какие-то подразделения. Они идут в бой, и 
практически никто из них не возвращается. 
Это все видно. Когда начинаются огромные 
потери, моральный дух войска падает.

По словам эксперта, многие солдаты, 
особенно из территориальной обороны, не 
понимают, для чего их отправили в бой без 
подготовки и оружия.

— Танков нет, артиллерии нет. Естествен-
но, что они начинают сдаваться в плен... Наши 
контрразведчики очень удачно придумали ход 
с радиочастотой, по которой можно выйти и 
договориться о сдаче в плен. Солдаты ВСУ 
понимают, что только так они могут остаться 
в живых.

По словам эксперта, формировать свод-
ные отряды из остатков разных подразделе-
ний и частей противника заставляет нужда 
— острая нехватка личного состава.

— Кстати, сводные отряды мы когда-то 
применяли в первой чеченской кампании. И 
они показали свою абсолютную бесполез-
ность. Потому что люди друг друга не знают, 
не знают, на кого можно положиться. У солдата 
нет уверенности в сослуживцах, и в результате 
такие подразделения в первую очередь несут 
потери и сдаются в плен. 
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Министр обороны РФ Сергей Шойгу 
в понедельник, 31 июля, сообщил, 
что только за два дня — 26 и 27 июля 
— в районе населенного пункта 

Работино было уничтожено более 400 укра-
инских военнослужащих, 31 танк, из них три 
немецких Leopard, два французских, а также 
32 боевые бронированные машины. В общей 
сложности было уничтожено 63 единицы 
бронетехники.

Общие украинские потери за прошедший 
месяц, согласно информации Минобороны, 
составили 20 тыс. 824 человека и 2227 единиц 
различного вооружения, в том числе 10 танков 
Leopard и 11 американских БМП Bradley, 40 
американских артиллерийских систем М777 
и 50 самоходных артиллерийских установок 
из Великобритании, США, Германии, Франции 
и Польши.

Дарья ФЕДОТОВА. 

Трезубец может перекосить 
всю композицию киевского 
монумента
В Киеве со статуи «Родина-мать», кото-
рая теперь будет называться «Украина-
мать», начали срезать герб СССР. 
Первыми убрали колосья. В соцсетях 
иронизируют, что это символизирует 
конец зерновой сделки. Но понятно, 
что украинцам просто трудно снять 
сразу весь герб — не так легко уничто-
жить построенное предками на века. 

«Родина-мать» — самый масштабный мо-
нумент Украины и пятая по величине статуя 
в мире. На правом берегу Днепра она была 
возведена уже на излете СССР — в 1981 году. 
Скульптура из нержавеющей стали, высотой 
в 62 метра (с постаментом — все 102), соби-
ралась отдельными секциями по 25–30 тонн. 
Металл, из которого сделан монумент, выплав-
лялся в Запорожье. Сваривали блоки между 
собой специалисты Института электросварки 
имени Патона. Принимал работу лично генсек 
ЦК КПСС Леонид Брежнев — в День Победы. 
В общем, стройка общесоюзного значения. 
Понятно почему монумент так раздражал укра-
инские власти. 

Снести «Родину-мать» еще в 2015 году 
предлагал главный архитектор Киева Сергей 
Целовальник. Тогда, по его словам, в украин-
ской столице под «декоммунизацию» попало 
145 памятников. В том числе и знаменитое 
творение Евгения Вучетича. Кстати, на киев-
ский монумент ополчились в том числе за то, 
что он построен по проекту того же скульптора, 
что создавал знаменитую «Родину-мать» в 
Волгограде — на Мамаевом кургане. При-
чем украинская скульптура попроще и меч у 
нее короче. Однако даже такая «упрощенная 
модель» оказалась технически сложна для 
сноса. К тому же украинцы вовремя вспомнили, 
что скульптура с мечом развернута в сторону 

востока, а потому дали ей домашнее имя «Мо-
скаль не пройдет». А металлическая фактура 
монумента оказалась очень даже удобна для 
«переодевания»: во время Евровидения 2017 
года с помощью подсветки «Родину-мать» 
«наряжали» то в цвета украинского флага, то в 
цвета флагов стран — участниц фестиваля. 

С самой скульптурой в Киеве смирились, а 
вот советский герб все же решили убрать, даже 
несмотря на то, что этот элемент — важная 
деталь балансировки всей композиции и при 
его срезке монумент может просто перекосить. 
Даже сам процесс срезания эмблемы трудо-
емкий и финансово затратный. Для того чтобы 
снять многотонный герб и заменить его на 
трезубец, прежний министр культуры Ткаченко 
затребовал сумму в 36 млн гривен (около 984 
тыс. долларов). На создание «тризуба» зало-
жено 28 миллионов гривен ($765 тыс.). На него 
скидывались заинтересованные украинские 
олигархи. Энную часть расходов взял на себя 
владелец «Метинвеста» Ринат Ахметов. 

Однако, как выяснилось в ходе создания 
трезубца, за время незалежности Украина 
разучилась делать даже нормальную сталь. 
Та же «Запорожсталь», что отливала детали 

конструкции сорок с лишним лет назад, теперь 
с поставленной задачей не справилась. Во 
всяком случае создатели нового герба потре-
бовали иностранной стали — более дорогой. 
По их словам, «предоставленная комбина-
том сталь имеет разную толщину, что может 
изменить вес всей конструкции. Кроме того, 
материал из комбината имел значительное 
количество повреждений, что осложнило и 
замедлило бы подготовительные работы». 
Так что, по украинской традиции, стоимость 
проекта резко выросла. 

Вопрос, зачем в разгар военной кампании, 
когда не хватает средств на обмундирование 
и пропитание для солдат, тратить миллионы 
долларов на замену герба, для украинской 
власти не стоит. Эта страна живет не действи-
ем, а символами. Кстати, создатель трезубца 
украинский скульптор Алексей Пергаменщик 
порекомендовал советский герб сохра-
нить, но спрятать его в темном помещении 
под «Родиной-матерью». То есть «Украиной-
матерью». Так теперь официально именуется 
монумент. Как будто Украина родиной быть 
не может...

Елена ГАМАЮН.

ЛАЙНЕР РАЗДОРА
Президент Грузии назвала 
едущих в Батуми россиян 
«провокаторами», а грузины 
готовы закормить гостей 
хинкали
Лайнер Astoria Grande с российски-
ми туристами, следующий из Сочи в 
Турцию через Батуми, снова вошел 
в грузинский порт, где его встрети-
ли митингующие оппозиционеры. 
Демонстранты блокировали выход 
пассажиров с корабля на пирс, а экс-
курсионные автобусы, ожидавшие 
туристов, закидали бутылками и 
яйцами. Начались беспорядки, было 
задержано 23 человека. После этого 
Батуми больше не значится в списке 
остановок круизного лайнера. Как 
сообщает РИА Новости, официаль-
ного подтверждения и комментари-
ев организаторов получить пока не 
удалось. На фоне этих событий «МК» 
попытался выяснить, какова туристи-
ческая обстановка в Батуми, стоит ли 
туда ехать и сколько может потерять 
Грузия из-за действий протестующей 
публики. 

Это не первые акции протеста из-за 
Astoria Grande — 27 июля круизный лайнер 
впервые вошел в порт Батуми. К отплытию 
судна пришли протестующие с лозунгами 
и плакатами. Президент Грузии Саломе Зу-
рабишвили в соцсетях прокомментировала 

ситуацию так: «Горжусь нашим народом, кото-
рый мирно опротестовал последнюю россий-
скую провокацию». Несмотря на это, туристы, 
прибывавшие на лайнере, были настроены 
позитивно: «Будем наслаждаться городом. 
Есть хинкали, хачапури». 

Несмотря ни на что, российские туристы 
Батуми любят. Цены здесь до сих пор прием-
лемые. Однокомнатные апартаменты около 
моря обойдутся от 2500 до 5000 рублей в сутки. 
Стоимость на размещение в отеле зависит от 
потребностей отдыхающего. Место в хостеле 
можно снять за 1500 рублей, а номер в пятиз-
вездочном отеле Hilton обойдется в 20 000 
рублей в сутки. 

Сами туристы и россияне, переехавшие 
в Батуми, иронизируют над ситуацией. В 
чатах на вопросы про русофобию в Грузии 
отвечают: «Русофобия жуткая, пытаются за-
кормить оккупантов хинкалями до смерти». 
Туристы оставляют положительные отзывы о 
грузинском гостеприимстве, отмечая, что они 
«умеют различать политику и людей». Россия-
нин, прибывший на лайнере Astoria Grande, в 
интервью TV Formula заявил: «Грузия и Россия 
хорошие друзья, мы здесь отдыхаем, Грузия 
нам нравится, здесь есть хорошие люди. Это 

только маленькие группки, нацисты, которые 
хотят войны. Плохие люди есть везде, нет пло-
хих наций». 

 В защиту россиян выступили и предста-
вители власти Грузии. Мэр Тбилиси, генсек 
правящей партии «Грузинская мечта», про-
комментировал ситуацию: «Двери Грузии от-
крыты для туристов. Это может быть русский, 
европеец, американец. Не вижу проблем. Глав-
ное, чтобы все уважали Конституцию Грузии, 
соблюдали закон. Пусть тратят деньги, они 
ведь поступают в экономику Грузии». 

 Действия протестующих действительно 
могут негативно повлиять на экономику стра-
ны. Как сообщается в отчете Национальной 
администрации туризма Грузии, за первое 
полугодие 2023 года Россия заняла второе 
место по количеству туристов, уступая только 
Турции. Общее количество посетивших Грузию 
россиян составило 577 632, что на 133,7% 
больше, чем в 2022 году. Что касается дохо-
дов от туризма, по данным грузинской инве-
стиционной компании Galt&Taggart, в первом 
полугодии 2023 года они выросли на 48,8% 
по сравнению с тем же периодом 2022 года, 
достигнув 1,7 миллиарда долларов. 

Елизавета ОБОЛКИНА.
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ПОСЛЕДНИЙ 
ШАНС 
«СОННОГО 
ДЖО»
Зачем США лоббируют мирный 
саммит по Украине 
в Саудовской Аравии
5 августа в Саудовской Аравии 
пройдет мирный саммит по Украине. 
Организован он по просьбе Киева и 
при поддержке Запада. Обсуждать 
варианты разрешения украинского 
кризиса приедут порядка 30 стран. 
России среди них не будет — нас не 
пригласили. Стоит ли из-за этого 
переживать и в чем принципиаль-
ное отличие предстоящего саммита 
от всех предыдущих — разбирался 
«МК».

«Переговоры как пролог для будущих 
переговоров» — в такую замысловатую фор-
мулу уложили намеченную на эту субботу в 
Саудовской Аравии встречу ее организаторы. 
5 августа в Джидду должны съехаться пред-
ставители нескольких десятков государств 
и обсудить, как быть дальше с Украиной. 
Приглашены к участию в мероприятии не 
только союзники Киева. Дружественные по 
отношению к России страны Африки и пар-
тнеры России по БРИКС тоже в списке тех, 
кому пришли приглашения. Саму Россию 
не позвали.

С одной стороны, это неудивительно. 
Как сообщило агентство Associated Press, 
инициатором встречи в международном фор-
мате выступил Киев. The Wall Street Journal 
уточняет, что цель встречи в Саудовской 
Аравии — укрепление переговорных позиций 
Украины на началах ею же предложенного 
плана мирного урегулирования. Напомним, 
это отвод российский войск к границам 1991 
года и восстановление территориальной 
целостности Незалежной. 

С другой стороны, как наметить марш-
рут по выходу из конфликта без одной из 
сторон конфликта? Да и что нового миро-
вое сообщество еще может придумать? По 
подсчетам официального представителя 
МИД Марии Захаровой, мы уже получили 
порядка 30 мирных инициатив. Ни одна из 
них нас в полной мере не устраивает. Киев, 
впрочем, тоже.

— Между тем саммит в Джидде действи-
тельно может стать чем-то принципиально но-
вым, — полагает политолог Марат Баширов. 
— Правда, Украина тут вообще ни при чем, 
как бы Киев ни пытался надувать щеки.

5 августа под патронажем Эр-Рияда мо-
жет стартовать проект по выработке новой 
конструкции безопасности для всего мира.

— Этот саммит будет не про Украину. Она 
не участник, а лишь один из объектов. Это на-
мек на переговоры о конструкции глобальной 
безопасности. Участникам этих переговоров 
будут США, Китай, Россия и Евросоюз. Плюс 
будут образованы подгруппы по региональ-
ным вопросам, — считает Баширов.

Кроме мировой и региональной безопас-
ности в Джидде может начаться обсуждение 
проблем отраслевой безопасности. Продо-
вольственной, энергетической, климати-
ческой. Кстати, о климате на днях говорил 
советник Байдена по нацбезопасности Джейк 
Салливан. «Проблема изменения климата не 
менее важна, чем угроза ядерной войны», 
— сказал он. На первый взгляд, странное 
утверждение. Но если приглядеться, вот они 
— контуры тех самых подгрупп для перегово-
ров. На одной площадке про таяние ледников 
поговорят. На другоей — про «ядерку».

— Что касается саудитов, то они, скорее 
всего, будут отвечать за трек энергетической 
безопасности как мировые лидеры рынка 
энергоносителей. А заодно и нам расска-
жут, что на переговорах было, — уверен 
Баширов.

Кремль, похоже, отсутствие приглаше-
ния в Джидду совсем не расстроило. Во вся-
ком случае, Дмитрий Песков лишь сообщил, 
что Москва будет следить за планируемой в 
Саудовской Аравии встречей по Украине. «Но 
еще предстоит понять цели такой встречи», 
— подчеркнул спикер Кремля.

— Истинные цели встречи в Джидде 
могли бы раскрыть американцы, — уверен 
Баширов. — Им такой саммит нужен как 
воздух. 

— Цель саммита в Джидде — продав-
ливать Россию к переговорам. Этого до-
биваются США, но чужими руками. В том 
числе и руками наших союзников по БРИКС, 
— отмечает политолог.

Причина рвения к переговорам, которое 
начал демонстрировать Вашингтон, проста: 
осенью 2024 года в Америке президентские 
выборы. Электоральный цикл — год. Байде-
ну, который хочет переизбраться на новый 
срок, позарез нужна готовая предвыборная 
программа уже к концу августа — началу сен-
тября. Времени у него нет катастрофически. 
У его главного оппонента Дональда Трампа 
программа уже есть: «Если я стану прези-
дентом США, я закончу военные действия 
на Украине за 24 часа», — не раз заявлял он. 
Что может противопоставить Байден? «Я уже 
завершил военные действия на Украине!» 
Такая формула — единственный и последний 
шанс для «сонного Джо» повторно занять 
Овальный кабинет.

— Байден как президент по Конституции 
США отвечает за внешнюю политику и условия 
ведения бизнеса. Для выборов ему необходим 
имидж либо победителя, либо миротворца. 
Победить Россию невозможно — это уже ста-
ло очевидно всем. Значит, нужно сказать: «Я 
остановил Россию! Если бы не наши поставки 
оружия Украине, русские танки были бы уже в 
Берлине», — прогнозирует Баширов.

Эксперт считает, что в США началась 
активная подготовка к переговорам с Рос-
сией и ситуация на полях сражений в зоне 
СВО на них никак не повлияет. Более того, 
главные кураторы Киева могут даже заста-
вить Зеленского пойти на территориальные 
уступки «ради сохранения независимости и 
государственности Украины». Если же хозяин 
Банковой станет упираться, его попросту за-
менят на кого-нибудь более сговорчивого.

Татьяна АНТОНОВА.

ГЕРБ ОСТАВИЛИ БЕЗ КОЛОСЬЕВ 

Один из 18 сдавшихся в плен на 
Запорожском направлении солдат 
ВСУ призывает «побратимов» 
сложить оружие и сохранить себе 
жизнь.

AP

Начался демонтаж герба СССР.

Подготовил Дмитрий ПОПОВ
NON-STOP

На фото — не странная колли, 
а японец в костюме собаки. Токо 

(это его псевдоним) купил реалистичный 
костюм собаки за 15 000$ и вот впервые 
вышел на улицу. Этот человек осуществил 
мечту своей жизни — превратиться в жи-
вотное. Он снимает популярные видеоро-
лики, где выполняет команды за суррогат 
собачьего корма. У Токо уже есть секта 
подписчиков, но он скрывает свою лич-
ность от знакомых, чтобы избежать криво-
толков. Любитель собак, Токо вспоминает, 
как в детстве хотел быть псом, но некото-
рые близкие друзья не поддержали его 
хобби. Костюм на заказ в виде колли япон-
ская компания изготовила за 40 дней.

Десятки тысяч человек вынуждены покинуть свои дома в Пекине из-за 
принесшего в Китай проливные дожди тайфуна «Доксури». Сильнейший за по-

следние годы шторм, обрушившийся на страну, также вызвал масштабные наводнения и 
эвакуацию в провинции Фуцзянь. Сильные ливни привели к временному закрытию не-
скольких железных и шоссейных дорог в столице, в то время как школы также оставались 
закрытыми, а людям было приказано оставаться дома. Хотя сила «Доксури» продолжает 
спадать, синоптики предупредили, что приближается еще один тайфун — «Ханун», кото-
рый может обрушиться на густонаселенное побережье Китая на этой неделе. Власти за-
явили, что «Ханун» может нанести дополнительный ущерб кукурузе и другим культурам, 
которые уже пострадали от «Доксури».

Козел в Дагестане во время 
перевозки зацепился рога-

ми за низко висящие провода. Видео 
раскачивающегося на проводах живот-
ного стало в понедельник популярным 
в Сети. Власти района рассказали РИА 
Новости, что история произошла в селе 
Кутих: машина, перевозившая живот-
ных, была слишком высокой. Местные 
знают, что ездить там на таких не сто-
ит, а тут приехали из соседнего района 
покупать скот. Козел же остался жив, 
его спустили на землю. Сейчас в селе 
работают ремонтники — поднимают 
провода.

КАДР

СИЛОВИКИ

ФОТОФАКТЫ

ОПРОС

ШОК

У РАНЕНЫХ СОЛДАТ ВСУ ИЗЫМАЮТ ОРГАНЫ ДЛЯ ТРАНСПЛАНТАЦИИ

В российских военных учебных заве-
дениях завершилась приемная кампа-
ния. Ее итоги подвел министр обороны РФ 
Сергей Шойгу в понедельник, 31 июля, на 
селекторном совещании в Национальном 
центре управления обороной. В вузы за-
числено более 15 тыс. курсантов и воспи-
танников. В числе поступивших в военные 
училища и академии 1500 участников СВО, 
большинство из которых имеет боевые на-
грады. В 2023 году возобновится подготовка 
офицеров в Донецком высшем общевойско-
вом командном училище, а также начинает 
работу Иркутское суворовское военное учи-
лище. Шойгу сообщил о выросшем интересе 
молодежи к обучению в вузах ВМФ, РВСН, 
ВКС. «В других вузах у нас по-прежнему 
такой же высокий конкурс, как и был ранее», 
— сказал министр. Конкурс в суворовские, 
нахимовские и кадетские училища составил 

до 11 человек на место. Министр призвал 
органы военного образования «максимально 
использовать опыт тех, кто у нас проявил 
себя в специальной военной операции».

Киевский режим исполь-
зует раненых украинских 
военных в качестве до-
норов органов, заявил 
Николай Патрушев. «Укра-
инцев не только бросают на 
так называемые «мясные 
штурмы», приводящие к 
огромным потерям, но и, по 
поступающей информации, 
используют раненых бойцов 
ВСУ как биоматериал, тайно 

изымая органы для транс-
плантации. Видимо, не 
случайно в прошлом году 
Зеленский подписал закон о 
трансплантации, предусма-
тривающий трансплантацию 
человеческих органов без 
согласия», — сказал глава 
Совбеза РФ, выступая на 
совещании по вопросам 
обеспечения безопасности 
Карелии.

Дмитрий Медведев, заместитель председателя Совета 
безопасности РФ

«Как же все-таки выгодно, что эти придурки выдвинули 
нежизнеспособную «формулу мира», а любые другие 
варианты проведения переговоров отвергают с пеной у рта».

Дмитрий Медведев сделал в понедельник новое заявление. Он считает 
отрадным фактом, «что во главе разлагающегося трупа Украины стоят недалекие 
манкурты: коррумпированные дельцы и загашенные клоуны, которые молятся на 

заокеанских хозяев», а «старший клоун подписал бумажку о запрете переговоров с нашей 
страной». Поскольку «Все это позволит России довести начатое в ходе СВО до конца. До 
конца бандеровского режима. До конца неонацистской идеологии. До физического конца 
всех мерзавцев, погубивших огромное количество своих граждан ради украденных у Запада 
денег и для удовлетворения своих болезненных амбиций».

ЦИТАТА

В КАКИЕ ДЕНЕЖНЫЕ ПРИМЕТЫ ВЕРЯТ РОССИЯНЕ

38% россиян в денежные приметы не верят, но их соблюдают.

не свистят в помещении

не выносят мусор вечером

не передают деньги через порог

не берут и не дают в долг по вечерам

всегда держат в бумажнике деньги

всегда носят с собой денежный талисман

не тратят деньги сразу после зарплаты

выращивают денежное дерево

не ставят сумку на пол

не берут деньги из рук в руки

46%

40%

38%

25%
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24%
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15% (По данным сервиса Работа.ру. 
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МЕРТВЫЙ ДОЛГ 
ЗА «КОММУНАЛКУ»
c 1-й стр.

Немалая часть должников, чьи 
списки (порой с совершенно 
безумными цифрами напротив 
фамилий и номеров квартир) 

мы видим на дверях подъездов, — это те, 
кто отказывается платить из принципа. Де-
монстрируя своего рода форму борьбы с 
поборами и несправедливостью. Случай 
тяжелый, из разряда психологии. За неупла-
ту коммунальных счетов закон предусма-
тривает лишение квартиры, однако на прак-
тике такая мера труднореализуема, особенно 
если это единственное жилье неплательщи-
ка. На практике, чтобы суд принял такое 
решение, долг должен быть сопоставим со 
стоимостью квартиры. 

Но подавляющее число должников не 
платит, поскольку нечем. Да, у нас платежная 
дисциплина в сфере ЖКХ самая высокая из 
всех отраслей: до недавних пор она доходила 
до 95% по стране. Страшась оказаться без 
света, газа, воды, а то и крыши над головой, 
основная масса предпочитает меньше и 
хуже питаться, экономить на лекарствах и 
одежде, но только не вступать в конфликт с 
властью. При этом жильцы понятия не име-
ют, насколько экономически обоснованы 
все эти цифры в квитанциях и почему они 
меняются из месяца в месяц лишь в одну 
сторону — увеличения. Заподозрить подвох 
можно, а вот пожаловаться абсолютно не-
куда: деятельность управляющих компаний 
(УК) и ресурсоснабжающих организаций 
(РСО) хотя и разрешена государством, но ни-
как им не контролируется. Соответственно, 
проще плюнуть и заплатить. И, увы, сейчас 
все больше становится тех, кто уже физи-
чески неспособен переваривать весь этот 
тарифно-нормативный беспредел: надо вы-
живать, кормить себя и детей. 

Чего стоят одни только взносы за ка-
питальный ремонт, которые за год в боль-
шинстве российских регионов выросли на 
30–50%. При этом нет никакой связи между, 
с одной стороны, объемом и итоговым ка-
чеством работ, а с другой — размерами 
тарифов. По словам Константина Крохина, 
председателя Жилищного союза, члена 
комитета по ЖКХ Торгово-промышленной 
палаты РФ, государство в лице региональ-
ных властей фактически дало отмашку на 
то, чтобы в секторе ЖКХ финансовое бремя 
легло полностью на плечи граждан. Капре-
монтом занимаются местные операторы, 
которым не хватает средств для выполнения 
задач, поставленных федеральным центром. 
Отдавая коммунальщикам с их растущи-
ми аппетитами свои едва ли не последние 
деньги, люди не видят никаких позитивных 
изменений: качество услуг неизменно низ-
кое, при этом нет возможности повлиять ни 
на сроки, ни на состав работ — монтажных 
и подрядных. 

Что ж, на этот системный монополизм, 
ставший нормой по умолчанию, действи-
тельно нет управы. Ни о каких рыночных ме-
ханизмах здесь нет и речи, скорее ситуация 
напоминает элемент советской плановой 
экономики и социальной политики. Прав 
у собственников жилья из года в год все 
меньше, зато платежных обязанностей (на 
фоне общей непрозрачности отрасли) — все 
больше. Понятно, что любая компания стре-
мится к снижению издержек и наращиванию 
прибыли. Вот только, на беду для населения, 
именно в сфере ЖКХ это обстоятельство 
обрело максимально неблагоприятные, 
необоримые, зловещие формы. 

Георгий СТЕПАНОВ.

В Подмосковье без ГИБДД 
будут эвакуировать авто, 
припаркованные на газоне
Новость о том, что Госдума раз-
решила подмосковным властям 
эвакуировать неправильно запар-
кованные машины без привлечения 
ГИБДД, расколола жителей области 
на два враждующих лагеря. Одна 
половина — за, другая — против. 
Единственное, что их объединя-
ет — желание знать, как же будет 
организован процесс на практике. 
«МК» попробовал выяснить нюансы 
правоприменительной практики 
нового закона и понял, что до этого 
как до Луны.

Идея эвакуировать машины, которые 
несознательные автовладельцы паркуют, 
где им захочется, витала в коридорах под-
московных чиновников давно. ГИБДД с этим 
не справляется, успевают эвакуировать 
только небольшой процент от требуемого 
количества — жаловались транспортники. В 
результате подмосковные депутаты вышли 

в Госдуму с предложением разрешить мест-
ным органам власти эвакуировать запар-
кованные в неположенном месте авто без 
привлечения сотрудников ГИБДД.

По словам спикера Мособлдумы Игоря 
Брынцалова, законодательная инициатива 
была подготовлена в связи с тем, что депу-
таты получали большое количество жалоб 
на нарушителей правил парковки. 

«Сами жители просили о том, чтобы 
неправильно припаркованные автомобили 
не мешали проезду, — пояснил он нашей 
газете. — Учитывая, что Московская об-
ласть занимает среди субъектов страны 
второе место по численности населения и 
общей величине автопарка, необходимость 
наделения нашего региона такими полно-
мочиями объяснима».

Брынцалов также сообщил, что решение 
о возможности наделения органов власти 
Московской области полномочием по эваку-
ации неправильно припаркованных автомо-
билей позволит оперативнее реагировать на 
нарушения и снять часть нагрузки с ГИБДД. 
Подобная схема уже успешно отработана в 
Москве и Санкт-Петербурге.

Полномочия будут переданы на 

основании соглашений между МВД и пра-
вительством Московской области. В на-
стоящее время прорабатывается вопрос 
о заключении этого соглашения. В даль-
нейшем будет определен орган, который 
будет ответственен за исполнение данных 
полномочий, — вот и все, что на сегодняш-
ний день удалось узнать из официальных 
источников.

«Документ должен еще подписать пре-
зидент, уже после этого будет прорабаты-
ваться вся техническая часть. В частности, 
будет понятно, кто возьмет на себя эти 
функции, но скорее всего это прерогати-
ва областного Минтранса», — пояснили 
депутаты.

Эксперты считают, что область не ста-
нет изобретать велосипед и скопирует сто-
личную систему. В Москве эвакуировать 
неправильно припаркованные машины по-
мимо ГИБДД имеют право также сотрудники 
МАДИ (Московская административная до-
рожная инспекция), прозванные в народе за 
зеленую униформу «крокодилами».

Людей сейчас волнуют два вопроса, счи-
тает автоюрист Михаил Кобзырь. Первый — 
как они смогут найти свою эвакуированную 
машину, когда новый закон вступит в силу? 

«В Москве с этим просто, вся база дан-
ных есть на московских порталах Госуслуг, 
«Московский транспорт», «Московский пар-
кинг»; кроме этого есть специальные мо-
бильные приложения. Можно позвонить на 
горячую линию Московского парковочного 
пространства, можно даже подписаться на 
специальные уведомления, которые чат-
бот будет присылать вам в случае такой 
эвакуации машины. В области еще пред-
стоит это все разработать, так что первое 
время может быть очень нервным. Машину 
эвакуируют, а автовладелец будет гадать: 
то ли ее угнали, то ли поставили на штраф-
стоянку. Надеюсь, что механизм будет как 
следует отрегулирован до того, как закон 
начнет действовать. 

Второй вопрос, который сейчас волнует 
людей: что делать, если эвакуаторщики за-
берут правильно припаркованное авто? Тут 
все как раз ясно: если у вас есть фото- или 
видеофиксация, что вы не нарушили пра-
вила парковки, то вы имеете полное право 
оспорить действия служб, занимающихся 
эвакуацией машин (в Москве это можно сде-
лать даже онлайн через те же Госуслуги)», 
— объяснил адвокат. 

Елена БЕРЕЗИНА.
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В самой ГИБДД выдвинули сле-
дующие версии. Во-первых, 
заметно изменилась логисти-
ческая карта России — марш-

руты с Запада и Балтики по неплохо обо-
рудованным за последние годы магистралям 
заглохли из-за взаимных санкций, взамен 
ожили восточные трассы, ранее не сталки-
вавшиеся с таким потоком автомобилей. 
Скажем, в начале этого года уже говорилось, 
что резкий рост аварийности произошел на 
трассах, примыкающих к Казахстану — через 
эту страну сейчас идет значительное коли-
чество потребительского и иного импорта 
в Россию. 

Вторая причина, которую предполагает 
ГИБДД, — рост числа поездок на личных 
автомобилях: внутренний автотуризм, в том 
числе в южные регионы, куда сейчас не лета-
ют самолеты, вызвал «обострение» трафика 
на трассе М4 «Дон» и ряде других. А где рост 
трафика — там и пропорциональный рост 
аварийности. 

Позиция Минтранса по поводу причин 
роста аварийности на данный момент неиз-
вестна — однако действия министерства в 
последние месяцы выдают еще одну версию 
происходящего: вслед за сообщениями о 
взрывном росте числа ДТП со средствами 
индивидуальной мобильности Минтранс 
начал готовить план действий по этому во-
просу, включающих в себя, в частности, обя-
зательную регистрацию СИМ (оснащение их 
номерными знаками), ужесточение правово-
го режима их использования и штрафов за 
нарушения ими ПДД. 

— Россия исчерпала запас легких 

решений по повышению безопасности (люди 
в массе пристегиваются, автопарк обновил-
ся, основные трассы в стране построены или 
в стадии завершения), — отмечает в своем 
блоге автоэксперт Александр Шумский. По 
его мнению, необходимо дальнейшее вне-
дрение программ «нулевой смертности», 
аналогичных тем, что разработаны западны-
ми урбанистами (чаще всего эта концепция 
носит название Vision Zero).

Напомним, эта программа подразуме-
вает максимальное физическое разделение 
потоков автомобилей друг с другом и от-
межевание проезжей части от пешеходов. 
Поскольку же в ряде случаев физическое 
разделение невозможно (например, на го-
родских улицах) — для этих мест выбирается 
максимальное замедление потока транс-
портных средств, вплоть до 20–30 км/ч, и 
искривление траекторий движения. 

Применительно к двухполосным заго-
родным дорогам (одна полоса в одну сторону 
движения) эта концепция предусматривает 
установку тросовых заграждений. К этому 
должно прилагаться по возможности расши-
рение дорог — такие предложения неодно-
кратно высказывал, скажем, профильный 
комитет Госдумы. 

Источники «МК» в московских автосер-
висах предложили еще один, остающийся 
пока в тени, комплекс причин роста аварий-
ности. «Если несколько лет назад больше 
всего было мелких ДТП — помятых бам-
перов, крыльев и тому подобного, то сей-
час все серьезно, — рассказывает хозяин 
московского автосервиса Сурен Баблоян. 
— Перевертыши, столкновения на скорости 

на перекрестках, уходы в кювет опять же на 
большой скорости. Я не социолог, но, по-
хоже, водители стали агрессивнее ездить 
в последние годы». 

— Действительно, стали чаще сталки-
ваться с крупным кузовным ремонтом, в 
том числе поступают автомобили уже на 
запчасти, после «тотала», — рассказал «МК» 
мастер автосервиса по ремонту японских 
автомобилей. — По рассказам клиентов, 
несколько случаев в последние месяцы свя-
заны с такси и каршерингом. Другие ДТП 
связаны с участием в уличных гонках — да, 
марка провоцирует гонять, особенно если 
под капотом под 300 лошадиных сил.

По словам мастера, от «гражданского» 
использования автомобилей люди все чаще 
переходят к «боевому» — иначе в москов-
ских условиях автовладение становится 
неоправданно дорогим и проблемным. «Две 
машины, которые мы обслуживаем, недав-
но сменили владельцев — первыми были 
мужчина-пенсионер и домохозяйка с детьми, 
вторыми стали спортсмены-любители, — 
рассказывает собеседник «МК». — Первое, 
что они сделали, был чип-тюнинг, а есть 
случаи, когда меняют двигатель и короб-
ку на более спортивные, не оформляя это 
официально». 

Иными словами, с ужесточением правил 
игры для автолюбителей потихоньку стано-
вится меньше тех, кто относится к авто как к 
бытовой технике (и использует осторожно) 
— и больше тех, кто ездит «назло правилам». 
А для этих людей — свои правила и своя 
бравада, связанная с высокими скоростями 
и риском. За подробностями можно обра-
щаться к фильмам серии «Форсаж» или в 
клубы уличных гонщиков… А если так, то что 
удивляться, что аварийность растет?

Антон РАЗМАХНИН.

Торжества в Пхеньяне 27–28 июля по по-
воду 70-летия перемирия в Корейской войне 
и присутствие делегаций России и Китая по-
новому высвечивают стратегическую ситуа-
цию на Тихом океане. Корейские солдаты на 
параде шли в галифе и сапогах, но за ними 
двигались межконтинентальные ракеты-
носители ядерных зарядов собственного про-
изводства. «Молодой лидер» Ким Чен Ын де-
монстрировал Сергею Шойгу дальнобойные 
дроны и иные достижения независимой ни от 
кого военной промышленности своей страны. 
Под его командованием армия в 1 миллион 
200 тысяч штыков, ненамного уступающая по 
численности российской и китайской. 

В Северной Корее никогда не делали «фи-
гуру умолчания» о войне 1950–1953 годов, в 
которой погибло от 3 до 4 миллионов человек, 
каждый десятый обитатель Корейского по-
луострова. На Корею американцы сбросили 
630 тысяч тонн бомб — на 100 тысяч больше, 
чем на Японию и весь тихоокеанский театр 
в годы Второй мировой войны. Уничтожив 
все города, американцы разрушали мосты, 
ирригационные сооружения и даже посевы 
риса. Ужасное кровопролитие и последствия 
войны ожесточили лидеров как Северной, так 
и Южной Кореи, на долгие годы установивших 
суровые режимы управления народом.

Армия Ким Ир Сена, нанесшая превентив-
ный удар и поначалу разбившая войска Южной 
Кореи, стала терпеть поражения после под-
ключения к гражданской войне США и оказа-
лась прижатой к границе с Китаем. Замаячила 
перспектива захвата американцами и их со-
юзниками всей страны. Вот почему в Пхеньяне 
войну называют освободительной.

Обнаружив американские дивизии на 
границах своих северо-восточных провинций, 
Мао Цзэдун не стал объявлять войну, но отдал 
приказ бойцам «народной добровольческой 
армии» пересечь пограничную реку Ялуцзян. В 
КНР те события официально называют «война 
сопротивления американской агрессии и по-
мощи Корее». С приходом китайцев в ноябре 
война вступила в новую фазу. «Китайские 
добровольцы» были вооружены гораздо хуже 
американцев. Но у них был богатый опыт толь-
ко что закончившейся гражданской войны 
(1946–1949 гг.). Ими командовали талантливые 
генералы во главе с маршалом Пэн Дэхуаем. 
Китайцы добивались тактических успехов, 
заманивали в ловушки американцев и уни-
чтожали целые подразделения. Линию фронта 
удалось сместить на юг. На помощь амери-
канцам пришел «генерал мороз». Одетые в 
летнее обмундирование, китайцы поначалу 
замерзали в заснеженных горах. Огромные 
потери они несли из-за превосходства про-
тивника в танках, артиллерии, стрелковом 
вооружении. Сказывалось и господство аме-
риканцев в воздухе, которое продолжалось 
до появления в небе реактивных самолетов 
с советскими и китайскими пилотами.

В СССР, формально не участвовавшем в 
войне, был создан особый 64-й истребитель-
ный авиакорпус под командованием трижды 
Героя Советского Союза Ивана Кожедуба. 
Наши самолеты взлетали с советских и ки-
тайских аэродромов. Пилоты считались ки-
тайцами или корейцами, и им было строго 
запрещено летать над подконтрольными врагу 
районами, чтобы не попасть в плен и не по-
гибнуть. Тогда и родилась шутка о китайском 
летчике Ли Си Цыне, который управляет са-
молетом одними ногами, поскольку руками 
растягивает уголки глаз. Наши пилоты со-
вершили около 64 тысяч боевых вылетов и 
провели более 1800 воздушных боев. Всего 
было сбито 1259 самолетов противника. В 
той войне погибло 315 советских воинов, из 
них 244 похоронены на воинском кладбище 
в китайском городе Далянь, рядом с героя-
ми обороны Порт-Артура в Русско-японскую 
войну 1904–1905 годов. Их могилам недавно 
поклонилась глава Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко.

Потери с обеих сторон были огромными. 
Считается, что Северная Корея потеряла 535 
тысяч человек, Южная Корея — 587 тысяч. 
Войска созданной под эгидой ООН коалиции 
21 страны, где 90% солдат были американ-
цами, потеряли 150 тысяч человек. Потери 
«китайских народных добровольцев» только 
убитыми составили 197 тысяч.

Эта цифра была официально опубликова-
на в Пекине в ноябре 2020 года, когда впервые 
широко отмечался юбилей вступления Китая 
в войну. К тому времени закончилась эпоха 
китайско-американского «брака по расчету», 
начатая Дэн Сяопином и Джимми Картером в 
1979 году. Президент Дональд Трамп в 2018 
году возобновил «холодную войну» с Китаем, 
ввел торговые санкции, начал технологиче-
скую блокаду, расширил накачку оружием 
Тайваня. В Пекине решили напомнить Ва-
шингтону об опасности столкновения остри-
ем против острия. Ведь Корейская война на 
самом деле была первой в истории китайско-
американской войной.

В приграничных с КНДР районах вновь от-
крылись военные музеи, которые все годы раз-
рядки с Америкой находились на ремонте. Вся 
страна следила за телерепортажами о прибы-
тии из Южной Кореи транспортных самолетов 
с останками китайских бойцов, именуемых 
«мучениками». Эти спецборта сопровождали 

эскорты новейших истребителей. Траурные 
кортежи двигались от аэродромов к местам 
последнего упокоения под развернутыми 
боевыми стягами на бронетранспортерах. 
Вершиной скорбных торжеств стало заседа-
ние в Пекине, которым руководил Верховный 
главнокомандующий Вооруженными силами и 
Генеральный секретарь Компартии Си Цзинь-
пин. Он призвал придерживаться великого 
духа сопротивления агрессии в новую эпоху 
в стремлении к великому возрождению ки-
тайской нации.

В приветствии Владимира Путина ко-
рейскому лидеру Ким Чен Ыну говорится о 
70-летии победы корейского народа в Отече-
ственной освободительной войне 1950–1953 
годов. Эта война, известная во всем мире про-
сто как Корейская война, неслучайно началась 
вскоре после подписания в Москве 14 февраля 
1950 года советско-китайского Договора о 
дружбе, союзе и взаимной помощи. После 
создания 4 апреля 1949 года военного блока 
НАТО мир окончательно раскололся на два 
лагеря, противостоящих в «холодной войне». 
До образования Организации Варшавского 
договора оставалось еще несколько лет, но 
социалистический лагерь в Восточной Европе 
уже был реальностью. После успешного ис-
пытания в СССР 29 августа 1949 года атомной 
бомбы Запад потерял важное стратегическое 
преимущество над Востоком, силы примерно 
уравнялись.

Корейская война стала первым прямым 
столкновением Востока и Запада на поле боя. 
Она же может рассматриваться как генераль-
ная репетиция третьей мировой войны. Не бу-
дет преувеличением сказать, что фронтальное 
столкновение двух глобальных систем было 
предотвращено именно советско-китайским 
договором. Сталин рассматривал КНР как 
важнейшего стратегического союзника СССР 
в вероятной мировой войне.

Мао Цзэдун надеялся за счет союза со 
Сталиным защититься от возможной кон-
тратаки с Тайваня при поддержке Америки, 
а также укрепить страну, ослабленную вой-
ной с Японией и гражданской войной с Чан 
Кайши. Вполне понятно было стремление 
использовать успешный советский опыт по-
слевоенного восстановления и получить все-
стороннюю помощь от «старшего брата». Обе 
стратегии отвечали национальным интересам 
двух стран, дополняли друг друга и были в 
основном реализованы. Своим жертвенным 
участием в Корейской войне КНР подтвер-
дила готовность выполнить обязательства 
союзника, стать «вторым фронтом» в случае 
глобального столкновения лагерей социализ-
ма и капитализма.

Новая «холодная война» ужесточается 
на наших глазах после паузы, длившейся не-
сколько десятилетий. Добившись развала 
Советского Союза, Запад надеялся навязать 
России либерально-капиталистическую мо-
дель развития, превратить ее в покорного 
союзника. После провала своих усилий Запад 
развязал серию «цветных революций» на на-
ших границах, одна из которых спровоциро-
вала наш превентивный удар — специальную 
военную операцию. Неудачу потерпели также 
стратегия конструктивного вовлечения Китая 
в западный лагерь и надежды вытеснить со-
циалистический компонент в КНР, добиться 
перерождения Коммунистической партии.

Сейчас фактически сформировались два 
фронта «холодной войны». На западном войска 
НАТО стоят на наших границах от Финлян-
дии до Турции и, слегка маскируясь, воюют 
на украинском направлении. На восточном 
фронте укрепляется действующая система 
двусторонних военных договоров и создаются 
новые блоки для сдерживания Китая. Накачка 
Тайваня вооружениями и подталкивание се-
паратистского режима Тайбэя на отделение 
от Китая призваны спровоцировать Пекин на 
превентивный удар. Как и в годы Корейской 
войны, Вашингтон надеется создать между-
народную коалицию для борьбы с китайской 
агрессией.

Естественной реакцией на создание 
западного и восточного фронтов «холодной 
войны» стало «боевое слаживание» России 
и Китая. Его стратегические контуры были 
очерчены во время мартовских переговоров 
Владимира Путина с Си Цзиньпином. Серьез-
ным резервом «боевого слаживания» может 
стать КНДР. Она также является объектом 
сдерживания и вынуждена балансировать на 
грани войны. О роли КНДР в противостоянии 
с Западом говорилось в приветствии Влади-
мира Путина: «Твердая поддержка со стороны 
КНДР специальной военной операции на Укра-
ине, солидарность с Россией по ключевым 
международным вопросам дополнительно 
подчеркивают нашу общую заинтересован-
ность и решимость противостоять политике 
коллективного Запада».

О неприемлемости политики Запада Ким 
Чен Ын говорил во время встреч с Сергеем 
Шойгу и главой китайской делегации, членом 
Политбюро ЦК КПК Ли Хунчжуном. О готовно-
сти наладить «боевое слаживание» с Москвой 
и Пекином говорила также выставка новейших 
вооружений. Возрождаются традиции со-
вместного противостояния Москвы, Пекина 
и Пхеньяна агрессивным действиям Америки 
и ее союзников.

ГЕНЕРАЛЬНАЯ РЕПЕТИЦИЯ 
ТРЕТЬЕЙ МИРОВОЙ ВОЙНЫ
Корейский конфликт стал первым прямым столкновением 

Востока и Запада на поле боя 

СЕГО ДНЯ
Юрий ТАВРОВСКИЙ, китаист, востоковед
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Россия активно развивает сотрудни-
чество с дружественными государствами 
Африки. У стран региона и РФ хорошие и 
плодотворные отношения, а также взаимо-
помощь в разных сферах, в частности в во-
просах использования атомной энергии в 
мирных целях. 

На форуме прошла пленарная сессия 
«Атомные технологии для развития Африки». 
В рамках мероприятия участники обсуди-
ли перспективы развития мирного атома и 
возможные пути сотрудничества по этому 
направлению.

По словам Алексея Лихачева, всегда, 
начиная работу с той или иной страной-
новичком или расширяя работу с членом 
ядерного клуба, мы выстраиваем особые 
доверительные отношения. Он отметил, что 
вопрос межгосударственного сотрудничества 
в атомной сфере всегда в повестке первых 
лиц — руководителей государства, прави-
тельства. При этом сотрудничество может 
быть успешно реализовано, только если есть 
серьезные доверительные отношения между 
странами.

«Слишком велика мощь атомной энергии, 
чтобы рассматривать ее только с точки зрения 
предпринимательского аспекта», — отметил 
глава Росатома.

В свою очередь председатель совета 
директоров Управления атомных электро-
станций Арабской Республики Египет Амгед 
Эль-Вакиль подчеркнул, что комплексная 
энергетическая стратегия устойчивого раз-
вития Египта направлена на увеличение к 
2035 году доли возобновляемых источников 
энергии в энергетическом балансе до 42%.

«Используя ядерную энергию, мы смо-
жем сократить выбросы CO2 и смягчить по-
следствия изменения климата. Мы также 
сможем использовать ее для получения воды. 
Таким образом, атомная энергетика предо-
ставляет много преимуществ для Египта и 
достижения целей устойчивого развития 
страны», — сказал он.

Также в рамках саммита в Санкт-
Петербурге Россия и Республика Бурун-
ди подписали меморандум по обучению и 

подготовке кадров в области атомной энерге-
тики. Документ предусматривает конкретные 
шаги по формированию кадрового потенци-
ала для атомной отрасли Бурунди, развитию 
взаимодействия профильных образователь-
ных учреждений, включая организацию со-
вместных краткосрочных образовательных 
программ, обучение и переподготовку пре-
подавателей, разработку учебной и научной 
литературы.

Кроме того, «на полях» форума было за-
ключено соглашение между государствами 
о сотрудничестве в области использования 
атомной энергии в мирных целях. Свои под-
писи под документами поставили глава Роса-
тома Алексей Лихачев и министр иностранных 
дел Бурунди Альбер Шингиро.

Так, соглашение позволит приступить к 
практической реализации конкретных про-
ектов сотрудничества по широкому спектру 
направлений. Это — содействие в создании и 
совершенствовании ядерной инфраструктуры 
Бурунди; правовое регулирование в области 

ядерной и радиационной безопасности, осу-
ществление фундаментальных и прикладных 
исследований в области использования атом-
ной энергии в мирных целях; производство 
радиоизотопов и их применение в промыш-
ленности, медицине и сельском хозяйстве; 
сотрудничество в области применения ради-
ационных технологий и ядерной медицины; 
обучение и подготовка специалистов для 
атомной отрасли.

Соглашение также предусматривает 
создание совместного координационного 
комитета, реализацию конкретных проектов 
и научных исследований, а также обмен экс-
пертами, организацию семинаров и конфе-
ренций, содействие в обучении и подготовке 
научного и технического персонала, обмен 
научно-технической информацией, поставки 
оборудования, материалов и компонентов.

Во время саммита Россия-Африка также 
была подписана дорожная карта по развитию 
российско-эфиопского сотрудничества в 
сфере использования атомной энергии в 
мирных целях.

Документ определяет конкретные шаги, 
которые стороны предпримут до 2025 года 
по проработке возможностей строительства 
АЭС большой или малой мощности, а также 
Центра ядерной науки и технологий на тер-
ритории Эфиопии. Вместе с тем стороны 
планируют совместную работу по развитию 
национальной ядерной инфраструктуры Эфи-
опии, организацию технических туров и семи-
наров, заседания профильных рабочих групп.

Основные проблемы Африки — это обе-
спеченность водными ресурсами и продукта-
ми питания, а также нехватка электроэнергии. 
Реализация совместных проектов с Росатомом 
вполне могла бы решить проблему энергоо-
беспечения всего Африканского континента.

Напомним, первый саммит Россия-Афри-
ка прошел в октябре 2019 года в Сочи. По его 
итогам была принята совместная декларация, 
в которой участники обозначили 47 пунктов 
сотрудничества: от укрепления политиче-
ского диалога до сотрудничества в сфере 
безопасности.

Людмила ФРАДКИНА.

ФОРУМ

Росатом заключил 
ряд соглашений 

со странами 
региона
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АФРИКА ВЫБИРАЕТ РОССИЙСКИЙ МИРНЫЙ АТОМ

Страны Африки демонстрируют огром-
ный интерес и потенциал для атомной 
энергетики, заявил в ходе II Экономи-
ческого и гуманитарного форума Рос-
сия-Африка, который прошел в Санкт-
Петербурге, гендиректор Росатома 
Алексей Лихачев. Госкорпорация в свою 
очередь последовательно налажива-
ет контакты с государствами региона, 
обсуждая возможности применения 
энергетических и неэнергетических 
ядерных технологий.

НЕ ПРОПУСТИ!

«Оружие»
Sako 90 — концепция новинки от знаменитой финской 
оружейной компании.
Релоад-2023: итоги первой пятилетки — современ-
ные реалии самостоятельного снаряжения патронов в 
России.

«Природа»
Экстрим и выживание — трудные ситуации, которые 
поджидают охотников в разных уголках земного шара.
«Скорая» в рюкзаке — медикаменты для оказания 
первой помощи в лесу.

«Трофеи»
Водные процедуры: выбираем лодочный мотор 
— выбираем водный движок для небольших рыбацких 
лодок.

«Рыбалка»
Кольский полуостров — тонкости ловли лососевых в 
Мурманской области.
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В середине июля на столичном рынке 
съемного жилья эксперты зафик-
сировали непривычное оживление. 
Всему виной образовавшийся острый 
дефицит дешевых квартир: спрос 
на жилье экономкласса в два раза 
превышает предложение. Недавняя 
волна обесценивания рубля только 
добавила нервозности участникам 
рынка. Куда пойдут тарифы в авгу-
сте, разбирался «МК».

Первый тревожный звонок для потенци-
альных арендаторов московских квартир про-
звучал еще в начале лета. Аналитики в июне от-
метили рост спроса к маю на 5%. В июле число 
обращений с запросом «снять» по сравнению с 
первым летним месяцем заметно подросло. 

«Главный тренд этого года на столичном 

рынке аренды жилья — более раннее начало 
сезона высокого спроса на фоне снижения 
объема доступного предложения», — сообщил 
«МК» эксперт компании «Этажи» Никита Нали-
мов. По его мнению, студенты и все остальные 
приезжие решили пораньше озаботиться по-
иском жилья в Москве, потому что знали, что в 
конце августа будет очень сложно найти себе 
жилье по приемлемой стоимости. Наиболее 
популярными видами жилья являются «однуш-
ки» для проживания одной семьи или «двушки» 
обязательно с изолированными комнатами для 
совместной аренды. 

«Также этим летом востребованы много-
комнатные квартиры. Особенно среди тех, кому 
необходимо дождаться окончания ремонта 
в своей квартире или ключей от квартиры в 
новостройке», — добавила директор офиса 

продаж вторичной недвижимости Est-a-Tet 
Юлия Дымова.

По словам замдиректора управления арен-
ды квартир «ИНКОМ-Недвижимости» Оксаны 
Поляковой, в массовом сегменте основной 
запрос потенциальных арендаторов сфоку-
сировался на экономичных вариантах — это 
1-комнатные квартиры стоимостью 25–30 тыс. 
руб. в месяц. Ликвидные объекты сдаются бук-
вально за несколько часов после появления в 
рекламе. Экспозиция не успевает пополняться 
ими. «В настоящее время на московском рынке 
аренды сформировался дефицит дешевого 
жилья: спрос на него в два раза превышает 
предложение», — заключила аналитик.

Жилье комфорт-класса, как более дорогое, 
не пользуется популярностью у клиентов масс-
маркета — на одного арендатора приходится 3 
вакантные квартиры этой ценовой категории. 
Поэтому срок экспозиции таких объектов в 
среднем около двух недель, 
они сдаются со скидками 
5–10%, и примерно 2/3 сделок 
проходят с дисконтом. 

По оценке Поляковой, 
топ-3 районов старой Москвы 
(кроме ЗелАО), где в июле 
сдавались в аренду самые де-
шевые квартиры, возглавляет 
Выхино-Жулебино (ЮВАО). За 
«однушку» общей площадью 
39 кв. м и кухней 9 кв. м на 5-м 
этаже панельной 12-этажки 
рядом со ст. м. «Котельники» 
ее хозяева просили 25 тыс. 
руб. в месяц. На втором месте 
рейтинга находится Северное 
Измайлово (ВАО). Арендная 
ставка за «однушку» общей площадью 39 кв. 
м с кухней 10 кв. м, на 1-м этаже панельной 
12-этажки в 10 минутах транспортом от ст. м. 
«Щелковская» составляет 26 тыс. руб. в месяц. 
На третьей позиции — Южное Бутово (ЮЗАО), 
где за 1-комнатную квартиру общей площадью 
36 кв. м с кухней 9 кв. м, на 4-м этаже панельной 
6-этажки в 5 минутах транспортом от ст. м. 
«Бунинская аллея» ее владельцы просили 28 
тыс. руб. в месяц. В пятерку наиболее демо-
кратичных по цене арендных ставок столичных 
районов также попали Ярославский (СВАО, 
29 тыс. руб. в месяц.) и Кузьминки (ЮВАО, 30 
тыс. руб.). Как всегда, больше всего недорогих 
съемных квартир (см. таблицу) можно найти на 
востоке столицы. 

Обычно высокий сезон на столичном рынке 
аренды жилья, когда арендные ставки «под-
прыгивают» на 5–15%, начинается в конце ав-
густа и длится до конца сентября. А порой и до 
конца октября. В прошлом году он прервался 

из-за мобилизации. В этом году риелторы 
зафиксировали старт высокого сезона уже в 
середине июля. 

Как отметила управляющий директор сети 
«Миэль» Мария Жукова, этим летом появились 
запросы от граждан Китая. С открытием гра-
ниц китайские компании и граждане начали 
возвращаться в Москву. «Мы контактируем не 
с физлицами, а с компаниями, которые ищут 
жилье для своих сотрудников. Средний запрос 
— квартира в ценовом сегменте 40–50 тыс. в 
месяц», — добавила эксперт. 

Что касается средних тарифов, то они по 
отношению к началу года существенно не из-
менились. Все-таки объем предложения пока 
превышает спрос. Сейчас на рынке Москвы 
выставлено около 39 тыс. лотов. Но темпы вы-
хода новых объектов снизились. 

По оценке Юлии Дымовой, средняя ставка 
аренды «однушки» колеблется в районе 35–40 

тыс. руб., «двушки» — от 40 до 50 
тыс. руб.; «трешки» — от 52 тыс. 
руб. и выше. «При этом никто не 
исключает торг на месте, но на 
сегодня такой тенденции нет, 
арендаторы сегодня не торгу-
ются. Они видят цены в объяв-
лении и берут по этой цене. Это, 
конечно, при условии, что мы го-
ворим про ликвидные объекты, 
где базовая цена не завышена», 
— пояснила аналитик.

Самые дорогие предложе-
ния сосредоточены в пределах 
Садового кольца. Здесь средняя 
стоимость аренды 1-комнатной 
квартиры с современным ре-
монтом начинается от 90–120 

тыс. руб., а двухкомнатной — от 150 тыс. руб.
По прогнозу Никиты Налимова, в августе 

спрос продолжит активно расти и достигнет 
пика в сентябре. Снижение объема доступного 
предложения может привести к росту средних 
ставок аренды на 10–15%. «Дополнительно на 
динамику тарифов может оказать влияние во-
латильность национальной валюты», — добавил 
руководитель направления «Аренда» компании 
Apple Real Estate Владимир Родионов. 

«На арендном рынке еще остаются квар-
тиры, которые ранее готовились к продаже. 
Сейчас рынок вторичного жилья чувствует 
себя неплохо, и эти квартиры могут к осени 
вернуться в продажу, что в совокупности с вы-
соким сезоном сократит объем предложения. 
Любое снижение объема предложения ведет 
к росту цен. И все-таки значительного роста 
арендных ставок мы не ожидаем», — заключила 
Мария Жукова.

Сергей АРТЕМОВ.

— В минувший понедельник, судя по 
характеру торгов и общему настрою участ-
ников фондового рынка, особого желания 
фиксировать прибыль не наблюдается. Но 
мы по-прежнему считаем очень высокой 
вероятность коррекции, которая может 
наступить без явных причин. На текущий 
момент рынок вверх тянет нефтянка на до-
рогой нефти в совокупности с ослаблением 
рубля. Напомню, что в конце недели состо-
ится саммит ОПЕК+, в преддверии которого 
можно ожидать прикрытия «шортов», что 

окажет поддержку нефтяным котировкам. 
На встрече ОПЕК+ не ожидается принятия 
важных решений, но такие же нейтральные 
ожидания были и перед двумя последними 
мероприятиями. Однако нефтяники все-
таки сумели «дернуть» котировки вверх. 
Поэтому и сейчас позитивные сюрпризы не 
исключены. Целью роста нефти Brent явля-
ется район $87–88 за баррель. По нашему 
мнению, сейчас стоит пристально следить за 
акциями «Сбера» (255,55 руб.). С конца мая 
бумага перестала расти, возможно, пришло 
ее время вновь быть в числе лучших. Сейчас 
на ее дневном графике прорисована четкая 
фигура «сходящийся треугольник», выход из 
которого должен быть вверх. Акции также 
могут разогреть в ожидании отчетности за 
июль, которая должна быть опубликована 
в конце первой декады августа. Любая по-
пытка роста может сопровождаться актив-
ным закрытием «шортов», что лишь усилит 
подъем. Целью для «Сбера» является от-
метка 260 руб., но при хорошем движении 
она может быть пройдена без длительного 
торможения.

Алексей АНТОНОВ, 
аналитик компании 

«Алор брокер»: 

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 01.08.2023

3058,38
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— Курс рубля становится все более за-
висим от платежного баланса и экспорта и 
меньше реагирует на денежно-кредитную 
политику Банка России ввиду изоляции 
отечественной экономики. Поэтому для 
прогнозирования курса рубля стоит об-
ращать внимание на эти переменные. С 1 

августа Банк России начнет осуществлять 
операции с иностранной валютой помимо 
бюджетного правила. Эти сделки коснутся 
пары юань–рубль, поэтому в юане мы не 
ожидаем высокой волатильности, прогноз-
ный диапазон 12,6–12,9 руб.

На следующей неделе Минфин озвучит 
планы по валютным интервенциям и объ-
ем планируемых нефтегазовых доходов в 
августе. Ранее ведомство прогнозировало 
недополучение 4,5 млрд руб. нефтегазовых 
доходов в июле, поэтому отклонение этого 
показателя от фактических уровней способ-
но повлиять на курс доллара. Прогнозный 
диапазон в долларе США на текущую неделю 
— 90–93 руб. В евро — 99–102,5 руб.

Что касается каких-либо заявлений, 
озвученных на Санкт-Петербургском фо-
руме «Россия — Африка», которые могли бы 
в краткосрочной перспективе укрепить или, 
напротив, снизить курс рубля, то таких за-
явлений не было сделано. Все по-прежнему 
зависит от сальдо торгового баланса.

Даниил БОЛОТСКИХ, 
аналитик «Цифра брокер»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 01.08.2023

91,5923

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Средний тариф 
аренды жилья 
в округах Москвы, 
тыс. руб. 
ЦАО — 56
ЗАО — 43
ЮЗАО — 36,3
САО — 39,3
СЗАО — 37,2
СВАО — 36
ВАО — 33,7
ЮАО — 35,6
ЮВАО — 35

По данным «ИНКОМ-
Недвижимости».

Госдума приняла закон, направлен-
ный на совершенствование меха-
низма расширенной ответственно-
сти производителей (РОП) товаров 
и упаковки. С 1 января 2024 года 
ответственность за утилизацию 
упаковки будет полностью лежать 
на компаниях, выпускающих пла-
стик. 

Напомним, что законопроект о РОП 
периодически «тонул» в бесконечных со-
гласованиях в Госдуме целый год. Возмож-
но, поэтому депутаты решили «закрыть» 
наболевший вопрос радикально и приня-
ли его сразу во втором и третьем чтениях. 
Увеличение уровня утилизации упаковки 
пластика будет проходить постепенно: 55% 
массы упаковки в 2025 г., 75% — в 2026 г. С 
2027 г. — уже 100% упаковки, выпущенной в 
оборот, должно быть утилизировано. 

В рамках РОП отчетность и автоматиза-
ция будут осуществляться через электрон-
ную систему Единой федеральной государ-
ственной информационной системы учета 
отходов от использования товаров. «Это 
важное системное решение, которое по-
зволит сделать систему очень прозрачной, и 
вопросы администрирования будут намного 
проще», — отметил во время выступления в 
Госдуме депутат Александр Коган.

Появится реестр добросовестных ком-
паний — переработчиков отходов. Платить 
за утилизацию упаковки будут производили 
преформы (те, кто ее выдувает). Произво-
дители и импортеры товаров, не обеспечив-
шие самостоятельную утилизацию отходов 
от использования товаров, будут платить 
экологический сбор. Его базовая ставка 
будет формироваться в том числе на основе 
средних сумм затрат на транспортировку, 
накопление, обработку и утилизацию еди-
ницы массы изделия.

Как пояснил «МК» председатель Обще-
ственного совета Росгидромета Минприро-
ды РФ и один из соавторов законопроекта 
о РОП Вадим Петров, фактически экосбор 
является штрафом с производителя за отказ 
от утилизации пластика. Методику расчета 
базовой ставки экосбора должно опреде-
лить правительство. «Действующие ставки 
экосбора варьируются от 2,7 тыс. до 36 тыс. 
за тонну в зависимости от материала. Но 
методика расчета не менялась лет 6–7. Это 
очень кропотливый труд. И до 1 января 2024 
года определить новую методику и норма-
тивы утилизации будет трудно. Особенно с 
учетом огромного размера нашей страны 
и, соответственно, транспортных затрат», 
— заметил эксперт.

Еще один важный вопрос, оставшийся «в 
тумане», — целевое использование собран-
ных средств. Согласно закону собранные 
экосборы поступят в общий госкошелек. 
«Если мы хотим инвестировать собранные 
деньги на развитие системы РОП, нужен 
специальный фонд, который Президент РФ 
поручил создать еще 2014 году. А так полу-
чается, что деньги, собранные с производи-
телей преформ, могут пойти на утилизацию 
бумаги или шин», — подчеркнул Петров. Он 
напомнил, что при утилизации ТКО очень 
трудно да и нерентабельно отделять органи-
ку от пластика. По этой причине ЕС два года 
назад вообще запретил использование на 
своей территории одноразового пластика. 

Как считает руководитель проекта 

«Экософия» президентской платформы «Рос-
сия — страна возможностей» Виктория Саар, 
принятый закон о РОП простимулирует инве-
стиции в производство перерабатываемых 
товаров и упаковки, но не стоит забывать и о 
«зеленом» просвещении граждан. Согласно 
свежему исследованию ВЦИОМ, 52% граж-
дан РФ уже имеют устойчивые экопривычки. 
Многие обращают внимание на экоэтикетки 
на упаковках, подтверждающие «вторую» 
жизнь пластика. Чтобы повысить эффектив-
ность нововведений, по мнению Саар, нужно 
параллельно внедрять новые образователь-
ные курсы. Сегодня в Институте воспитания 
при Министерстве просвещения на верифи-
кации находятся методические пособия для 
проведения экоуроков в детсадах и в школах 
по экологическому просвещению, которые 
разработали участники ее проекта.

Гендиректор ХК «Логопром» Андрей Ива-
нов предложил также стимулировать льго-
тами, в т.ч. налоговыми, участников рынка 
аквавендинга, когда потребители с помо-
щью своих канистр пополняют запасы чистой 
воды у автоматов. С его слов, в США многие 
управляющие компании многоквартирных 
домов продают по подписке воду в много-
разовых бутылях емкостью 19 л. Счета за 
воду включаются в единую коммунальную 
платежку. При этом расходы за утилизацию 
ПЭТ-бутылей несет УК, а не только произво-
дитель преформы. 

«Если мы хотим решить главную задачу 
реформы обращения с ТКО — запретить к 
2030 году захоронение вторичных ресурсов, 
— нужно создать отдельный федеральный 
проект по РОП. Опыт Германии, создавшей 
эффективную отрасль обращения с отходами, 
приносящую ежегодно в ВВП страны около 500 
млрд евро, наглядное тому подтверждение», 
— заключил Вадим Петров. 

Сергей АРТЕМОВ.

В свой заключительный день июль, 
как эстафетную палочку, передал 
привет августу в виде нового курса 
доллара — 92 рубля. По правде го-
воря, такой волатильности от своей 
национальной валюты мы не ожи-
дали. Даже министр финансов РФ 
Антон Силуанов счел необходимым 
сделать комментарии о происходя-
щем на валютном рынке. 

По мнению министра, очередное осла-
бление национальной валюты связано с тор-
говым балансом страны, то есть притоком 
и оттоком валюты в Россию. Эта пропорция 
складывается не в пользу рубля. Некоторые 
аналитики считают, что рубль зашатался еще 
и по той причине, что из страны вывозятся 
огромные суммы долларов и евро в резуль-
тате продажи иностранного бизнеса. Однако 
Антон Силуанов такой фактор отрицает — 
поскольку ранее Минфин и Центробанк до-
говорились между собой, что вывоз валюты 
из России не должен превышать 1 миллиарда 
долларов в месяц. И такой объем вовсе не 
критичен для валютного рынка.

Даже лето вмешалось в нашу финансовую 
систему. Ведь это период отпусков, а многие 
россияне по-прежнему себе ни в чем не отказы-
вают. Едут за рубеж и нуждаются в валюте.

В общем, начало августа нашему валют-
ному рынку не сулит ничего хорошего. 

Что не так делает наше правительство, 
чтобы остановить падение рубля? Ведь для 
граждан страны эта динамика несет в себе 
рост инфляции и, соответственно, грозит ро-
стом потребительских цен.

— Причины ослабления курса рубля оче-
видные, они на поверхности, — поясняет 
финансовый аналитик Сергей Дроздов. — В 
результате санкций, введенных после начала 
СВО, мы меньше продаем нефти в долларах. 
По подсчетам специалистов, только около 
33%, а остальные объемы — в национальных 
валютах дружественных государств...

— Некоторые аналитики говорят, что 

такой курс рубля, за 90, выгоден прави-
тельству — с точки зрения затыкания дыр 
в дефицитном бюджете.

— Наверное, это так. Нам остается смо-
треть и ждать — когда представители монетар-
ных властей выскажутся в поддержку рубля. 
Пока они молчат, значит, их все устраивает.

— А что они могут сделать?
— Вспомним 2020 год, пандемию ко-

ронавируса. Когда наш рубль приближался 
к отметке 80+, Центробанк сообщил о ва-
лютных интервенциях, более слабый курс 
регулятора не устраивал. Или совсем не-
давнюю историю: февраль-март минувшего 
года, когда курс упал до значений 120 ру-
блей. Чтобы остановить обвал, экспортеров 
обязали львиную часть валюты продавать 
государству, ввели комиссию на покупку 
валюты — 20 или 25%. И так далее. Это был 
сигнал на разворот, на удержание курса 
рубля. Сейчас таких сигналов не видно и 
не слышно. Все лишь занимаются тем, что 
обосновывают причины нынешнего падения. 
А чтобы сказать «стоп», достаточно заявле-
ния Центробанка, и валютный рынок на него 
сразу бы отреагировал. По большому счету 
нерезидентов в России почти не осталось, 
только российские игроки. А им регулятору 
достаточно намекнуть, и игра на понижение 

курса прекратится.
— Повышение ключевой ставки по-

влияет на курс рубля?
— Ни я, ни мои коллеги не понимают, для 

чего ее так подняли. Ранее ЦБ утверждал, 
что в общей инфляции вклад курса рубля 
составляет 5–7%. Правда, недавно при-
знал, что он вносит значительный вклад в 
инфляцию. Но сейчас, при таком курсе на-
циональной валюты, повышением ключевой 
ставки инфляцию не остановить.

— Перспективы у рубля какие?
— Если он дальше будет падать, то на 

каком-то этапе его, конечно, остановят. На 
мой взгляд, есть риск к его дальнейшему 
снижению. Но покупать валюту при таком 
курсе, предполагая, что он может улететь 
за 120+, я бы не рекомендовал.

— Ваш прогноз: лучший и худший 
курс рубля?

— Дальнейшее его движение предска-
зывать сложно. В условиях геополитических 
рисков это невозможно. Максимально наш 
рубль может укрепиться до отметки 85–87 за 
доллар. Но просто так, на ровном месте, он 
укрепляться не будет. Нужны специальные 
меры со стороны денежных властей. 

— А наоборот, свалиться в пропасть 
может?

— Таких предпосылок нет. Если только 
повторить весенний рекорд 2022 года. Но 
это в случае очередного геополитического 
негатива. 

Владимир ЧУПРИН.

Вклады россиян в банках за июнь со-
кратились на $1,2 млрд — до $48,4 
млрд. При этом с февраля 2022 
года они снизились вдвое. Такими 
данными на основе информации от 
ЦБ РФ поделился начальник ана-
литического управления банка БКФ 
Максим Осадчий. Почему граждане 
решили отказаться от долларов и 
евро, несмотря на заметное укре-
пление этих валют, как это отразит-
ся на кошельке соотечественников и 
что ждет экономику России в буду-
щем, эксперт рассказал «МК». 

— Чем вызвано сокращение валют-
ных вкладов россиян, ведь рубль за ми-
нувшее полугодие потерял треть стои-
мости по отношении к доллару, так что 
сберегать в американской и европейской 
валютах, по идее, выгодно?

— Валютные депозиты физлиц в рос-
сийских банках поступательно сокраща-
ются, тогда как аналогичные депозиты 
соотечественников в иностранных банках 
относительно стабильно растут. За период 
спецоперации, то есть с февраля 2022 года 
по май текущего года, валютные депозиты 
граждан в российских банках сократились 
почти наполовину — на $42,7 млрд (или на 
47,9%, до $46,5 млрд), тогда как валютные 
депозиты россиян в иностранных банках вы-
росли за тот же период на те же $42,7 млрд 
(до $73,7 млрд).

— В июне продолжился этот процесс, 
получается? 

— Да, но это только одна из причин 
сокращения. Валютные вклады физлиц в 
российских банках за первый летний месяц 
сократились на $1,2 млрд — до $48,4 млрд. 
Хочу сразу отметить, что вклады — это более 
широкая категория, чем депозиты. Основное 
направление оттока валютных вкладов — их 
переток за рубеж, на депозиты в иностранных 
банках. Второе по значимости направление 
— переток в наличную валюту. С февраля 
2022-го по май 2023 года объем наличной 
валюты у россиян увеличился на $12,5 млрд 
— до $96,8 млрд — на 1 июня 2023 года. 
Основная причина оттока — «полузамора-
живание» валютных вкладов — ограничения 
на этот вид сбережений, введенные ЦБ РФ 
в марте прошлого года. Отмечу: банки воз-
вращают средства с валютного вклада по 
внутреннему курсу, а его банк может сделать 
любым.

— Почему регулятор не снимает огра-
ничения на валютные вклады граждан?

— В первую очередь из-за эмбарго на 
поставки наличных долларов и евро, вве-
денных, соответственно, США и ЕС. Однако 
в связи с ростом популярности юаней эти 
ограничения могли бы быть ослаблены или 
даже отменены в отношении дружественных 
валют без угрозы финансовой стабильности 
России. 

— Тогда, может быть, россиянам пора 

подумать о сбережениях в дружествен-
ных валютах?

— Валютные ограничения распро-
страняются и на вклады в дружественных 
валютах, в том числе и в юанях, поэтому 
открывать вклады в китайской валюте до 
снятия ограничений неразумно. На 1 июня 
2023 года доля нетоксичных валют (в основ-
ном юаней) в валютных вкладах населения 
достигла 13,38%, тогда как за год до этого 
составляла всего 0,55%. В результате доля 
нетоксичных валют в валютных вкладах рос-
сиян за год выросла в 24 раза. Вклады в 
«нетоксичных» валютах достигли на 1 июня 
$6,6 млрд. Разумеется, юань не такая каче-
ственная валюта, как доллар или евро. Юань 
даже не является свободно конвертируемой 
валютой, он существенно менее ликвиден. С 
юанем за рубеж имеет смысл ехать разве что 
в Китай. Однако для россиян доллары и евро 
стали «токсичными», поэтому приходится 
выбирать «лучшее из худшего».

— Куда уходят доллары из России? 
— Туда, куда уезжают наши граждане. 

Было две основных волны миграции: по-
сле начала спецоперации, то есть после 24 
февраля 2022 года, и после объявления о 
частичной мобилизации, то есть после 21 
сентября. Эти две волны отчетливо просле-
живаются и на объеме денежных переводов 
из России в Казахстан, Армению и Грузию, 
куда устремились основные потоки наших 
соотечественников.

— Бывали случаи, когда россияне 
сильнее сокращали свои вклады в долла-
рах? Или сейчас уникальная ситуация?

— Самый большой отток валютных вкла-
дов возник во время острой фазы финансо-
вого кризиса, во время банковской паники 
— набега на банки, когда россияне штурмо-
вали отделения и потрошили банкоматы. За 
февраль 2022 года валютные вклады физлиц 
в российских банках сократились на $8,7 
млрд, за март 2022 года — на $9,9 млрд, так 
что историческим рекордом стал именно 
мартовский отток.

— Как влияет уменьшение долларо-
вых сбережений на экономику страны?

— Сокращение вкладов в долларах и 
евро — это часть общей тенденции дедол-
ларизации и деевроизации российской эко-
номики. Это не от хорошей жизни: она явля-
ется следствием санкций. Россию пытаются 
изгнать из «долларового рая». Участникам 
внешнеторговой деятельности приходится 
переключаться или на расчеты в наличной 
«токсичной» валюте, что крайне неудобно, 
или переходить на расчеты в юанях, ин-
дийских рупиях и т.п. Однако эти «третье-
сортные» валюты, хотя и дружественные, 
но низколиквидные, ими рассчитываться 
можно лишь в расчетах за продукцию стран 
— эмитентов этих валют.

— Что будет дальше? Россияне про-
должат отказываться от долларовых 
счетов?

— Пока действуют санкции против Банка 
России и Минфина и, следовательно, пока 
действуют ограничения на валютные вклады, 
тенденция девалютизации вкладов будет 
продолжаться. Если ЦБ РФ снимет ограни-
чения на вклады в дружественных валютах, 
то вклады в долларах и евро будут замещены 
вкладами в юанях.

— Нужно ли гражданам полностью 
освобождаться от валютных счетов?

— В условиях действия ограничений 
на валютные вклады держать иностранную 
валюту в российских банках неразумно. 
Причем любую — и «токсичную», и «не ток-
сичную». Кроме того, ужесточение санкций 
может привести и к полному заморажива-
нию вкладов в токсичных валютах или к их 
принудительной конвертации в рубли по 
невыгодному курсу.

Наталия ТРУШИНА.

НА СТОЛИЧНОМ РЫНКЕ ЖИЛЬЯ 
ОТКРЫЛСЯ ВЫСОКИЙ СЕЗОН
Арендные ставки приготовились к «прыжку» 

ДЕНЬГИ ИЗ ПЛАСТИКА

Как пояснил «МК» председатель Об
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c 1-й стр.
Сейчас Ческидова уже задержали, 
он находится под надзором в 
психиатрической лечебнице. Из-
вестно, что девушка — тогда ей 

было 19 лет — познакомилась с маньяком слу-
чайно на улице и сама пришла к нему в гости 
в поселок Смолино. И попала в плен — на дол-
гие 14 лет. Все эти годы преступник держал 
заложницу под замком, спаивал, избивал и 
неоднократно насиловал. Причем, видимо, не 
ее одну. 

Телеграм-каналы сообщили, что девушке 
помогла сбежать мать маньяка. Она иницииро-
вала госпитализацию сына в психбольницу. Во 
время суматохи при отъезде Ческидов забыл 
запереть пленницу на замок, и она выбралась 
на свободу.

По предварительным данным, в надвор-
ных постройках были найдены человеческие 
останки, то есть Ческидова подозревают в 
убийстве, в похищении и убийстве еще как 
минимум одной женщины. По некоторым дан-
ным, это была его сожительница. По пьяной 
лавочке Владимир убил ее в 2011-м, расчленил 
и закопал. А пленнице недвусмысленно на-
мекнул: будешь пытаться бежать, отправишься 
следом. 

Поселок Смолино в шоке. Люди даже не 
подозревали, какие дикие, абсолютно чудовищ-
ные деяния творятся у них под носом в доме 
их односельчанина. Администратор паблика 
рассказал, что «вчера весь следственный ко-
митет города побывал на улице Фестивальной». 
«Мужчина, который проживал вместе с матерью 
в частном доме, похитил в 2009 году двух де-
вушек и удерживал их в подвале. Одну из них 
он убил в 2010 году, а кости сварил и закопал в 
огороде. В субботу выжившая девушка смогла 
сбежать», — сообщил житель. 

Владимиру Ческидову 51 год, он был судим 
в 1989 году за разбой. 

Его матери Валентине 72 года. Жители 
делятся, что она все знала, но покрывала сына-
маньяка. «Каждый день она с утра уходила из 
дома и возвращалась поздно. Всегда в хоро-
шем настроении. Еще и говорила, как рада 

солнцу и поющим птицам», — рассказывает 
администратор смолинского паблика. «Маманя 
Ческидова с виду добрейший души человек!» 
— поделился один из смольчан. 

— Сказать, что жители нашего поселка в 
шоке от этой новости, значит, ничего не ска-
зать, — рассказала «МК» жительница поселка 
Смолино. — Я близко не знала эту семью, но 
периодически видела Валентину Ческидову, его 
мать, когда она выходила во двор чистить снег. 
Ее сына Владимира я и в глаза не видела, даже 
не знаю, как он выглядит. Со слов их соседей, с 
которыми я общаюсь, они его тоже практически 
не видели. Все видели только его мать, как она 
постоянно моталась в город. У нас до города 
добираться 10 минут, она на рынок ездила в 
город и еще для чего-то.

Дом у них очень мрачный. Там никогда не 
было света. Ни днем, ни ночью, ни вечером… Ни 
зимой… Окна завешены какими-то тряпками. 
Просто жуть! Проходишь мимо этого дома, и 
какая-то дрожь берет. Я даже шутила, говорила 
их соседке: «У вас там, наверное, какой-то ма-
ньяк скрывается!» И вот, получается, как в воду 
глядела. Соседка отвечала: «Да нет, что ты!». 

А я ей: «Ну как-то очень странно все! Никогда 
не видела, чтобы к ним кто-то приезжал, гости 
какие-нибудь, или чтобы машина какая-нибудь 
там стояла…» В общем, никакой жизни там не 
ощущалось. Мертвое место было с виду…

31 июля днем чудом вырвавшуюся из лап 
изувера жертву привозили в его дом для след-
ственного эксперимента. Свидетелем этого 
была одна из жительниц Смолина.

— Полиция сейчас к их дому не подпускает 
никого, конечно же. Жители видели, как эта 
девушка стояла возле этого дома и рыдала. 
В воскресенье около 22 часов к этому дому 
приезжала «труповозка», увозила что-то в не-
скольких мешках. Сейчас, как говорят жители, 
в доме на допросе находится его мать, и все 
собрались и ждут, чтобы на нее посмотреть, 
когда ее выведут из этого ужасного дома... 

При этом местные жители в один голос 
утверждают, что Владимира практически не 
видели. Анастасия, например, видела его 
всего три раза за те три года, что она там 
проживает.

— Их дом находится позади моего, — на-
чала рассказ Анастасия. — Мы, жители, думали, 

что там редко кто находится, так как даже свет 
в доме никогда не горел. Этот дом у нас про-
звали «домом-призраком». Никакой жизни 
там не присутствовало. Только изредка кто-
то видел мать, как она приходила вечером, а 
утром уходила. 

Самого Владимира я видела раза три за 
три года, не более, и все время в алкогольном 
опьянении. Один раз он шел мимо меня пья-
ный, и мы с ним пересеклись на дорожке. Но 
он даже не поздоровался, и вообще, взгляд 
у него был какой-то стеклянный, он смотрел 
прямо перед собой, — ни по сторонам не смо-
трел, ни на меня. Хотя пьяные же обычно тоже 
могут что-то сказать, хотя бы поздороваться. 
Мне еще подумалось тогда, что он какой-то 
неадекватный человек.

В июне у нас тут был поселковый празд-
ник с детками. И люди обратили внимание 
на странного человека. Он стоял в стороне и 
будто что-то высматривал. Когда на него стали 
обращать внимание, хотели подойти к нему, 
он сразу ушел. Потом, когда полицейские по-
казали жителям фоторобот, они его узнали, 
это был Владимир. 

Не было такого, чтобы он буянил, то есть 
такой тихий маньяк, получается… Одна девуш-
ка, которая жила неподалеку от Ческидовых 
с 2016-го по 2022 год, рассказывала мне, что 

Владимир однажды помогал ей ночью искать ее 
собаку. Она увидела его курящим возле своего 
дома и попросила о помощи. Но никаких криков 
или звуков из дома никогда не доносилось. Мы 
даже и подумать не могли, что он совершает 
что-то ужасное. 

— А что можете сказать о его матери? 
— Работала она фельдшером в психиатри-

ческой клинике, потом оттуда ушла и устрои-
лась в оптику, продавала очки. Потом торговала 
очками через местные паблики. Говорят, что она 
даже танцами занималась. Они живут здесь 
лет сорок! Моя соседка с первого этажа (я 
живу в двухэтажном доме) с ней общалась, и, 
с ее слов, три последних недели Валентина 
была сама не своя. Ни с кем не здоровалась, 
не разговаривала. Было видно, что с человеком 
что-то не то происходит. 

Некоторые жители говорят, что, мол, мать 
могла и не знать ничего, пытаются ее защищать. 
Но я в это не могу поверить! Ведь столько лет 
эта девушка находилась там… Мы, жители, 
очень надеемся, что его накажут и что его ни-
когда не выпустят из психлечебницы! Потому 
что очень страшно, что он может когда-нибудь 
потом выйти на свободу. Тот же «скопинский 
маньяк» Мохов вышел же…

Другая жительница поселка рассказывает, 
что отец Ческидова, скорее всего, тоже знал о 
пленнице. Ведь он умер всего два года назад — 
по официальной версии, после двух инсультов 
(хотя теперь любая смерть в окружении маньяка 
кажется зловещей).

— Валентина (мама Владимира. — Прим. 
авт.) рассказывала мне, что у сына была не-
веста. Но я ее никогда не видела, — делится 
воспоминаниями собеседница. — Каждый раз, 
когда я была в гостях, она находила предлог, 
чтобы отказаться от встречи. То они устали 
и спят, то всю ночь за компьютером сидели. 
Пару раз говорили, что она уехала к родителям 
погостить.

— Но в доме-то вы бывали?
— Просто так дверь в дом никто не от-

крывал. Валя всегда кричала «сейчас», и я еще 
стояла минут 10 под забором. Теперь думаю, 

может, они эту девушку усыпляли или рот за-
клеивали ей?

— Самого Ческидова вы видели?
— Да, но его мать всегда ему рот затыкала, 

то ли боялась, что он лишнее скажет, то ли что 
я выспрошу. Как правило, если я была в гостях, 
она просто выгоняла его с кухни.

Данные, как видим, очень противоречивые. 
С одной стороны, безумный маньяк умудрялся 
держать в страхе пленницу 14 лет. С другой 
стороны — мямля и недотепа, который боялся 
матери. Может, разгадка кроется в детских 
годах?

— Я учился с Ческидовым в одной школе, 
— молодой человек, побеседовавший с нами, 
попросил не называть его имени. — Он был 
странным, одно могу сказать.

— Что конкретно было в нем 
странного?

— Про таких говорят обычно «задрот». 
Ну или неудачник. С ним никто не хотел 
общаться.

— Все-таки можете охарактеризовать 
его более подробно?

— Если честно, я даже лица его не 
помню.

Что ж, если о Владимире Ческидове толком 
никто ничего не смог сказать, то о его жертве — 
девушке, проведшей 14 лет в плену у маньяка, 
— кое-что известно. В частности, выяснилось, 
что ее родители умерли, и девочку вместе со 
старшей сестрой отдали в приют (тогда им 
было 5 и 7 лет). 

«Сейчас у старшей сестры самой двое де-
тей, — рассказал нам знакомый семьи. — А про 
младшую сестру она толком не вспоминала. 
Так что ее особо некому было искать. Говорят, 
что сестра ее искала в самом начале, но без-
результатно, и тогда девушка стала считаться 
пропавшей без вести».

Кстати, разыскное дело по факту исчезно-
вения девушки было заведено после заявления 
ее сестры только в октябре 2018 года. И это 
тоже вызывает массу вопросов. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ, 
Елизавета КАРЕЛИНА, «МК»-Урал».
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Совместный эксперимент «Рас-
тения», в котором принимали 
участие специалисты из Агро-
физического института и Ин-

ститута медико-биологических проблем 
РАН, проходит на антарктической станции 
с февраля 2020 года. Ранее здесь уже вы-
растили 80 (!) сортов различных овощных 
культур, к примеру низкорослые томаты двух 
сортов и перец, щавель, рукколу и листовую 
капусту, кресс-салат, листовые горчицу и 
репу, а также амарант (зерновую культуру), 
мангольд (травянистое растение), портулак, 
петрушку, укроп, базилик, шпинат и другие. 
В апреле этого года на станции «Восток» 
впервые посадили арбуз.

Как сообщили «МК» в ААНИИ, для того 
чтобы создать благоприятные условия для 
теплолюбивой бахчевой культуры, специ-
алисты Агрофизического института раз-
работали особый фитотехкомплекс. Почву 
для выращивания арбузов заменили тон-
кослойным почвозаменителем — панопо-
никой, добавили питательные вещества, а 
освещение сделали приближенным к сол-
нечному свету.

Арбузы двух сортов — красный и желтый 
— отобрали для Антарктиды по высоким вку-
совым качествам и способности адаптиро-
ваться к низкому атмосферному давлению и 
дефициту кислорода. Их опыление провели 
уже в конце мая, а в июле полярники смогли 
попробовать первые плоды.

Свежие овощи и фрукты как источни-
ки витаминов незаменимы в суровых хо-
лодных условиях, но кроме витаминов они 
полезны и как элемент психологической 
поддержки, сказал директор ААНИИ Алек-
сандр Макаров. 

— Оранжерея на станции благоприятно 
воздействует на эмоциональное состояние 
полярников, многие месяцы находящихся 
в обособленном коллективе, в условиях 
полярной ночи, низких температур и огра-
ниченного жизненного пространства, — 
сказал он. 

Этим «психологическим» качеством 
полярной «теплицы» заинтересовались и 
те, кто давно изучает особенности взаи-
модействия людей в замкнутых системах с 
прицелом будущего покорения россиянами 
Луны и других планет, то есть ученые ИМБП 
РАН. Они внимательно анализируют данные 
о физиологическом и эмоциональном со-
стоянии полярников на станции «Восток».

Итак, за 103 дня на шести растениях 
счастливым полярникам удалось вырастить 
восемь спелых и сладких арбузов с красной 
и желтой мякотью весом до 1 кг каждый. В 
будущем ученые намерены вырастить там 
же лесные ягоды — ежевику, землянику и 
голубику.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Популярная певица Натали похоро-
нила любимого мужа и продюсера 
Александра Рудина. Они прожили 
вместе больше тридцати лет. В браке 
у них родилось трое сыновей. Само-
му маленькому — Жене — недавно 
исполнилось 6 лет. О том, как пе-
вица приходит в себя после смерти 
любимого мужа, а также о завеща-
нии Рудина «МК» рассказал родной 
брат исполнительницы хита «О боже, 
какой мужчина» Антон Миняев. 

— Почему Александра решили похо-
ронить не в Москве, а в Дзержинске?

— Наташа и Саша рождены здесь. Они на-
зывают Дзержинск своим любимым городом. 
Они всю жизнь чувствуют себя местными, 
несмотря на наличие московской прописки. 
Вот их дети — уже настоящие москвичи, а 
они всегда были нашими. Все как положено: 
прощание, отпевание…

— Его отпевали (напомним, Алек-
сандр покончил с собой. — Прим. авт.)?

— Да, отпевали. Саша долго болел. У 
него был серьезный постковидный синдром. 
К сожалению, во всем мире еще не изучена 
досконально и эта болезнь, и ее последствия. 
Кому-то она на голову осложнения дает, кому-
то на печень, на другие органы. У Саши ковид 
затронул центральную нервную систему. 

— Как Натали себя чувствует?
— Наташа — очень сильный человек. 

Для нее уход Саши — большая трагедия, 
серьезный удар. Но он долгое время болел. 
Конечно, никто из нас не ожидал, что все так 
повернется… Сестра держится. У нее трое 
детей, надо о них думать. В наших семьях 
так заведено, что дети у нас больше друзья, 
нежели дети. На фоне всего происходящего 
они находятся с ней рядом — настолько все 
понимают. Конечно, им тяжело, но тем не 
менее все присутствовали на похоронах, 
даже маленький Женя.

— Саша раньше жаловался на 
болезни?

— Никогда. Саша был душой любой ком-
пании, настоящим другом. Какое-то время 
назад мы стали реже встречаться и видеть-
ся, потому что они жили в Москве, а мы — 

в Дзержинске. Но встречались на праздни-
ках, на юбилеях, других торжествах. Мама 
Саши — молодец, за нее все очень боялись. 
Мы же только что похоронили отца Саши — 
Александра Алексеевича. Мы, кстати, его 
по имени-отчеству никогда не звали. Он для 
нас всех всегда был папой Сашей. Он ушел, 
а через две недели Саша. 

— Говорят, что он как раз и не смог 
пережить смерть отца… 

— Ерунда это все. Саша все воспринял 
правильно. Папа болел тяжело — об этом все 
прекрасно знали. Ему некоторое время назад 
сделали шунтирование. Через несколько лет 
стали проявляться последствия. Его лечили. 
Два года назад привезли сюда. Мама Саши 
все время была возле него. Адский труд. 

— Александр сильно любил Натали?
— Очень любил, до безумия просто. Знае-

те, многие говорят: «Он был и друг, и брат, 
и муж». Это действительно так. У них такая 
идиллия: просто не разлей вода. Понимали 
друг друга с полуслова. 

— Как он появился в вашей семье?
— Мы играли с Наташей в ансамбле. А 

в то время в нашем городе были популярны 
рок-фестивали. Их часто проводили. Там всег-
да собиралось много народа. И Наташа на 
одном из таких фестивалей выступала. Саша 
увидел ее, подошел познакомиться. А потом 
они стали встречаться. Саша был яркий такой 
товарищ — сразу всем запоминался. 

— У Натали, получается, в последние 
три года череда трагедий: умер отец, 
свекор, муж, первый продюсер Валерий 
Иванов… 

— Да. Валера умер. Он тоже долго болел. 
После Наташи он полностью завязал с музы-
кой. У всех своя судьба. Знаете, в песне «Ветер 
с моря дул» есть такие строчки: «Видно, не 
судьба». Видно, у них тоже была не судьба. Все 
друг от друга подустали: и Валера, и Наташа. 
Он ушел в другой бизнес. 

— Какие планы у Натали? В Дзержин-
ске останется или сразу в Москву?

— Пускай едет в Москву. Нечего тут ей 
делать. Я ее отправляю домой. Наташе надо 
потихоньку начинать работать. 

— Она что, собирается на гастроли?
— Она ездила, ездит и будет ездить. Это 

было одним из завещаний Саши. Он хотел, 
чтобы она ни в коем случае не оставляла свою 
работу, творчество. Это была его просьба. 
Мне Наташа сама сказала, что он ее сам об 
этом просил. 

Денис СОРОКИН.

ВИДНО, НЕ СУДЬБА
Брат певицы Натали рассказал 
подробности гибели ее мужа

На Тверской площади раздался звон 
десятка маленьких колокольчиков, 
закрепленных на ногах индийских 
танцовщиц. Международный теат-
ральный фестиваль им. А.П.Чехова 
представил спектакль под открытым 
небом. Труппа знаменитой индийской 
танцовщицы Адити Мангалдас не в 
первый раз приезжает в Россию. Жиз-
нерадостные гости представили уни-
кальный спектакль «Утсав — праздник 
жизни».

В переводе с санскрита «утсав» означает 
«особый случай», «праздник». Особая атмосфе-
ра рождается с первых ритмичных барабанных 
ударов: это зазвучала традиционная индийская 
мелодия хиндустани. Вскоре к ним прибавля-
ется ноющий звук фисгармонии. На полчаса 
каждый зритель погрузился в волну красоч-
ного восточного праздника, в котором хочет-
ся остаться на весь вечер. Энергия изящных 

движений древнего танца — катхат. Участни-
ки спектакля, используя язык тела, без слов, 
рассказали удивительную историю любви, 
взятую из древнего эпоса. Катхат объединил в 
себе многовековые индуистскую и исламскую 
культуры. В давние времена его исполняли во 
дворцах мусульманских правителей Индии, а 
теперь его может увидеть каждый.

Участники труппы в небольшом интервью 
рассказали, что танец для них — это способ 
передать свою любовь зрителям. По этой 

причине их выступления часто проходят на 
открытых площадках, чтобы каждый желающий 
мог насладиться танцем.

Руководитель труппы и хореограф Ади-
ти Мангалдас с юности испытывала любовь 
к классическим индийским танцам. Будучи 
молодой танцовщицей, она участвовала в 
крупнейших танцевальных фестивалях Ин-
дии и всего мира. Ее талант оценили жители 
Великобритании, США и Советского Союза. 
Став хореографом, Адити начала ставить соб-
ственные спектакли. По ее словам, она стре-
мится взглянуть на традиции с современной 
точки зрения и воплотить их в танце. Сегодня 
ее труппа — частые гости многих междуна-
родных фестивалей.

Андрей ШВОРНЕВ.

Национальную премию «Золотая 
маска», которая присуждается за 
творческие достижения в области 
театрального искусства уже 30 лет, 
решили радикально реформировать. 
Кто именно решил? Точного ответа 
нет. Одни предположения. Совета у 
профессионалов не спрашивают, но 
смело вычеркивают ключевые номи-
нации. Зачем нам, к примеру, драма-
тург или современный танец? 

В недрах Союза театральных деятелей 
разрабатывается проект нового положения, на 
основе которого и предстоит премии в даль-
нейшем существовать. Окончательное решение 
еще не принято. В частности, рассматривается 
вопрос о формировании экспертных советов 
и жюри, последующем регулировании их дея-
тельности под тотальным контролем СТД как 
учредителя премии и Министерства культуры. 
То есть эксперты будут свои, проверенные, но 
полного доверия к ним все-таки нет, раз есть 
необходимость их проверять и в случае чего 
накладывать вето. Списки номинантов тоже 
будут фильтровать вышеназванные органи-
зации. Отныне никакой инициативы снизу не 
предусмотрено. 

Часть номинаций вовсе исчезнет. «Лучшая 
работа драматурга» приказала долго жить уже 
на недавней 29-й церемонии «Золотой маски». 

А теперь нежданная реформа ликвидирует 
номинации «Драматический спектакль малой 
формы» (будет только «Лучший спектакль» на 
все про все), «Эксперимент» и «Современный 
танец». Их, видимо, сочли наиболее рискован-
ными театральными явлениями и тем самым от-
секли молодежь, которая, как правило, и осваи-
вает экспериментальное пространство. 

Президентом фестиваля и премии «Зо-
лотая маска» согласно новому регламенту 
может стать председатель Союза театральных 
деятелей, сегодня это Александр Калягин. То 
есть нынешнего президента Игоря Костолев-
ского тоже отправят в бан? 

Все то, что мы сейчас наблюдаем, на-
зревало давно. «Золотую маску» атаковали 
со всех сторон. За то, что проводится в такое 
сложное время, когда не до праздников. За 
изъятие имен уехавших или просто неугодных 
режиссеров. Они числились как «Режиссер-
Режиссер» в соответствии с тем, как это с 
недавних пор заведено в некоторых театрах. 
Но театры театрами, а «Маска» это «Маска». 
От нее ждали смелых решений. Награду 

«режиссерам-режиссерам», всем «невидим-
кам» и оказавшимся с ними в одной упряжке 
людям с именами и фамилиями СТД аннулиро-
вал. Таким образом, главная фигура в театре 
на последней по времени «Золотой маске» 
отсутствовала как класс. Спектакль есть, а 
режиссер растворился в тумане. Смелые ак-
трисы вопреки опасениям тревожных коллег 
назвали со сцены своих любимых режиссеров, 
которые привели их к творческим победам. 
Марьяна Спивак назвала Юрия Бутусова. Нина 
Усатова, получая премию за создание образа 

русской женщины в «Материнском сердце», 
произнесла эмоциональную речь во славу 
Андрея Могучего, которому тогда не продлили 
контракт в БДТ. 

Какие-то спектакли на последних фе-
стивалях «Золотая маска» и вовсе отменили, 
ничего не объясняя, «по техническим при-
чинам». Зрители, ничего не понимая, стояли 
у театрального подъезда и разъезжались. 
Почему театр из города N не приехал? Бог 
весть. И спросить толком не у кого. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Главную театральную премию 
ждет фатальный контроль: 
ни шага в сторону

ИНДИЙСКИЕ ТАНЦЫ НА ТВЕРСКОЙ
Знаменитая танцовщица 
Адити Мангалдас выступала 
еще в СССР

«МАСКА», МЫ ВАС НЕ ЗНАЕМ

ЦВЕТЕТ В АНТАРКТИКЕ БАХЧА

Адити Мангалдас.

14 ЛЕТ В ПЛЕНУ У МОНСТРА

«Мне нужно поесть на 400 калорий! 
Белок, клетчатка и минимум 
углеводов!» — сегодня такая фраза 
больше похожа на рассуждения 
ЗОЖ-человека, обдумывающего 
свой ужин, но уже завтра — или 
послезавтра? — может стать 
командой для искусственного 
интеллекта. Эксперты в области 
гастрономии, имеющие смелость 
делать прогнозы, уверены: в 
сервисах доставки готовой еды 
через 15–20 лет будет преобладать 
именно такой подход, а не поиски 
«чего-нибудь с креветками». 
Возможно, наши дети к еде будут 
относиться как к конструктору: 
никакого гурманства, а только 
оптимальный набор КБЖУ. 

В обозримом будущем число людей, 
строго соблюдающих диеты, будет расти — 
к такому выводу пришли эксперты одного из 
сервисов доставки еды, которые составили 
прогноз на 2040 год. По их мнению, оборот на 
рынке «здоровья и хорошего самочувствия» 
будет только расти, поэтому главным требо-
ванием к пище станет не вкус, а польза.

Первые ласточки такого тренда уже давно 
полетели, теперь вопрос только в масштабах. 
Достаточно взглянуть на предложения серви-
сов доставки готовой еды, которые обещают 
клиентам продуманный сбалансированный 
рацион на неделю. Ориентирован он чаще все-
го на худеющих, и в предложении уточняется: 
мол, нужно ли вам 1500, 2000 или 2500 кало-
рий в сутки? Клиенту нужно только выбрать 
и произнести стоп-слова: мол, что угодно, 
дорогой невидимый повар, но тыкву не буду 
есть ни в каком виде, не уговаривай!

Предполагается, что рекомендовать еду 
(соответствующего состава и калорийно-
сти) потребителям будут девайсы с искус-
ственным интеллектом: «умные» часы, весы 

и даже, может быть, умные унитазы. Алгоритм 
прост: оценить состояние здоровья — и по-
советовать, что съесть на благо организма. 
Эта идея тоже не нова: сегодня ведь широко 
используются «умные весы», показывающие 
состав тела, т.е. процент жировой и мышеч-
ной массы. Да и приложения, позволяющие 
контролировать усталость, режим дня и сна, 
а также следить за женским циклом или даже 
периодичностью схваток во время родов, уже 
давно придуманы. Дальше — лишь вопрос 
распространения: послезавтра, может быть, 
мы начнем получать всплывающие уведом-
ления в духе «Только что вы поднялись по 
лестнице. Пора съесть овсяный батончик и 
яблочный сок. Доставить?». 

Сегодня такой подход к рациону — удел 
худеющих, адептов ЗОЖ или просто тех, кому 
абсолютно все равно, что и как есть (но все-
таки хотелось бы не бутерброды). Послезав-
тра такое отношение может стать распростра-
ненным. Вспомним пример фитнес-клубов 
— когда-то туда ходили лишь увлеченные 
спортсмены и опять же худеющие граждане, 
ну а сегодня клубная карта есть в кармане 
каждого уважающего себя человека. Да хотя 
бы мобильники: давно ли на дворе был 1997 
год, когда сотовый телефон был признаком 
этакого шика? И посмотрите на нас теперь?

Как отметила в беседе с корреспонден-
том «МК» диетолог-нутрициолог Ирина Пи-
сарева, не все сервисы по доставке готовой 
еды одинаково хороши, и к ним тоже нужно 
относиться критически:

— Конечно, само существование такой 
услуги очень помогает тем, кто занят или 

ограничен во времени. Если не успеваешь 
готовить сам, удобно, когда нужно только до-
стать и разогреть готовую еду. И я знаю, что 
многим это действительно помогает похудеть, 
дисциплинирует. Однако надо понимать: есть 
разные сервисы — есть хорошие, а есть не 
очень. Иногда я вижу, что в готовых наборах 
многовато углеводов — калорийность нор-
мальная, а вот соотношение белков, жиров 
и углеводов не очень. Например, на завтрак 
каша, на полдник какие-нибудь блинчики... 
Почему? Потому что экономят на дорогих 
полезных продуктах: на мясе, например, аво-
кадо, орехах, рыбе. Так что я бы советовала 
внимательно изучить, что вам предлагают и 
за какую цену. То же касается умных гаджетов 
для здоровья и стройности. Например, есть 
приложения, которые напоминают даже о не-
обходимости пить воду по графику. Кому-то 
это в самый раз, а кого-то нервирует. 

Следующий возможный тренд — воз-
вращение к простоте. Через 15 лет челове-
честву, скорее всего, надоест воспринимать 
еду как развлечение, следовательно, уйдут 
в прошлое сложносочиненные блюда. По-
крытый пищевым золотом бургер, вареники 
из креветочного мяса со страчателлой и ма-
ринованными персиками, залитое мастикой 
пирожное в форме банки сгущенки — все это 
будет восприниматься как глупые развлече-
ния предков. Гастрономическая дорога идет 
в сторону локальных и сезонных продуктов, 
простой понятной еды, для создания которой 
не нужно сильно вредить окружающей среде 
(тренд на заботу об экологии тоже растет!). 
Если нужно будет поберечь окружающую 

среду, значит, не заставит себя ждать тренд 
на употребление продуктов сырыми — чтобы 
не тратить электричество, тепло и газ на их 
приготовление. 

По данным экспертов Всемирного эколо-
гического форума, 65% потребителей хотели 
бы питаться без ущерба экологии. Пище-
вые компании понемногу следуют тренду, 
но этому препятствуют растянувшиеся на 
тысячи километров цепи поставок. Поэтому 
к 2040 году устойчивым трендом может стать 
питание сезонными продуктами, произве-
денными в радиусе 150–200 км. Ну а там уж 
и до возвращения к натуральному хозяйству 
недалеко: сам вырастил — сам съел, и никакой 
транспортировки. 

Следующий вопрос: все ли привычные 
нам культуры продолжат благополучно про-
израстать? Угрозы сейчас две: изменение 
климата (глобальное потепление) и пере-
население. Первая причина уже дает о себе 
знать — так, например, в минувшем году 
в Узбекистане столкнулись с проблемами 
урожая из-за аномальных морозов зимой и, 
соответственно, изнуряющей жары летом. В 
будущем такие проблемы будут только нарас-
тать — сейчас, например, вся Южная Европа 
плавится от жары 38–43 градуса, и далеко не 
всем овощам и фруктам это на пользу. 

Дарья ТЮКОВА.

Следователи 
СК заходят 
в дом маньяка.

Скромная 
обстановка 

в комнате 
Ческидова.

МЕНЮ НА ПОСЛЕЗАВТРА
В ближайшие десятилетия гурманство сдаст позиции
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Много лет Кира Александровна ежедневно 
вела дневник, куда вечером записывала собы-
тия минувшего дня. Есть в ее тетрадях воспоми-
нания и о Валентине Леонтьевой, с которой 
Кире Александровне довелось много работать. 
Они были дружны, тогда совсем молодая Кира 
бывала в доме Валентины Михайловны. Знала 
ее близких — мать Екатерину Михайловну и 
сына Митю. Уже тогда догадывалась, что путь, 
по которому идет Валентина Леонтьева, отнюдь 
не выстелен лепестками роз. А к ее восьмиде-
сятилетию убедилась в этой горькой истине 
окончательно. «Удивительно, но ей было бы 
уже сто лет, — размышляет накануне юбилея 
легенды Кира Александровна, — а мне 
казалось, что 90, но потом я засо-
мневалась: «Как же это может 
быть?» Вспомнила, как она 
говорила мне: «Я могла бы 
быть твоей матерью...» 
И поняла, что ей ис-
полняется сто лет... 
Тогда звезды были 
другими, — про-
должает Прошутин-
ская. — Это сейчас 
пиар-пиар, а тогда 
если ты достоин, 
то тебя принимает 
народ. А ее народ 
просто боготворил. 
Но она никогда не 
вела себя так, как се-
годняшние звезды. Она 
даже в какой-то степени 
комплексовала из-за своей 
известности. Почему-то, наобо-
рот, все время чувствовала, что она 
всем должна и перед всеми виновата. То, 
что она знаменита, — виновата. То, что ей дают 
программы, — виновата. Она была дивная. 
Как болезненная интеллигентка все время 
зависела ото всех и пыталась всем угодить. 
Оттого и чувствовала себя вдруг виноватой 
ни за что.

У нее была ужасно тяжелая жизнь, при 
том что она всегда была женщиной, всегда в 
нее все влюблялись, всегда она кокетничала, и 
неважно, сколько ей было при этом лет. Потому 
что была дивно хороша! В ней что-то было скан-
динавское — нос с горбинкой, высокий рост, 
длинные ноги, бесконечные сигареты, каждая 
летела одна за другой, — это все была она».

Из воспоминаний 
Киры Прошутинской:
«1 февраля 1995 г.
Вечером позвонила В.М.Леонтьева и ска-
зала, что хочет сейчас приехать. Я быстро 
чего-то приготовила и стала ждать ее. Она 
приехала через полчаса. Открыла дверь, и 
я, как всегда, восхитилась ею: элегантная и 
замечательно чувствующая себя женщина 
в любом возрасте. Мы знакомы уже лет 
25. И всегда она была для меня эталоном 
светскости и аристократизма.
Высокая, худая, с длинными стройными 
ногами, с неизменной сигаретой в руке, с 
безупречной манерой говорить, она знала 
себе цену. И цена была высока, поэтому 
необязательно было «продавать» себя, как 
делали это беспородные дикторши. Она 
была изысканно проста и демократична. 
Хотя каждый понимал, что существует дис-
танция огромного размера.
Такой видела ее я. Именно от нее я узнала 
запах духов «Мадам Роша» и «Магриф». 
Оценила изящество шейных платков, по-
няла красоту сапфира с бриллиантами ets. 
Конечно же, это все были внешние приметы 
«красивой жизни», о которых я 25 лет назад 
только догадывалась. В командировках, 
собираясь по вечерам в ее номере, мы 
пили растворимый кофе в гранулах, до 
этого мы не знали, что существует такой 
продукт. Она щедро клала в чашки полные 
ложки изумительного напитка и дарила 
освободившиеся от него баночки. Нам 
было совестно их брать, но отказаться мы 
тоже не могли — красивые стеклянные 
баночки с притертыми крышками — это 
было потрясающе! До сих пор какие-то 
баночки еще служат моей маме.
Она вставала в командировках довольно 
рано и прежде, чем начать дышать, вклю-
чала телевизор. Это было ее иконой, ее 
страстью, ее близким другом, это про-
клятое телевидение. Она чистила зубы и 
смотрела «ящик», она накручивала бигуди 
и общалась с экраном, она общалась с 
бесконечными посетителями, но общалась 
при этом чисто формально: она слушала 
звуки голубого экрана.
Это могло раздражать, удивлять — я этим 
восхищалась.
Наши ее не любили, хотя ничего плохого 
В.М. никому не сделала. И теперь, и тогда 
я понимала, что народной любви пофиг, 
кто собирает материал, пишет, организует 
передачу. Люди любят «святых» экрана, 
которые аккумулируют в себе все лучшее, 
что было в каждом из тех, кто работал на 
В.М.
Я была молодой и не чувствовала униже-
ния от того, что писала текст, придумы-
вала сюжеты, а зритель знал не меня, а 
Леонтьеву.
Чего нельзя было сказать о других, старших 
коллегах. Поэтому наши оценки внешних и 
особенно моральных качеств Леонтьевой 
разнятся до противоположности».
— В том, что «От всей души» Валентине 

Михайловне дали вести, хотя вроде уже закан-
чивалась ее карьера, она тоже считала себя ви-
новатой, — рассказывает Кира Александровна, 
— Кстати, хотели, чтобы я вела эту программу. 
И я об этом даже не знала, мне потом сказали: 
«Была твоя кандидатура, но потом решили, по-
скольку взрослая вроде передача, это должен 
быть взрослый человек». Я оказалась слишком 
молода. Но была автором этой программы на 
протяжении многих лет, выезжала в загранко-
мандировки, возвращалась и опять готовила 

эти программы. А для Валентины Михайловны 
тогда началась новая жизнь.

— Вы пишете, что ей завидовали 
коллеги...

— У меня зависти не было, я была моло-
дая и сама вела программу, в отличие от моих 
коллег. А они — такие хорошие были женщины, 
замечательные редакторы, но совершенно 
непонятное чувство испытывали к Валентине 
Михайловне. То ли зависти, то ли ревности, то 
ли еще чего-то. И она все время «приседала», 
потому что понимала, что ее не принимают. 
Они не расскажут, почему они ее не любили, 
но я-то знаю это. Но она никогда никому не 
сделала ничего подлого.

— Ей делали подлости?
— Про дикторов я не знаю, у нас нет, не 

подставляли. Просто не любили.
— Она знала про это? 
— Догадывалась.
— Вас, наверное, тоже не любили?
— Наверное, но я не догадывалась. А по-

том, я была не такого масштаба, у меня не было 
такой программы.

— Вы были близки с Валентиной Ми-
хайловной, несмотря на большую разницу 
в возрасте?

— Даже не знаю почему, но она меня очень 
приняла, причем сразу. Я была вхожа в их дом, 
меня очень нежно любила Екатерина Михай-
ловна, ее мама. Строгая была. Похожая на 
мою бабушку Ольгу Николаевну, которая была 
строга к моей маме, а меня обожала. Так и Ека-
терина Михайловна была строга к Валентине 
Михайловне, а обожала Митю, внука.

Я помню потрясающие для себя ощуще-
ния. Полулежит Валентина Михайловна и учит 
текст. Она должна была знать все фамилии лю-
дей, которые были задействованы в програм-
ме, потому что никаких же суфлеров, никаких 
подсказок, никаких текстов в руках никогда в 
жизни не было. И она никогда не видела геро-
ев. Я сначала писала такой бэкграунд, потом 
приходила к ней, рассказывала об этих людях. 
Потом писала сюжет, отдавала ей, и она его 
учила. А Екатерина Михайловна садилась на-
против и проверяла: «Председатель совхоза 
такого-то?» Валентина Михайловна отвечала. 
«Слесарь такой-то?» Ну и так далее. 

— Она волновалась перед записью?
— Валентина Михайловна волновалась 

жутко перед каждой передачей. Руки стано-
вились ледяными. И в каждом городе перед 
каждой передачей мы знали, на каких местах 
сидели наши герои, которые не знали, что 
они герои. Действительно, никаких подстав 
не было. Я вела Валентину Михайловну, уже 
готовую к выходу, — она, между прочим, сама 
гримировалась и причесывалась. Обязательно 
в каждом городе была в занавесе маленькая 
дырочка, и я ей показывала: «Смотрите, 4-й ряд, 
8-е место, такой-то герой, на другом месте — 
другой...» Чтобы она хотя бы перед передачей 
увидела, с кем ей предстоит разговаривать по 
ходу программы. Потом начиналась съемка. 
Запись длилась часа по 3,5–4. Программа вы-
ходила 4 раза в год, больше было невозможно 
осилить. Сейчас нет таких программ, которые 
готовились бы так тщательно, как мы гото-
вили, и нет таких фабрик, заводов, колхозов 

или совхозов, которые вкладывались бы в это 
материально. Что-то тогда оплачивало телеви-
дение — мы были государственные и богатые, 
а что-то организации. Нужно было привозить 
людей, размещать их в гостиницах. Это была 
колоссальная работа. Мы выезжали на место 
и ехали человек по 40–50 на 5–6 автобусах. И 
каждый раз я начинала ощущать ужас, осо-
знавая, что это наша группа спровоцировала 
все это и, не дай бог, что-то сорвется. Редактор 
наша Марианна Краснянская, которая была до 
этого редактором КВН, не могла находиться во 
время записи в помещении, и все это время 
ходила кругами возле этих домов культуры. 
Потом заходила, вызывала меня: «Ну что там?» 
И при этом съемки были таким праздником 
для нас для всех.

— Чем объяснялась такая популярность 
программы?

— Было мало каналов, развлечений, а 
программа была очень человеческой. Нам 
всегда шли навстречу. Я помню, мы снимали 
в Донецке и сказали: нам требуется, чтобы на 
сцене было много-много роз. И нам привезли 
неправдоподобное количество роз, казалось, 
что их действительно миллион.

— Вас везде принимали как 
небожителей?

— Однажды был звездный авиарейс, когда 
весь пассажирский салон занят нами. Кто-то 
поставил песню «Миллион алых роз», и мы все 
— и Валентина Михайловна, и я, и операторы, 
и помощники — начали танцевать в проходе. 
Эйфория от удачной записи программы была 
такая, что градус настроения и без алкоголя 
зашкаливал. И выскакивает испуганный пилот, 
командир экипажа: «Господи! Что случилось?» А 
тут мы танцуем. И он говорит: «Мы испугались, 
откуда такая турбулентность? Ну вы что, ребя-
та? Нас же качает, сядьте на место!»

— Она была самая настоящая 
звезда?

— Не просто звезда, у Валентины Михай-
ловны была какая-то неземная популярность. 
Она была небожителем. Ее именем можно было 
сделать все что угодно. Она что-то доставала, 

кому-то помогала. Она моему сыну сильно по-
могла: у него была бронхиальная астма, ну, так 
считалось, что была. Мне надо было уезжать 
за рубеж, а его со мной по этой причине не 
выпускали. Валентина Михайловна позвонила 
врачу и попросила за меня. И врач вырвала эти 
листы из карты, и моего сына отправили вме-
сте со мной. И никакой астмы с того времени 
у него нет, и это тоже было в какой-то степени 
ее подарком мне.

Из воспоминаний 
Киры Прошутинской:
«Ну вот, открываю я ей дверь вчера. Она 
— в чернобурке, черной шляпке на седых 
волосах, с аккуратно накрашенными гу-
бами и в темных очках. В руке две сумки, 
одна — дамская, другая — хозяйственная, 
тяжеленная (как выяснилось потом, там 
было 4 кг мяса для сына Мити).
Поели, пить она не стала. Она и всю пред-
ыдущую жизнь никогда не выпивала, а 
доходила до определенного градуса от 
внимания, от собственного интереса к 
кому-то из противоположного пола. Гово-
рила она в тот вечер не останавливаясь (с 
17.30 до 23.00).
Сначала я пыталась «встрять», потом по-
няла всю тщетность, ночью мне было плохо: 
я почти не спала, а когда впадала в за-
бытье, то сны были тяжелые, печальные 
и правдоподобные.
О чем говорила в тот вечер В.М., кое-
что постараюсь передать. «В 1963 году 
я собиралась в Америку, пришла в ЦК к 
А.Н.Яковлеву. И вдруг он начал такое гово-
рить о советской власти, партии: «До чего 
дошли! Над тиром висит плакат «Слава 
КПСС!». Это что, КПСС кого-то расстре-
ливает в этих тирах?» 
Я сидела ни жива ни мертва: не могла по-
нять, то ли он серьезно это говорит, то 
ли пытается вызвать на откровенность, а 
потом… То ли он мне верит… Но почему? 
Неужели полностью был уверен, что я его 
не продам?
Рассказывал о «хвосте», который будет у 
меня с завтрашнего дня. Не советовал в 
Америке общаться с евреями и ходить в 
Центральный парк.
Потом пригласил в комнату, где какая-то 
старушка дала мне папку с грифом «со-
вершенно секретно». Я сидела, читала и 
не могла понять, что там секретного — он 
ведь только что это все рассказывал. Потом 
я сидела с этой старушкой, которая меня 
расспрашивала о телевидении, я забыла 
о времени, когда вспомнила, поняла, что 
опаздываю, извинилась, схватила такси 
и помчалась домой. Открываю сумку — и 
о ужас! Там лежит та папка с грифом. Я 
покрылась потом, лихорадочно стала ис-
кать телефон Яковлева. Дозвонилась. И не 
знаю, как сказать: «А.Н., то, что я читала у 
вас, оказалось у меня в сумке».
— Где вы? — спрашивает он.
— Дома.
— Как ехали?
— На такси.
— Немедленно приезжайте, я буду ждать 
вас на улице возле подъезда.
Я примчалась: «А.Н., я умоляю, не наказы-
вайте ту старушку, она не виновата, она так 
разволновалась от нашего общения».
Он говорит: «Об этом знают три человека. 
Вы, я и та женщина. Я обещаю, что об этом 
больше никто не узнает».
Вот так мы с ним пообщались и больше 
никогда не встречались. Но я поняла, что 
все мы оказались людьми порядочными. 
А то бы история эта могла закончиться 
иначе».
— Вы помните, как вы в пер-

вый раз встретились с Валентиной 
Михайловной?

— Как мы встретились, я не помню, но для 
меня она тогда была просто недосягаемая. 
Я пришла на телевидение, когда была еще 

студенткой — училась на пятом курсе универ-
ситета. У меня был факультет журналистики 
со специализацией «телевидение». А когда 
я стала автором программы «От всей души», 
мне было уже 27 лет. Я вела свои программы, 
в частности «А ну-ка девушки!».

— Как подбирались сюжеты для 
программы?

— Мы приезжали в город или село — и 
начиналась работа по поиску будущих героев. 
Потом мы встречались с ними, узнавали об их 
судьбе, друзьях, и после этого, уже возвратив-
шись в Москву, придумывали для них сюжеты. 
Например, был замечательный сюжет, даже 
остался его сценарий, лежат у меня эти страни-
цы, пожелтевшие от времени. В Новокузнецке 
был токарь, он потрясающе пел оперетту, оперу. 
И я узнала, что он поет «Сильву». И мы придума-
ли сюжет: этот человек должен был спеть дуэт со 
звездой оперетты Татьяной Ивановной Шмыгой. 
Была зима, ужасный холод. Как ее уговорить? 
Уговорили! Она согласилась! Я ее встречаю, она 
мне: «Я сумасшедшая женщина! Что вы со мной 
сделали? Холод собачий! Меня муж не отпу-
скал!» А про сюжет наш герой, конечно, ничего не 
знал. И Татьяна Шмыга выходит: «Я хочу спеть, 
у меня только дуэт, со мной не приехал мой 
солист, кто-то сможет быть моим партнером?» 
И я вижу, как человек начинает нервничать, 
пытается решить, выходить ему на сцену или 
нет. И вдруг отчаянно вскакивает, выходит на 
сцену. Они несколько минут отрепетировали 
и начали петь. Сначала он жутко стеснялся, 
потом вошел в роль, обнял ее, прижал к себе... 
Это был такой красивый дуэт! Не знаю, остался 
ли в анналах, тогда все стирали, сохранилось 
совсем немного программ.

— Вам нравилось работать с 
Леонтьевой?

— Это было счастье — с ней работать. Она 
не была журналистом, тексты писали для нее 
мы — сценаристы. Но как она работала с ним! 
Возникало ощущение, что это она — автор и 
слова рождаются именно сейчас. Наверное, 
это и есть высший профессионализм. Ког-
да она читала текст, я слушала — не могла 
оторваться.

— Она была требовательной, 
дотошной?

— Мне было легко с ней, она не были ни-
когда капризной, звездной...

— У нее был какой-то особенный 
райдер?

— Какие там райдеры? Нет! Конечно, ее 
селили в лучшие номера, люксовские, но она 
была этого достойна! Я сама вела программы, 
я понимала, как это важно, когда тебя любят. 
В этот момент, перед съемками, ты же бере-
менна передачей. И так важно не потерять, не 
расплескать! И нужны люди, которые отдают 
тебе все перед тем, как ты выйдешь в эфир. И 
я старалась создать для нее максимум душев-
ного комфорта перед записью программы. Три 
часа съемок! На память все фамилии!

— Но все лавры — ей. Это не может не 
вызывать если не обиду, то хотя бы ощу-
щение несправедливости...

— За эту программу она получила Госпре-
мию. Конечно, это бывает обидно: делают про-
грамму многие, а знают того, кто в кадре. А в 
кадре была Валентина Михайловна, и ее любил 
Лапин, и поэтому Госпремию получила она. 
Ну опять, я же была молодая, а мои коллеги 
— взрослые, они ужасно переживали. И это 
действительно несправедливо было, они очень 
много чего делали.

Из воспоминаний 
Киры Прошутинской. 
Продолжает рассказывать 
Валентина Леонтьева:
«С.Г.Лапин меня очень любил. Не знаю по-
чему, но он очень гордился тем, что обща-
ется со мной. Когда я звонила, а он говорил 
по второму телефону, то я слышала, как он 
в другую трубку нежно так докладывал: «Я 
с Валечкой Леонтьевой сейчас говорю».
Когда умерла моя мамочка, а ты знаешь, 
кем была она для меня, я жить не хотела. 
Причем умерла у меня на руках, в больнице. 
Я принесла ей газету с указом о присвое-
нии мне звания народной артистки СССР. 
Она, сидя, прочитала. Потом говорит: «Что-
то мне больно, положи меня». И умерла.
Я приехала домой. Звонок. Лапин. Я ему 
говорю: «С.Г., полчаса назад умерла моя 
мама». Там была долгая пауза, потом он 
сказал: «Работа и время, Валя. Только вре-
мя и работа».
Ты же помнишь, как страшно погибла его 
дочь (Мария Лапина упала в шахту — она 
шагнула в дверь, а кабина из-за техниче-
ской неисправности остановилась этажом 
выше. — Прим. авт.), а он в тот день пошел 
на работу, и никто не знал, что у него такое 
горе. А на поминках он мне накладывал 
блины и приговаривал: «Ешьте, ешьте, та-
ких блинов вам за границей не дадут». И 
улыбался. Сильный был человек. Царствие 
ему небесное».
— Вы чему-то научились у нее?
— С точки зрения профессии — нет, но 

вот элегантности, стилю — конечно. Помню, 
как-то она смотрит на мой красный маникюр и 
спрашивает: «Тебе нравится красный цвет?» Я 
отвечаю, что, по-моему, это красиво, и смотрю 
на ее руки, а у нее красивые длинные пальцы 
со сдержанным, нежно-розовым маникюром. 
И она говорит: «Подожди, пройдет какое-то 
время, и тебе это надоест». И правда, на-
доело... Это тоже своего рода аристократизм: 
ничего кричащего, китчевого. Повзрослев, я 
поняла, что она была права, яркий маникюр 
мне действительно надоел.

Уже позднее, когда прошло время, мы с 
моим мужем-дипломатом поехали однажды за 
рубеж, и он спросил, что я хочу в подарок. И я 
сказала, что мне бы хотелось кольцо с сапфи-
ром и бриллиантами, похожее на то, которое 
всегда носила Валентина Михайловна. И он 
мою просьбу — нескромную, меркантильную 
— выполнил. Я редко ношу драгоценности, 
но когда надеваю его, понимаю, что это — 
Валентина Михайловна.

— В чем был ее профессиональный 
секрет?

— Она была уникальная. Все дикторы го-
ворили поставленными голосами, правильно 
артикулировали, у них были сильные препо-
даватели по сценической речи. А она говорила 
бытовым языком.

— Ее не учили быть диктором?
— По образованию она была актриса. 

Окончила Щепкинское училище, но не могла 
никуда пристроиться и подала документы на 
дикторский отдел. Думала, что ее не возьмут, 
а ее взяли.

— Что еще было яркого, необычного в 
ее образе, поведении, способностях?

— Она очень хорошо пела. У нее был 
низкий, очень красивый голос. Помню, я ее 
бесконечно просила спеть «Молись, кунак!..» 
Вертинского. Это была моя любимая песня 
долгое время. И сейчас иногда она ко мне 
возвращается, я неделями не могу от нее 
отвязаться, все пою-пою... И потом понимаю, 
что пою не Вертинского, а Леонтьеву.

— Валентина Михайловна была 
красивая?

— Да. В ней была порода. Я все дума-
ла: откуда? Оказалось, что у нее сканди-
навские корни — папа ее был или швед, или 
норвежец.

Из воспоминаний 
Киры Прошутинской.
Рассказывает 
Валентина Леонтьева:
«Года два назад подошел к нам художник 
телевизионный. Кажется, Балабанов его 
фамилия. Хотел написать мой портрет. 
Я говорю: «Нет, сидеть и позировать я не 
буду». Он тогда попросил разрешения сфо-
тографировать меня, я согласилась.
Потом была выставка на Крымском мо-
сту, там был мой портрет Балабанова. 
Хороший, 1,5х2 м. Я, а сзади мониторы с 
разными моими фотографиями.
Этот портрет купила Третьяковка. Я его 
встретила: «Что же вы мне портрет не про-
дали, я бы его купила!» А он: «Да что вы, 
у вас бы денег на это не хватило. Я вам 
фотографию подарю». И подарил фото-
графию. Потом кто-то из моих прочитал, 
что Третьяковка продала тот портрет в 
Лейпцигскую галерею.
Зачем они меня продали в Германию?»
— Она что-то рассказывала про свои 

корни? 
— Валентина Михайловна никогда не рас-

пространялась по поводу своей семьи. Помню 
только, что она рассказывала: папа как-то был 
связан с железной дорогой. Хотя как-то обмол-
вилась, что он умер от голода в 1942 году. Они 
же из Ленинграда, в эвакуацию переехали в 
Новоселки Ульяновской области. 

— Леонтьева она по отцу или по 
матери?

— Фамилию она взяла мамы, потому что 
фамилия отца была шведской — Торсон. И имя 
она тоже поменяла: Алевтина на Валентину. 
Но когда и почему она стала Валентиной, я не 
знаю, она никогда про это не говорила

— А ее мама чем занималась?
— Честно говоря, кем Екатерина Михай-

ловна работала, я не знаю. Но была она мудрая, 
простая и строгая. Валентина Михайловна на 
нее не была похожа. Совершенно другая была 
в отличие от своей старшей сестры Люси. Та 
жила на селе и работала агрономом. Валентина 
Михайловна ее тоже побаивалась, как и маму, 
и очень уважала.

— Боялась родную сестру?
— Боялась, что она что-то не то сделает, не 

так скажет, не так примет ее. Иногда Люся при-
езжала в Москву, Валентина Михайловна так 
готовилась! Говорила: «Люся приедет, должно 
быть все идеально».

— Жили они в хороших условиях?
— Жили они с мамой и сыном в «телеви-

зионном» доме на Щербаковской, в трехком-
натной квартире. В этом доме селили телеви-
зионных начальников и всех звезд, и она тоже 
там же оказалась, в их числе.

— Валентина Михайловна занималась 
бытом, домашним хозяйством?

— Тогда было сложно с продуктами, мясо 
трудно было достать. А чтобы сын Митя рос 
большим, его надо было хорошо кормить. И 
она покупала для Мити булочки, клала их в 
морозилку, замораживала и размораживала 
по мере необходимости. Боялась, вдруг не 
достанется каких-то продуктов, вдруг мама 
что-то не успеет купить, а она же все время 
работала. Вот и морозила. Ну как сейчас все 
делают. И меня научила такой заморозке, я 
до сих пор замораживаю хлеб, как меня учила 
Валентина Михайловна.

— Она была хорошо обеспечена?
— Наверное, да, но я подробностей не 

знаю. Как народная артистка она получала 
доплату. А какой гонорар у нее был, мне неиз-
вестно, но, наверное, немаленький.

— У Валентина Михайловны были 
обожатели?

— Конечно.
— А просто близкие люди? Без 

обожания? 
— Самый близкий и родной человек ей — 

это была Екатерина Михайловна, ее мама. И 
Валентина Михайловна всю жизнь доказывала 
своей маме, что она хорошая. Как и я доказыва-
ла... Может, поэтому мы и состоялись в жизни. 
У меня было 160 выпусков программ «Жена» с 
известными женщинами — благополучными, 
состоявшимися. И дай бог у пятерых из них 
были замечательные отношения с мамами. Все 
остальные, как и мы с Валентиной Михайлов-
ной, доказывали мамам, что мы чего-то стоим. 
Это так формирует человека!

— Часто матери наносят своим доче-
рям травму таким отношением...

— Конечно, это рождает определенные 
комплексы. Валентина Михайловна с мате-
рью были очень близки, несмотря на то что 
Екатерина Михайловна относилась к дочери 
очень строго. Она говорила, например: «Валя, 
вот Кира естественна в кадре, а ты — актри-
са!» Причем при мне! Я начинала возражать, а 
Екатерина Михайловна объясняла: «Я говорю 
это Вале, чтобы она понимала, что слишком 
много играет...»

— Кира Александровна, если под-
вести некий итог, какой была Валентина 
Михайловна?

— Она была потрясающей матерью и жен-
щиной, рожденной для восхищения и любви. 
Ей было уже лет 70, и даже в этом возрасте я 
знаю человека, который был в нее влюблен. 
Этот человек был намного моложе ее. Он жив, 
здоров, и я не буду называть его имя.

У любого начала есть финал, у любого 
взлета — приземление.

О том, как сложилась личная жизнь 
Валентины Михайловны Леонтьевой, о ее 
семье и непростых отношениях с сыном, о 
ее последних годах жизни читайте в бли-
жайших номерах «МК».

Татьяна ФЕДОТКИНА.

«Она — счастливая несчастли-
вая. Счастливая от бесконечной 
признательности зрителей. 
Она шла и не то чтобы ловила 
взгляды, а просто сразу было 
видно — идет королева! А не-
счастливая... Самым главным 
в какой-то момент становится 
любовь мужчины и близость с 
детьми. Ничего такого у нее фак-
тически не случилось».
Легендарной телеведущей Вален-
тине Леонтьевой 1 августа исполни-
лось бы 100 лет. 
Легенда, в которую был влюблен 
весь Советский Союз от мала до ве-
лика. Сегодня о ее совсем нелегкой, 
вопреки стереотипам, судьбе вспо-
минает другая легенда ТВ-экрана — 
телеведущая Кира Прошутинская. 

СЧАСТЛИВАЯ 
НЕСЧАСТЛИВАЯ

ТЕТЯ ВАЛЯ ЛЕОНТЬЕВА

Из воспоминаний 
Киры 

Прошутинской: 
«Она все время 

чувствовала, 
что всем должна 

и перед всеми 
виновата»

TI
M

ET
O

AS
T.

CO
M

TI
M

ET
O

AS
T.

CO
M

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КАСОВ

Кира 
Прошутинская.



«Высокий блондин в черном ботинке» Ива 
Робера, в котором советские зрители впервые 
увидели и навсегда полюбили Пьера Ришара, 
вышел на французские экраны в 1972 году, а 
в советский прокат попал двумя годами поз-
же — по нашим тогдашним меркам это почти 
мгновенно. Жанр картины — «комедия про 
шпионов», вся прошитая иронией над клас-
сическими голливудскими жанрами, и прежде 
всего над бондианой, — был у нас любим и до-
пускаем на экраны (в отличие от голливудских 
прототипов). 

К тому же кино и впрямь было и есть — 
искрометное, безупречное по темпоритму: 
советские закупщики в этом смысле были 
действительно экспертами и покупали преиму-
щественно лучшее. 

Так что советским зрителям повезло: они 
впервые посмотрели фильм еще свежим, когда 
не успели еще устареть машины, мода, быто-
вые мелочи. А это было как раз то, ради чего 
ходили на зарубежное кино во все советские 
годы: срисовывать фасоны, «шикарный» ди-
зайн техники, жесты и фразочки. 

Одна из таких, скажем, разошлась как 
пословица — притом что ни в одном из офи-
циальных дубляжей «Высокого блондина» ее 
нет: рассказывают, что на фестивальных, по-
лузакрытых показах кино в самый интимный 
момент, когда герой Ришара с роскошной 
блондинкой-спецагентом (Мирей Дарк) ше-
ствуют в виде кентавра в ванную, наблюдаю-
щие за этим разведчики говорят: «Он оседлал 
нашего лучшего агента!»

А ведь начальные титры этого не обещают: 
на них руки человека в черном костюме орудуют 
обычными игральными картами — знакомого и 
в СССР дизайна. И это не «проникновенье наше 
по планете» (а в фильме есть и оно, смотрите 
ниже), а общие корни: в основе стандартной 
карточной колоды французские короли, а на-
зывается она «парижский шаблон» и была во 
Франции унифицированной с наполеоновских 
времен до 1945 года. В России, разумеется, ее 
тоже скопировали — но без прилагавшегося 
к ней у французов акциза...

Главное, чтобы костюмчик 
сидел

Первое, что срисовывали советские зри-
тели в инофильмах — разумеется, одежда. 
Голливуд брал авторитетом (самого себя и 
Штатов), но французское кино — ведь извест-
но, что Париж это столица моды, — не усту-
пало. Итак, у нас на дворе (ну, на парижских 
бульварах) — начало семидесятых. 

Никаких уже «традиционных парижских 
беретов», которые вовсю еще бытовали двад-
цатью годами раньше. Да и вообще — мало 
головных уборов, и те, что есть, выполняют 
полукарикатурную роль. Шляпы трильби и 
федора — признак «замаскированных», но 
стопроцентно узнаваемых оперативников. 
Лыжная шерстяная шапочка, почти советский 
«пирожок», — атрибут немного безумного физ-
культурника Мориса. 

Чудеса, кстати, в том, что двадцатью 
годами позже ровно такой типаж — в синем 
тренировочном костюме-олимпийке и «пи-
рожке» — будет актуален для постсоветской 
реальности, а тогда-то, в семидесятые, этот 
вполне ироничный образ был вполне модным 
— за такими костюмами гонялись и покупали 
за серьезные деньги.

В Париже царит клеш — эхо недавнего 
Вудстока, эпоха которого еще продолжается. 
Костюмы — для тех, кто не стеснен дресс-
кодом, как разведчики, — ярких цветов, при-
таленные, демонстрирующие хорошие фигу-
ры. Вот у Ришара, кстати, — как выяснится в 
полупостельных сценах — фигура очень даже 
недурная, хоть он и выглядит на первый взгляд 
хлюпиком. Потому и приталенный бежевый 
костюм сидит на нем — ну, в общем, как на 
суперагенте: нетрудно было «плохим» опера-
тивникам обмануться, Бонд же Бондом!

Ну а те, кто попроще, — носят бомберы, 
кожаные и твидовые пиджаки: под ними, как 
учат нас американские боевики, так удобно 
прятать кобуру! Это тоже срисовывали, при-
чем куда более охотно, так как такая мода 
несколько менее требовательна к фигуре. Так, 
автор этих строк в ранней юности носил от-
цовский кожаный пиджак — пошитый именно 
в начале семидесятых в мастерских Большого 
театра, причем, по легенде, из пришедшего в 
негодность сценического костюма Дон-Кихота 
или кого-то наподобие...

Что же касается дамских мод — о, по-
смотрев «Высокого блондина», мы поймем, 
откуда пошла страсть многих россиянок к 
леопардовым и тигровым принтам. Этих са-
мых тигров и леопардов (предполагается, что 
натуральных!) в фильме огромное количество, 
как и самих принтов. Можно сказать, что и это 
уже ирония (вообще — леопардовый узор, как 
и сам по себе мех этого зверя, был атрибу-
том роскошной жизни в довоенной культуре, 
пережил войну, а в шестидесятых постепенно 
стал посмешищем западных интеллектуалов). 
Но ведь — смотрится это в кино не комично, 
а именно что роскошно — потому зрители, 
западных интеллектуалов не читавшие, на 
эту удочку попались. 

Большие — действительно большие! — 
солнечные очки и шляпы для дам — это тоже 
атрибут семидесятых (точнее — как предмет 
массовой моды такие шляпы были актуальны 
с середины 60-х, а в СССР продержались до 
середины 80-х). Вспомните, дети позднего 
СССР: у кого в шкафу были мамины шляпы с 
необозримыми полями? Ну а большие сол-
нечные очки (фасона bug eyes — буквально 
«глаза насекомого») часто возвращаются и в 
нынешнюю моду. 

Но что там шляпа — советские зрители 
обоего пола, не дыша, смотрели на другие 
предметы туалета героини Мирей Дарк. Во-
первых, на вечернее платье с закрытым пере-
дом и максимальным вырезом сзади (тоже 
предмет иронии — иначе не было бы сцены!), 
а во-вторых, на шелковый (надеемся, не ней-
лоновый) пеньюар телесного цвета. 

Причем прагматичные по большей части 
советские дамы смотрели на эти наряды, вос-
хищались и тут же ставили на них отказной 
штамп: где и как такое носить? А вот мужчины 
— о, мужчины включали образ дамы в таких 

нарядах в корпус своих мечтаний о 
сладкой жизни. Тем более что в «Высо-
ком блондине...» такая дама приходит 
к «простому интеллигентному парню», 
даже в чем-то недотепе, Франсуа Пер-
рену — а не к какому-нибудь настояще-
му секретному агенту ее величества. 

Другое дело, что Франсуа Перрен, 
скрипач из классического оркестра, — 
по фильму вовсе не такой уж простой 
интеллигент. Что становится понятным, 
когда вглядываешься в интерьеры его 
квартиры. 

Корни евроремонта

Белые крашеные стены, антикварная 
мебель, свободная планировка с широки-
ми проемами — это же наш знакомый с 90-х 
«дизайнерский евроремонт»! Причем 
в его «интеллектуальной» вариации — 
то есть стоит такая обстановка очень 
и очень недешево. Для сравнения: в 
советском кино антиквариат в обста-
новке (вспомним детективы типа «Под-
паска с огурцом») обычно встречается 
у теневых дельцов и коллекционеров, 
то есть людей явно несоветских, не тя-
нущих на ролевую модель. Причем у них 
никакого света и простора в квартирах и 
домах нет — наоборот, темнота и теснота 
с плюшевыми гардинами. У Франсуа 
Перрена — хорошего человека — свет и 
антиквариат отлично сочетаются (а зна-
чит, и сама старинная мебель — это 
хорошо и правильно).

Любопытно, кстати, что среди 
многочисленных артефактов на по-
лочках скрипача — огромная русская 
матрешка на десяток «вложений»: ее 
глубокомысленно сначала разбирает, 
потом собирает один из экспертов-
оперативников. Это значит, что в числе 
концертирующих музыкантов Перрен 
выступал и в СССР — почему бы не в 
составе оркестра Поля Мориа, который 
впервые приехал к нам в 1967 году?

При этом — в сравнении с местами 
обитания остальных героев фильма 
— квартира Перрена оказывает-
ся довольно скромной. Например, 
вполне по-советски тесный туалет, 
хоть и с дизайнерскими портретами 
композиторов на стенах, зато с вечно 
ломающимся бачком (привет нерабо-
тающей сантехнике из фильма «Вели-
колепный» — та же эпоха и не менее 
блистательный Бельмондо). Сравним 
это с шикарной ванной Кристин (ге-
роини Мирей Дарк) на конспиративной 
квартире (да и сама эта квартира — в 
старинном доходном доме с тем же «ев-
роремонтом» и картинами в парадной 
— очевидно, что неизмеримо роскошнее 
дома скрипача). 

А еще у Кристин есть сыгравшая немало-
важную роль в их с Перреном романтической 
истории самораскладывающаяся диван-
кровать с электроприводом — пожалуй, это 
поражало советских зрителей больше, чем 
что-либо еще из обстановки. По сравнению 
с этим отличная и вполне уместная в 2023 
году кухня с бело-глянцевыми поверхностя-
ми — вполне буднична (и такую, кстати, при 
желании можно было завести — сравним с 
обстановкой Самохвалова из «Служебного 
романа»). 

И над этим всем — огромный модернист-
ский апартамент шефа разведки Луи Тулуза. 
Блестящие бескрайние поверхности, оттенен-
ные античными статуями, Моцарт в колонках 
современнейшего проигрывателя — это ли не 
формула красивой жизни по-западному той 
эпохи? Берем вечное, сочетаем с хайтеком — и 
получаем оптимум. 

Техника на грани

Вообще техники в фильме достаточно 
— но часть этой техники не слишком удив-
ляет советского зрителя. Чему удивляться — 
большой стене из мониторов-телевизоров в 
«ситуационном центре»? Видеонаблюдению? 
Сложным пультам управления и кабелям? Ну 
так на какой-нибудь атомной станции всё не 
менее сложно и технологично выглядит — чем 
удивили. 

Вот бытовая техника — это да. Уже упо-
мянутая аудиосистема Луи Тулуза бередила 
душу не одному поколению советских аудио-
филов — заодно воспитывая вкус к правиль-
ному прослушиванию (в минималистических 
интерьерах, с выставленной «сценой» и не-
громко — классика это вам не хэви-метал, 
тут стадионная громкость без надобности). 
И, кстати, для западного понимающего зри-
теля этот проигрыватель был не менее «вау», 
чем для советского: модель IMF Transcription 
300 была выпущена тиражом всего несколь-
ко сотен экземпляров, поэтому есть у очень 
редких коллекционеров. Такая система была, 
скажем, у Сержа Генсбура — и попала в один 
из его клипов. 

Неплох и магнитофон шефа разведки 
— швейцарская NAGRA IV, прецизионный 

радиорекордер это не такая уж редкость, но 
безусловная ценность. С похожими ходили 
на задания радиожурналисты приличных 
станций — ну и шпионы-разведчики тоже, 
конечно. Магнитофоны этой марки до сих 
пор считаются непревзойденными — и это в 
самом деле прецизионные, как швейцарские 
же часы, механизмы. И приобрести такой в 
коллекцию хотя и возможно, но дорого — 
несколько сот тысяч рублей (и трудности с 
логистикой, потому что в России этих маг-
нитофонов немного). 

А вот точно такой телефон, как у француз-
ских «кагэбэшников», купить легче и дешевле 
— Ericofon, он же «Кобра», стал иконой швед-
ского дизайна 60–80-х годов прошлого века, 
но такой можно купить не слишком дорого, в 
пределах 100 евро. Но — попробуем взглянуть 
на это изделие глазами советских зрителей, 
в глаза не видевших телефона-трубки! Да, 
кстати, и у самого героя Ришара телефон са-
мый обычный…

Автомобили — это то, что срисовывали в 
иностранных фильмах все мальчишки, а то и 
взрослые молодые люди, увлеченные темой. 
Начнем с того, что вещь эта даже в страдаю-
щем пробками Париже — общедоступная: вот 
и у Перрена имеется оранжевое купе Renault 
15. А у Кристины — оранжевая маленькая (и 
прямо свеженькая, 1972 года) Honda Z600. 
Общий цвет может и должен означать духов-
ное сродство — и вот между героями сразу 
же возникает чувство, уводящее их в финале 
картины в Рио.

Сразу уж и об остальных автомобилях. 
На чем передвигается глава спецслужбы Луи 
Тулуз, мы не видим — а его адъютант Перраш 
ездит на «Фольксвагене-жуке». Главный из 
«плохих парней» (хотя все они там одинаково 
бесчеловечны) Милан ездит на иконическом 
для Франции «Ситроене» модели DS — правда, 
в начале 70-х легенду уже снимали с произ-
водства, а оперативники разведки ездили на 
«Мерседесах» (эксперты) и «Пежо-504» (наши, 
хорошие, телохранители). 

Чем-то запредельным смотрится и сте-
рильная кофемашина в коридоре стерильного 
разведывательного офиса. Тогда — запредель-
ным, а сейчас трудно найти хороший офис без 
такого устройства… И то сказать, должен же 
быть какой-то прогресс за полвека!

И просто красивая жизнь

Это — начало семидесятых (самые «туч-
ные» времена для западного мира, даже в 
сравнении с нынешними США или Францией). 
Те времена многие французы постарше вспо-
минают с ностальгией — примерно так же, как 
наши соотечественники СССР с «колбасой 
по два двадцать». Только там колбаса — и не 
только — была, конечно, и повкуснее, и по-
разнообразнее (было на что «променивать 
социализм» пятнадцатью годами позже). 

Тем более что фильм — французский, а 
какая же Франция без «искусства жить», без 
фирменного гурманства. 

Вот Тулуз, который дарит своему заклятому 
заместителю ящик дорогого 
вина — не коньяка, заметим. 
Что непривычно для СССР и 
нынешней России — муж-
ским подарком сухое вино 
обычно не является, для 
этого есть дорогие креп-
кие напитки. Срисовано, 
наверное, зрителями — но 
не прижилось: пусть так по-
ступают те, у кого из окна 
видна Эйфелева башня (а 
у полковника Тулуза она 
прямо на ладони).

Вот катание на дере-
вянных лодочках по пруду 
— но то дело знакомое и 
советским людям, лодоч-
ки эти были во всех почти 

парках культуры и отдыха. Вот — кол-
лекционирование антикварных музыкаль-
ных инструментов как хобби приличного (а 
не полукриминального) человека. Тоже: в 
реальности так делали и наши музыканты, 
но в кинематографе — разве что те, кто 
обречен стать жертвами жуликов (как в 
«Петровке, 38). 

Авангардная музыка как нишевое 
хобби — вот же, скрипач Перрен на досу-
ге сочиняет нечто непонятное широким 
массам, даже если это эффектные блон-
динки. Почему-то сразу представляешь 
себе на месте героя Ришара, скажем, 
Олега Каравайчука… И все-таки это, 
конечно, производит впечатление. Как 
и бокалы для шампанского с прямы-
ми стенками — «неуставные» по се-
годняшним понятиям, но тогда один 

из модных вариантов так называемого 
бокала-флейты.

Но есть, конечно, вещи, которые за-
поминались на десятилетия и помнятся, 
даже если человек с тех самых времен не 
смотрел «Высокого блондина». Напри-
мер: жесты руками, распределяющие 
оперативников по квартире (комедия 
— но что-то похожее спецназ действи-
тельно использует, но в советском 
кино этого не показывали). Меховое 
покрывало — о, сколько советских лю-
дей потом пытались изобразить что-то 
подобное дома! Правда, настоящая 
шкура для этого слишком пыльная, 

тяжелая и фактурная… 
И, наконец, знаменитое «изобрази 

лошадь» (цитируем в переводе 90-х, пото-
му что в советском дубляже это выреза-
ли): сексуальные практики Франсуа и его 
коллеги Полетт нам не показывают, это 
же не «Основной инстинкт», но звуковое 
сопровождение будит фантазию. Глав-
ный вывод советского зрителя: ролевые 
игры в постели не миф, а реальность!

Но даже постельная сцена не идет 
в сравнение с простым бокалом свеже-
выжатого прямо на кухне апельсиново-
го сока. Да, в СССР существовали вы-
жималки для цитрусовых, но чтобы вот 

так запросто иметь в холодильнике груду 
апельсинов для выдавливания обычного 
сока? Однозначно «космос»!

Понятное непонятное

А были и такие моменты, которые 
требовали комментариев для совет-
ского зрителя тогда — а сейчас куда 
более понятны. Скажем, когда развед-
чики смотрят слайды с досье Франсуа 
Перрена. «Католический пансион…» — 
докладывает агент. «Гомосексуалист?» 
— оживляется Милан. Теперь-то мы 

знаем и о специфическом устройстве закры-
тых мужских школ (в том числе и католических), 
да и о том, что особенности сексуальности один 
из лучших крючков для вербовки, нам прожуж-
жали все уши авторы шпионских романов. А 
тогда? Просто смешное слово?

Или вот велосипеды шоссейного типа 
(у нас — «Спутник», «Старт-шоссе»), которые 
Франсуа и Морис используют для физкуль-
турных прогулок по Булонскому лесу. «Я не 
могу угнаться за велосипедом в Париже!» — 
жалуется оперативник. Опять же, тогда мы 
не знали о велосипедизации «запробленных» 
мегаполисов, сейчас — в эпоху СИМ и про-
катных велосипедов — понимаем эту шутку 
получше. 

И наконец, сейчас — вооруженные «феми-
нистической оптикой» — мы даже понимаем, 
чем герой Ришара с первого взгляда, несмотря 
на свою неуклюжесть, полюбился роскошной 
блондинке Кристин (и бойкой брюнетке По-
летт, не забудем, тоже). Да тем, что нежен и 
внимателен к женщине — в отличие, вероятно, 
от Мориса и многочисленных агентов спец-
служб. Эмпатия — ключ к сердцу дамы, вот и 
популярная психотерапия семидесятых (у нас 
эту тему отлично развивал Эльдар Рязанов, 
взять хоть бы «Иронию судьбы» и «Служебный 
роман»). 

В финале картины Франсуа увозит по 
залу аэропорта «в даль светлую» гигантский 
«пароходный» сундук, в котором как ценный 
багаж сидит его избранница. Сейчас, мельком 
взглянув на логотипы, которыми этот сундук 
усыпан, мы понимаем, сколько стоит такой 
предмет багажа — а еще задаем себе вопрос, 
в какой же авиакомпании даже в начале 70-х 
разрешалось перевозить багаж таких объемов. 
Но тогда сундук был просто сундук — и уж точ-
но никто не мог себе представить, что через 
сорок лет его копия несколько дней простоит 
памятником на Красной площади. 

Полвека назад было скорее наоборот — 
матрешка в квартире главного героя, причем 
вместе с портретами Чайковского, Мусорг-
ского и Стравинского. Интересно, не сочли бы 
это в нынешней Франции «опасным русским 
влиянием»? Впрочем, судя по иронии, с кото-
рой авторы «Высокого блондина» буквально 
размазали спецслужбистов всех мастей с их 
специфической этикой, — умные люди во все 
времена всё понимали.

Антон РАЗМАХНИН.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гипсовые цветы, 
украшающие потолок. 4. Торговец, ску-
пающий товары вагонами. 10. «Спиралька» 
советского безмена. 11. Термин для слова-
«оппозиционера». 13. Мышцы, развитые у 
бегуна и велосипедиста. 14. Жирное ла-
комство для зимующих в городе синиц. 
15. Обратное сложению математическое 
действие. 16. «Властный» орган Москвы 
районного масштаба. 18. Безмолвие в чи-
тальном зале. 20. Игра, в которой шарами 
сбивают кегли. 22. Подштанники любителя 
зимней рыбалки. 23. Процесс активной 
работы мозга. 24. Посетивший Землю 
инопланетянин. 27. Стадион, на котором 
проводят спидвей. 30. «Сантиметр» в руке 
замерщика окон. 32. Авторский способ 
приготовления рагу. 34. Птица-гигант с 
шляпными перьями. 35. Место на реке, 
где поток идет по кругу. 36. Недовольство, 
которое сложно сдержать. 38. Чувство, что 
притупляется от постоянного шума. 39. 
Летняя «горница» на даче. 40. Гашеный 
порошок для побелки. 41. Черный цвет с 
сероватым отливом. 42. Прекрасная особа, 
которую уверяли, что все хорошо.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Миниатюрный «за-
хватчик» Гулливера. 2. Койка, на которой 
должен лежать вор. 3. Легкие деньги обо-
ротистого барыги. 5. Расстояние между 
двумя опорами моста. 6. Кабинет, где при-
нимает адвокат. 7. Знахарь, приглашенный 
к больной кобыле. 8. Беззаботное лето для 
школьников. 9. Готовность всех порвать за 
любимую команду. 10. «Богиня», одарив-
шая Кулибина талантом. 12. «Браток» из 
сицилийской «братвы». 17. Птица из се-
мейства бекасовых для спортивной охоты. 
19. Офицер-снабженец в Советской армии. 
20. Мощный цыпленок мясной породы. 21. 
Приспособление для спуска курка. 25. Апо-
гей розы и девичьей красоты. 26. Прозрач-
ная пленка для упаковки коробки чая. 27. 
Космический гость, долетевший до Земли. 
28. Животноводство в составе сельского 
хозяйства. 29. «Атмосфера» спектакля, 
где все погибают. 31. «Струны» души, «на-
дорванные» у истерички. 33. Зернистая 
«макушка» ватрушки. 34. Снаряд любви 
в колчане Амура. 37. «Сходка» горожан в 
древнем Новгороде. 38. Линия, где смы-
каются обойные листы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стилист. 4. Свисток. 10. Происки. 11. Адаптер. 13. Пыль. 14. 
Тень. 15. Кощунство. 16. Татами. 18. Скутер. 20. Регалия. 22. Экология. 23. Арестант. 
24. Премьера. 27. Свидание. 30. Сардина. 32. Сатира. 34. Ссылка. 35. Распутица. 36. 
Улов. 38. Сила. 39. Радикал. 40. Орхидея. 41. Напасть. 42. Кипяток.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Скипетр. 2. Ларь. 3. Сливки. 5. Вопрос. 6. Свет. 7. Карьера. 8. 
Литургия. 9. Рассылка. 10. Плотник. 12. Рентген. 17. Миллиметр. 19. Контрабас. 20. 
Регресс. 21. Ящерица. 25. Раствор. 26. Акрополь. 27. Спиртное. 28. Идиллия. 29. Ис-
тукан. 31. Задаток. 33. Артист. 34. Сациви. 37. Ваза. 38. Семя.

ВЫСОКИЙ
Образ жизни — Фильм с Пьером 

Ришаром как учебник 
красивой жизни для 
советских людей

«ВВысокийй б блондин в черном бботинке» Ива 
Робера, в котором советские зрители впервые 

б П Р

ностранные фильмы — почти любые — 
пользовались неизменным успехом в СССР, 
причем это не менялось со сменой эпох и генсеков. 
При Сталине, Брежневе или Горбачеве — чем 
более «западным» было кино, тем лучше у него 

были прокатные перспективы в Союзе. Это при почти 
всегда высоком качестве собственной кинопродукции. 
Низкопоклонство перед Западом, как говорили 
тогдашние идеологи? Не вполне: скорее желание 
посмотреть своими глазами на «забугорную» жизнь и что-
то оттуда срисовать для дома, для семьи.

И ные
срав
Те вр
мина
наш
по д
толь

Приталенный 
светлый 

костюм — 
воплощение 

красивой 
жизни и для 
советского 

мужчины 
тоже.

,
динки. П
себе на
Олега К
конечно
и бокал
ми сте
годняш

из модны
бокала-ф

 Трикотажный 
спортивный костюм 

у нас назовут 
«олимпийкой» 

и заносят до дыр.

Брутальные 
шляпы 

и бомберы 
— удел 

эпизодических 
персонажей.

коллеги
же не «О
сопров
ный вы
игры в

Н
в срав
выжат
го сок
жима

так запр

Вечернее платье 
без спины 

и белые стены — 
образ шикарной 

жизни для целого 
советского 
поколения.

требо
ского
более
чики с
Перр
докл
— ож

знаем и о сп
тых мужских ш

Магнитофоны Revox 
и портативные 

NAGRA — мечта 
меломана не только 

в СССР.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

предлагаю

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218
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ПОДПИСКА

2024
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 августа с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Проспект Вернадского», 
пр-т Вернадского, д. 41, стр. 3, на автостоянке 
с ул. Семёнова-Тян-Шанского
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»
3 августа с 8.30 до 19.00
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
р-н Ярославский, ул. Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
4 августа с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
5 августа с 8.30 до 19.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
6 августа с 8.30 до 18.00
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, 
у м-на «Столплит»

м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5, 
на автостоянке
7 августа с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «СуперЛента»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
8 августа с 8.30 до 19.00
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
9 августа с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Лес», 
на автостоянке
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Чертановская», ул. Чертановская д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
5 августа с 10.00 до 14.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, у КДЦ «Бронницы»
ТАЛДОМ, в парке Победы
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Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 
и второй группы для оформления льготной 

подписки необходимо предъявить 
оператору оригинал соответствующего 
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32-й российский футбольный сезон, 
со стартом которого хочется от 
души поздравить всех причастных, 
начался весело и резво. Первые 
туры, включая кубковый, — первые 
сенсации, маленькие открытия, 
большие ожидания. Главное 
из них связываю с обострением 
конкуренции за чемпионский титул 
в РПЛ.

При всем уважении к богатыр-
ской поступи «Зенита» шансы на 
обострение у конкурентов коман-
ды Сергея Семака, уверен, есть. 
Это очень важно для «здоровья» 
нашего внутреннего чемпио-
ната. К конкурентам отношу в 
первую очередь московское 
трио — «Спартак», ЦСКА и «Ло-
комотив», с некоторой натяж-
кой и оговорками — «Динамо». 
«Краснодар» и «Ростов» — тут же, 
в обойме претендентов на высокие 
места. Не думаю, что в этом плане ситуация 
по сравнению с прошлым сезоном заметно 
изменилась.

И как раз на этой отсечке рождается 
первое «но». Реальная борьба с бессменным 
чемпионом состоится лишь в том случае, если 
группа конкурентов сумеет результативно по-
трудиться над усилением составов. Возможно, 
стоит вынести за скобки «Локомотив», который 
провел интенсивную трансферную работу еще 
по ходу прошлого сезона, с прицелом на буду-
щее. «Локомотиву» тоже, конечно, предстоит 
укрепиться, но точечно, сделав акцент на цен-
тральную оборонительную ось. Впереди-то у 
Михаила Галактионова очень хороший выбор: 
Сергей Пиняев, Владислав Сарвели, Артем 
Дзюба, Вильсон Изидор, Антон Миранчук, Мак-
сим Глушенков.

А вот остальные признанные топы за ми-
нувшие два месяца качественно практически не 
изменились. Трансферные кампании проходят 
по принципу старого футбольного анекдота: 
«Смотри, как команда «икс» усилилась! — А кого 
купили? — Никого. Но двоих продали». Понятно, 
что для российских клубов международный 
рынок открывает сейчас не окна, а максимум 
форточки: возможность серьезных приобрете-
ний объективно лимитирована. Такова реаль-
ность, серьезных исполнителей затащить в 
Россию ох как непросто. Но они все-таки есть, 
эти возможности. И времени у клубов вполне 
достаточно — летний трансферный период 
заканчивается 14 сентября.

● ● ●
Как ни крути, а «Зенит» здесь уже на шаг-

другой впереди, ибо продуманная, системно 
выстроенная трансферная политика — один 
из главных чемпионских ресурсов. Вероятно, 
продажа Малкома на какой-то период создаст 
трудности, связанные с перестройкой игры, но 
глобально на качество зенитовского футбола 
повлияет едва ли. Тем более что 60 миллионов 
евро, компенсация за Малкома, — деньги очень 
приличные, позволяющие выходить на рынок с 
серьезными интересами. Скажем, возможный 
трансфер Эдуарда Сперцяна — потеря для 
«Краснодара» куда более ощутимая, чем для 
«Зенита» — отъезд Малкома.

Причем политика «Зенита», обратите вни-
мание, нацелена одновременно и на укрепле-
ние собственных возможностей, и на блоки-
ровку вариантов для конкурентов. Положа руку 
на сердце: так ли уж нужны чемпиону Марио 
Фернандес и Страхиня Эракович? При таких-
то людях в основе и на скамейке? Между тем 
загадочная опция «Фернандес» так или иначе 
— выпад в адрес ЦСКА, а Эраковича «Зенит» 
хладнокровно перехватил у «Спартака», кото-
рый в квалифицированном защитнике нужда-
ется в разы больше. Перехватил — и повысил 
тем самым порог прочности, который и без 
того достаточно высок.

Так что «Зенит» очень твердо стоит на но-
гах. Он максимально уверен в себе, и дело тут, 
повторю в который раз, не только в финан-
совых возможностях. И даже, скорее всего, 
не столько. «Зенит» — идеально отлаженная 
структура, четко настроенный механизм. Все 
его службы работают как часы. Ждать, ког-
да (и если) «Зенит» вдруг ослабнет, потеряет 
кураж и игру, — тупиковый путь. Как говорят 
профессиональные бильярдисты, работать 
нужно с шарами, а соперника — оценивать и 
уважать. Иными словами, необходимо опи-
раться главным образом на свои возможности, 
решать свои проблемы, строить свои планы, 
не доверяясь воле случая.

Возвращаясь к потенциалу «Динамо», к 
шансам бело-голубых наконец выстрелить — 
они, специально подчеркиваю, есть, — отмечу 
очень тревожный признак, характерный для 
этой команды. В распоряжении тренерско-
го штаба, кто бы бело-голубых за последнее 
время ни возглавлял, имеется целая россыпь 
молодых перспективных футболистов, но 
можно ли с уверенностью сказать, что ребята 
растут и развиваются? Боюсь, как раз наобо-
рот — деградируют. В лучшем случае топчутся 
на месте.

В противовес — пример «Крыльев Со-
ветов», обладающих куда более скромными 
возможностями. Неизменно высокий уровень 
ротации заявки на сезон — одновременно и 
«крест» команды Игоря Осинькина, и ее фиш-
ка. Грамотная работа с молодежью, которую 
внутренний рынок регулярно и с удоволь-
ствием разбирает как горячие 
пирожки, — думаю, Самаре в 
этом плане в РПЛ конкурен-
цию никто не составит. И старт 
нового сезона подтверждает 
тенденцию: «Крылья» уже успе-
ли презентовать пару-тройку ре-
бят, на которых сразу обращаешь 
внимание.

● ● ●
Выскажу такую спорную на 

первый взгляд мысль. Как минимум 
— дискуссионную. Футбол, который 
мы привыкли называть атакующим, 
— сладкий мед для болельщиков. И 

минувший сезон, и дебют нового чемпионата 
прошли именно под этим знаком: креатив в 
игре большинства команд РПЛ доминирует 
над порядком. При этом широкая аудитория 
счастлива, а профессионалы хватаются за 
голову, фиксируя из тура в тур запредельное 
количество брака. Техническая подготовка, 
тактическая, понимание игры, умение трезво, 
грамотно оценивать игровую ситуацию — это 
фундаментальные принципы игры.

Яркий, даже бесшабашный футбол пре-
красен на отрезке. Он, безусловно, радует 
глаз. Но практика тысячекратно доказывает, 
что большие турниры выигрывает не тот, кто 
больше забивает, а тот, кто меньше пропускает. 
Вот о чем стоит думать, вот над чем необходимо 
работать! Креатив — это здорово, но любое 
атакующее действие должно опираться на 
крепко поставленную игру в обороне. Иными 
словами, речь о пресловутом балансе, поиск 
которого является главным смыслом тренер-
ской жизни.

А вот более узкий пример, иллюстрирую-
щий тему. Футбол России хронически страдает 
от дефицита квалифицированных центральных 
защитников. Поколение Игнашевича и братьев 
Березуцких, которым даже в пору их игровой 
зрелости немало (и зачастую несправедливо) 
доставалось за ошибки и помарки, — светлое 
воспоминание на фоне текущего кадрового 
расклада. Сейчас надежный центральный за-
щитник — раритет, находка, большая удача. 
Сомнительного качества легионеры, которых 
регулярно завозят в Россию, тоже, мягко го-
воря, не выручают.

Понятно и в целом справедливо: ответ-
ственность за результат давит на тренера и 
руководство клубов, и отменить этот фактор 
невозможно. Но что понятнее и справедли-
вее — искать, находить и терять очки за счет 
«стариков», своих или призванных из-за ру-
бежа, или обстреливать в тяжелых боях пер-
спективную молодежь, которой свойственно 
ошибаться просто в силу возраста? Есть в 
академии толковые ребята — дайте им зе-
леный свет! Пусть набивают шишки, пусть 
опыта набираются. На круг то на то и выйдет, 
очков меньше не станет. Зато перспективы 
откроются, причем достаточно быстро. Такой 
подход куда грамотнее, если смотреть в корень 
проблемы. А риски, связанные с доверием 
талантливой молодежи, с лихвой окупятся в 
ближайшем будущем.

Но, судя по первым турам нового сезона, 
— ничего похожего: брак, брак и еще раз брак. 
Организация игры в обороне у подавляющего 
большинства команд, включая потенциальных 
соискателей главного титула, не выдержи-
вает никакой критики. Есть давление — бу-
дут грубейшие, непростительные ошибки. А 
поскольку с давлением в сегодняшней РПЛ 
серьезных проблем нет, ляпы рождаются на 
каждом шагу.

Думаю, отличное подспорье для работы 
на перспективу — новый формат розыгрыша 
Кубка России. Кубок в его нынешнем виде — се-
рьезное мероприятие. Хорошо оплачиваемое, 
насыщенное играми, шансами, спортивными 
интригами. У всех есть возможность ротировать 
составы, подтягивая со скамейки интересную 
молодежь и прощая ей неизбежные ошибки.

Вот еще и судей бы подвергнуть процеду-
ре грамотной, справедливой ротации во имя 
светлого будущего — вообще праздник был 
бы! А справедливость в проекции на вечный 
судейский вопрос заключается только в по-
вышении ответственности за грубые, порой 
судьбоносные ошибки и ни в чем более. Ве-
лосипед изобретать тут нужды нет, все при-
думано до нас…

● ● ●
Футбол создан для болельщиков — на-

сколько избитая, настолько же и справедливая 
истина. Яркий футбол, по которому я отстре-
лялся выше, — именно для них. Для настоящих. 
Для отчаянных, преданных, бескомпромисс-
ных. К сожалению, бескомпромиссных порой 
с большим перегибом. Речь, конечно же, о 
пресловутом Fan ID, о паспорте болельщика.

Согласованная позиция, которую занима-
ют протестующие фанатские движения России, 
деструктивна. Умом понять фанатов можно, 
сердцем — никак. Что важнее для человека, 
который любит футбол именно сердцем, — 
потратить 10 минут времени на оформление 
допуска, чтобы весь сезон поддерживать 
любимую команду, или изображать обиду на 
новые правила, которые якобы ограничивают 
свободу болельщицкой души? Честное слово, 
ответ кажется настолько очевидным, что не о 
чем и спорить.

Не РФС придумал эти правила. Не лига. 
Не клубы. И вообще это не наше ноу-хау: 
многие успешные в футбольном отноше-
нии страны шли и продолжают идти по 
этому пути. Уверен, что рано или поздно 
ситуация изменится, и милость фанатов 
придет на смену гневу. Так, может, лучше 
раньше? Не только для себя лучше, но, 
самое главное, для своих кумиров, во 
имя которых радуется и страдает ис-
тинный фанат.

Сейчас самое время это сде-
лать. Вот именно сейчас, когда без 
вины виноватый российский футбол 
переживает в изоляции непростые 
времена.

Михаил ГЕРШКОВИЧ, 
председатель Объединения 

отечественных тренеров 
по футболу.

В эти выходные начался 
чемпионат России по самой 
мужественной игре с мячом на 
Земле — регби. В этом сезоне за 
звание сильнейшего коллектива 
поборются девять команд из семи 
городов. Действующему чемпиону, 
пензенскому «Локомотиву», 
прервавшему одиннадцатилетнюю 
гегемонию красноярских клубов 
на внутренней арене, предстоит 
доказать, что этот успех был 
отнюдь не случаен. «Енисей-
СТМ», «Красный Яр» и казанская 
«Стрела», в свою очередь, 
постараются сместить нового и 
дерзкого короля с его трона.

Свою защиту титула коллектив Алексан-
дра Янюшкина начал с домашней встречи с 
прошлогодним дебютантом — «Химиком» из 
Дзержинска. В межсезонье руководство «Локо-
мотива» пошло по хорошо известной формуле 
«чемпионский состав не меняют», практически 
полностью сохранив всех своих игроков и не 
сделав каких-либо громких приобретений. 

Только двое регбистов, не всегда попа-
давшие в основной состав пензенского клу-
ба, Андрей Карзанов и Владислав Созонов, 
решили перебраться в казанскую «Стрелу», в 
обратном же направлении проследовал Вячес-
лав Красильник. А вот в «Химике» произошли 
куда более серьезные изменения — дзержинцы 
практически полностью перетряхнули свои 
ряды и сменили главного тренера. 

Новым наставником этой команды стал 
Юрий Краснобаев, уже работавший в этом 
клубе весной этого года с защитниками. Вместе 
с ним в Дзержинск проследовали пять игро-
ков красноярского «Енисея-СТМ». Всего же 
«Химик» объявил о подписании пятнадцати 
регбистов. Появились в составе клуба и новые 
легионеры: грузинские форварды Гиорги За-
кашвили и Нодари Самхарадзе, игрок схватки 
южноафриканец Данкан Дю Биссон, а также 
лучший игрок Кубка России 2020 года Николоз 
Апциаури. 

«Локомотив» — 
«Химик» (31:13)

То, что это уже не та команда, которую 
на одной ноге мог обыграть любой соперник, 
«Химик» показал в дебюте стартовой игры. 
Дзержинцы вполне уверенно на первых ми-
нутах противостояли «Локомотиву», заставив 
чемпиона играть в обороне. Гости были очень 
близки к тому, чтобы открыть счет, однако 
повергнуть соперника в шок им не удалось. 
Хозяева поединка отвели игру от своей зачетки 
и медленно, но верно начали продвигаться 
вперед. 

В итоге первую попытку нового чемпиона-
та занес «Локомотив» — ее автором на 15-й ми-
нуте стал южноафриканский легионер Франко 
Нодье. Дзержинцев это, правда, не слишком 
расстроило, и они довольно быстро отыгра-
лись: результативный занос на счету Нодари 
Самхарадзе. Все шло к тому, что первый тайм 
завершится для «Химика» почетной ничьей, но 
Сергей Янюшкин по-капитански вывел своих 
партнеров вперед, прорезав оборону про-
тивника. На отдых команды ушли при счете 
12:7 в пользу хозяев поля.

После перерыва же преимущество «же-
лезнодорожников» уже не вызывало сомнений, 
они потихоньку начали отрываться в счете от 
соперника. Дзержинцы держались как могли 
и даже ответили двумя точными штрафными 
ударами, но в итоге уступили со счетом 13:31. 
Такой результат для «Химика» после прошло-
годних 0:81 и 5:83 можно назвать героическим! 
Клуб из Дзержинска становится опасным со-
перником для любой команды. 

А вот наставник чемпионов остался не-
доволен качеством игры своих подопечных: 
«Безусловно, всегда приятно заработать 
победный бонус, но игра, конечно, не того 
уровня и не того качества, которые хотелось 
бы видеть. Возможно, наши регбисты еще не 

совсем готовы, еще не окончательно вошли 
в форму после отпуска, качество игры было 
показано довольно слабое. Будем смотреть 
запись этой встречи, будем разбирать все 
ошибки, чтобы их исправить», — подвел итог 
этой встречи главный тренер «Локомотива» 
Александр Янюшкин. 

«Стрела» — 
«Слава» (61:32) 

Казанская «Стрела», которая в минувшем 
сезоне остановилась лишь в шаге от медалей, 

также довольно серьезно укрепила свой состав 
этим летом. Едва ли не каждый день казанцы 
знакомили своих болельщиков с очередным 
своим новичком. Дебютантами этого коллек-
тива стали семь регбистов, среди которых и 
два легионера, южноафриканские форварды 
Дамеон Вентер и Майкл Амирес. 

Главный тренер столичной «Славы» Сергей 
Лыско на первый матч сезона в стартовом 
составе выпустил двух новичков — форварда 
Данила Назарова и трехчетвертного Морне 
Юбера из ЮАР, перешедшего на правах арен-
ды как раз из «Стрелы». В запасе у москвичей 
значились еще два дебютанта — форварды 

Алексей Титов и Максим Балакин. А вот юж-
ноафриканец Донован Дю Рандт своим но-
вым партнерам помочь в этой игре не мог, он 
травмирован. 

Команды начали встречу с места в карьер. 
К 17-й минуте совместными усилиями они 
занесли в зачетные зоны друг друга три по-
пытки: одну — гости и две — хозяева. Сначала 
неожиданная контратака удалась гостям, ее 
завершил защитник славян Игорь Федотов. 
Правда, игроки «Стрелы» не только быстро 
отыгрались, но и вышли вперед. У хозяев от-
личились Степан Хохлов и Эдмонд Людик. 

Во второй половине тайма хозяева за-
крепили свой успех, занеся еще две попытки 
в зачетную зону «Славы». Оба раза отличился 
воспитанник зеленоградской школы регби 
Максим Шевцов. На перерыв команды ушли 
при счете 28:13 в пользу казанского клуба. 

После возобновления игры превосходство 
«Стрелы» еще больше возросло и окрепло. 
Подопечные южноафриканского специалиста 
ДжейПи Нила полностью взяли ход поединка 
под свой контроль и с постоянной методично-
стью заносили попытки в зачетную зону гостей. 
Покер в составе казанцев оформил Шевцов. К 
концу игры хозяева сделали разницу в счете 
и вовсе разгромной — 61:25. 

Правда, последнее слово, которое, как мы 
знаем из известного советского киносериала, 
запоминается больше всего, осталось все-таки 
за гостями. В уже добавленное время красивый 
проход через почти все поле удался все тому 
же Игорю Федорову. Итог матча 61:32.

Павел САВЧИК.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Елена Веснина (1986) — российская теннисистка, олим-
пийская чемпионка 
Олег Виноградов (1937) — артист балета, балетмейстер, 
хореограф, педагог, сценарист, сценограф, народный артист 
СССР 
Юрий Костин (1965) — медиаменеджер, пионер отечествен-
ного FM-радиовещания, глава «Газпром-Медиа Радио»
Юрий Романенко (1944) — летчик-космонавт СССР, дважды 
Герой Советского Союза
Валентина Леонтьева (1923–2007) — телеведущая и диктор 
телевидения, народная артистка СССР

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня темпе-
ратура ночью в Москве 14…16°, днем 26…28°. Переменная 
облачность. Местами кратковременный дождь. Ветер юго-
восточный, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 4.33, заход Солнца — 20.36, долгота 
дня — 16.03.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День памяти российских воинов, погибших в Первой 
мировой войне
День тыла Вооруженных сил России
День образования Службы специальной связи России
Всероссийский день инкассатора

День борьбы с раком легкого
1498 г. — Христофор Колумб первым из европейцев посетил 
Венесуэлу
1848 г. — на Охтинском адмиралтействе спущен на воду 
пароход-фрегат «Архимед» — первое судно русского флота, 
на котором был использован в качестве движителя гребной 
винт. Строителем корабля был полковник И.А.Амосов
1903 г. — спустя 70 лет после кончины канонизирован и 
причислен к лику святых Серафим Саровский (в миру Прохор 
Исидорович Машнин), великий подвижник Русской право-
славной церкви
1943 г. — операция «Приливная волна», американцы за один 
день потеряли более 50 бомбардировщиков B-24
2008 г. — произошло солнечное затмение, также известное 
как Русское затмение. Его можно было наблюдать на терри-
тории России
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— Петрович, ты уже вторую сумку 
теряешь!
— Я же работаю! А в работе возможны 
ошибки...
— Ты инкассатор!

Как говорит мой супруг: «Муж и жена 
одна сатана... И один муж».

На рынке: 
— У вас рыба свежая?
— Конечно. Вы же видите, рыбак даже 
еще не протрезвел. 

— Перекресток, тут вы, тут автобус, тут 
грузовик, тут мотоцикл. Кто проедет 
первый?
Экзаменуемый:
— Таксист.
Экзаменатор:
— Какой таксист? 2023 год на дворе! 
Первым поедет самокатчик!

— Это что за псина? 
— Элитная бойцовская порода, очень до-
рогой в содержании, лает на нескольких 
языках. Кличка Дипломат.
— О! Любому глотку перегрызет?
— Ну не то чтобы перегрызет, но оза-
боченность выразит... 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В Казани завершился Кубок 
России по плаванию, на котором 
был побит один мировой 
рекорд. Его установил Климент 
Колесников на дистанции 50 
метров на спине. Также было 
показано несколько результатов 
выше, чем на параллельно 
проходившем в эти же дни 
чемпионате планеты в японской 
Фукуоке. Отечественные 
спортсмены, установившие или 
повторившие лучший результат 
сезона в мире, также получили 
бонусный миллион рублей от 
Федерации.

Свой первый бонусный миллион ру-
блей от Всероссийской федерации плавания 
(ВФП) двукратный призер Олимпийских игр 
Климент Колесников заработал еще в чет-
верг на дистанции 100 метров на спине. 23-
летний российский пловец, показав время 
51.82 секунды, ровно на три десятых пре-
взошел время победителя чемпионата мира 
американца Райана Мерфи в аналогичной 
дисциплине. На следующий же день этот 
спортсмен заработал еще один миллион, но 
этот факт отступил на второй план. 

Куда более важным и значимым стал 
другой факт. В вечерней части третьего со-
ревновательного дня Кубка страны в полу-
финальном заплыве на дистанции 50 метров 
на спине у мужчин Колесников уже на этой 
стадии установил новый мировой рекорд 
— 23,55 секунды. Наш спортсмен на 0,16 
секунды улучшил достижение американца 
Хантера Армстронга, показанное 15 месяцев 
назад — 28 апреля 2022 года. 

«В целом понимал, что могу это сделать. 
В голове были какие-то цифры, но не акцен-
тировал на этом внимание. Плыл на полную 
катушку, вкладывался в каждый гребок. 
Ставил этот рекорд, он до этого долго дер-
жался, я обновил, но его довольно скоро по-
били. Наконец-то на этом Кубке получилось 
побить его снова. Выходил с мыслью, что у 
меня есть две попытки на рекорд, а потом 
решил: зачем мне вторая, если можно уже 
сейчас выложиться», — сказал Колесников 
после рекордного заплыва.

В финале Климент проплыл чуть мед-
леннее (23.68). Тем не менее он уверен-
но выиграл свое второе «золото» на Кубке 
страны. А уже спустя несколько минут 23-
летний спортсмен сделал своеобразный 
плавательный хет-трик, первенствовав и 
на дистанции 50 метров вольным стилем. 
Колесников показал время 21.76 секунды.

Из других заплывов отметим Евгению 
Чикунову, которая победила на стометровке 
брассом с результатом 1.05,46 секунды. Это 
время позволило бы нашей спортсменке 
стать серебряным призером первенства 
мира, уступив только литовке Руте Мей-
лютите. А Кирилл Пригода на дистанции 
200 метров брассом со временем 2.07,62 
секунды стал бронзовым медалистом после 
установившего мировой рекорд китайца 
Хайян Цяня и австралийца Зака Стабблети-
Кука. 

● ● ●
В субботних стартах на Кубке страны 

обидней всех должно быть Олегу Костину, 
которому лишь три тысячных секунды не 
хватило, чтобы повторить лучшее время 
сезона в мире и заработать миллион при-
зовых. Свою коронную дистанцию 50 метров 
баттерфляем серебряный призер чемпио-
ната мира 2019 года выиграл с результатом 
22,71 секунды. Этот результат позволил бы 
ему занять на чемпионате мира в японской 
Фукуоке второе место. Он уступил времени 
победителя, итальянца Томаса Чекконы, 
всего 0,03 секунды. 

● ● ●
Главной же героиней соревнований у 

женщин стала Евгения Чикунова. 18-летняя 
спортсменка из Санкт-Петербурга стала по-
бедительницей на двух дистанциях, а также 
счастливой обладательницей бонусного 
миллиона. В заключительный день Кубка 
России она выиграла заплыв на 200 метров 
брассом. Время Чикуновой 2 минуты 19,71 
секунды. На чемпионате мира эту дистан-
цию выиграла Татьяна Схунмакер (ЮАР), 
показавшая время 2.20,80 секунды.

«Я очень счастлива и довольна тем, что 
превзошла время чемпионки мира. Мы хоро-
шо с ней знакомы, но я пока что не поздрави-
ла Татьяну с победой в Фукуоке. Обязательно 
ей напишу, потому что в любом случае она 
показала неплохое время. Надеюсь, она 
меня тоже поздравит», — сказала Чикунова 
после победного заплыва «Матч ТВ». 

Если время, показанное российскими 
пловцами в заплывах на Кубке страны, при 
всех известных и возможных нюансах на-
ложить на результаты чемпионата мира, 
то отечественные атлеты завоевали бы в 
японской Фукуоке шесть медалей — три 
«золота», два «серебра» и одну «бронзу». 
Думается, в мире не так уж много стран, 
которые могли бы похвастаться подобным 
высоким уровнем внутренних соревнова-
ний. И дела тут вовсе не в дополнительной 
финансовой мотивации, хотя это тоже явля-
ется хорошим подспорьем, а в прекрасном 
уровне наших молодых пловцов, которые 
могли бы произвести настоящей фурор на 
летней Олимпиаде в Париже. Если, конечно, 
нас туда допустят. 

Павел САВЧИК.

Наши ожидания — наши 
проблемы. И очень приятные

КАЗАНЬ — 
БРАЛ, 
ФУКУОКУ — 
НЕ БРАЛ
Климент Колесников 
выиграл три дистанции, 
два миллиона рублей 
и установил один мировой 
рекорд на Кубке страны

Регбисты включили форсаж
Сильнейшие регбийные команды страны вступили 
в борьбу за медали

НО ЛЕГКОи ЖИЗНИ НЕ БУДЕТ
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